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Персона Президент РАН о реформе академии, Нобелевских премиях 
и своих экстремальных увлечениях 

Физика и лирика 
Фортова 

Сергей Куликов

О
тзыв лицензии у Внешпро-
мбанка, с одной стороны, 
был ожидаем. С другой — 

ситуация на рынке напряженная, 
о чем говорят сами банкиры, на-
правившие в ЦБ письмо с прось-
бой поддержать отрасль.  

Проблемы у Внешпромбанка 
начались более года назад. Тем не 
менее на 1 января 2016 года он за-
нимал довольно весомое — 40-е — 
место в банковской системе РФ. 
До введения временной админи-
страции его президентом явля-
лась Лариса Маркус. 22 декабря 
прошлого года Банк России уста-
новил мораторий на выполнение 

требований кредиторов Вне-
шпромбанка и наконец ввел вре-
менную администрацию. 

Эта неторопливость непосвя-
щенных озадачила. «Скорость 
принятия решения была такой 
же, как и в других случаях — к 
примеру, с банком «Траст» или 
Мастер-Банком, — напомнил ви-
це-президент Ассоциации регио-
нальных банков (Ассоциация 
«Россия») Олег Иванов. — Дело в 
том, что Центробанк всегда до 
последнего пытается найти воз-
можности для санации или фи-
нансового оздоровления банка, 
отсюда и растянутость по сро-
кам». 

Ведущий эксперт Института 

«Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий Ми-
рошниченко видит и другие при-
чины. «Первая — специфика кли-
ентов, среди которых крупней-
шие российские госкорпорации, 
— перечисляет эксперт. — Второе 
— сложная ситуация, которую 
нужно было разбирать долго и 
тщательно». Действительно, как 
сообщила вчера пресс-служба 
ЦБ, размер обязательств банка 
превышает его активы на 187,4 
миллиарда рублей. Разрыв ог-
ромный, поэтому финансовое 
оздоровление «на разумных эко-
номических условиях 
не представлялось воз-
можным».

Юрий Медведев 

П
очему он сомневал-
ся, надо ли возглав-
л я т ь  Ро с с и й с к у ю 
академию наук? Есть 
шанс у российских 

ученых получить Нобеля? Какой 
шторм был самым опасным в его 
жизни? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с президентом РАН 
Владимиром Фортовым, которо-
му завтра исполняется 70 лет.   

Вы член многих иностранных 
академий, мало кто из отечест-
венных ученых имеет столько 
престижных международных  
научных наград. Зачем ученому 
с мировым именем кресло пре-
зидента РАН? Ведь времени на 
науку,  по сути, не остается.
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Наверняка пом-
ните, под каким огнем критики 

оказалась в то время академия. 
Львиная доля — откровенная, 
даже наглая ложь. По сути, про-
тив  РАН велась настоящая ин-
формационная война. Но имидж 
академии остается очень высо-
ким. Давайте подумаем, можем 
ли мы представить нашу страну 
без академии? А без других око-
лонаучных структур? Ответ оче-
виден! Однако в этом хоре кри-

тики звучали отдельные разум-
ные голоса. Что имею в виду? Я 
сотрудничал и даже  работал не 
только в ведущих отечествен-
ных, но и в зарубежных научных 
институтах. И мне было обидно, 
что кпд наших ученых, которые 
ни в чем не уступают зарубеж-
ным коллегам, нередко ниже, 
чем у них. Причина — в организа-
ции науки.   

Если предельно кратко сфор-
мулировать, что требуется уче-
ному. Он должен иметь возмож-
ность спокойно работать 24 часа 
в сутки семь дней в неделю. 
Иметь первоклассные установ-
ки, современные приборы, обо-
рудование. И должен видеть пер-
спективы профессионального и 
карьерного роста. Иметь ясные 
жизненные перспективы. Иметь 
возможность по максимуму реа-
лизовать свой талант. На эти 
цели и должна быть в идеале зато-
чена вся организация науки. 
Именно они и стали основой 
моей предвыборной программы. 
На Общем собрании РАН ученые 
ее поддержали, мне доверили 
пост президента академии. Это 
большая честь и громадная от-
ветственность. 

А через пару месяцев как гром 
среди ясного неба грянула внеш-

няя реформа академий в предель-
но экстремальном варианте. Ни-
чего подобного нельзя было 
представить в самом страшном 
сне. Ее главный недостаток оче-
виден для любого ученого. Ре-
форму науки должны проводить 
только сами ученые, так как они 
— самые заинтересованные и 
компетентные в этом деле люди. 
Это доказывает весь мировой 
опыт. Но у нас решили пойти сво-
им путем. Кому-то пришло в го-
лову, что чиновники могут учить 
ученых, как им нужно работать. 
Это полный абсурд. Но особенно 
вредна бюрократия, которую ак-
тивно  «внедряют» в науку чи-
новники. Для них это 
воздух, а для науки — 
удушье. 

КОНТРОЛЬ Из трех банков, лишенных вчера лицензии, Внешпромбанк занимал 
40-е место по величине активов

Сороковой ушел

Реформа науки — дело самих уче-
ных, они в ней наиболее заинтере-
сованы и компетентны.

Ленинскую 
премию
учредили 
на родине Ильича
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Австралийский доллар  57,7198
Азербайджанский манат  51,2547
Армянский драм**  17,2034
Белорусский рубль****  38,3446
Болгарский лев  46,5612
Бразильский реал  20,3692

Венгерский форинт**  28,9033
Вон Республики Корея***  68,9492
Датская крона  12,2013
Доллар США  83,5913
Евро  91,1814
Индийская рупия*  12,3046

Казахстанский тенге**  21,7205
Канадский доллар  57,7807
Киргизский сом*  11,0162
Китайский юань  12,7050
Молдавский лей*  40,8360
Новый туркменский манат  24,5857

Норвежская крона*  93,9186
Польский злотый  20,2951
Румынский лей  20,0883
СДР  115,5616
Сингапурский доллар  58,1181
Таджикский сомони  11,0018

Турецкая лира  27,4881
Узбекский сум***  29,8221
Украинская гривна*  34,0494
Фунт стерлингов  118,3987
Чешская крона*  33,6763
Шведская крона*  97,4269

Швейцарский франк  83,2334
Южноафриканский рэнд*  49,7893
Японская иена**  71,3937

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.01.16 

Акцент

 Мне обидно, что кпд наших уче-
ных, которые ни в чем не усту-
пают зарубежным коллегам, 
нередко ниже, чем у них
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ОБРАЗОВАНИЕ Льготы на 
студенческие и школьные 
проездные сохранятся

Не экономьте 
на студентах

Ирина Ивойлова, Ульяна Вылегжанина, Наталья Граф, Елена 
Мелихова, Владимир Таюрский, Александр Ярошенко, Никита 
Зайков, Роман Мерзляков, Михаил Пинкус, Вера Черенева

МИНОБРНАУКИ рекомендовало регионам не сокра-
щать льготы на проезд в транспорте для студентов. «Учи-
тывая, что для многих учащихся проезд — это ежедневная 
статья личных расходов, эта льгота является для них од-
ной из наиболее значимых, — подчеркнули в минобрнау-
ки. — В федеральном бюджете необходимый объем 
средств на стипендиальное обеспечение и материаль-
ную поддержку студентов сохранен в полном объеме».

Конкретные решения, кому какие льготы предостав-
лять и сколько именно будет стоить проездной для сту-
дентов и школьников, — решают сами регионы. 

В Московской области, например, сумели найти вари-
ант, когда для студентов и школьников со второй недели 
одна поездка на транспорте обходится в …один рубль. В 
Омске, несмотря на дефицит городского бюджета, эко-
номить на студентах тоже не собираются.  

— Льготы для студентов и школьников будут сохране-
ны в полном объеме, — сообщил «РГ» руководи-
тель городского департамента транспорта Ви-
талий Маслик.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В правительстве 
опровергли отмену 
страховых взносов

ЕСН не вернется

Ирина Жандарова, Марина Гусенко

В РОССИИ не планируют снова вводить единый соци-
альный налог (ЕСН). По крайней мере в ближайшее вре-
мя. Вице-премьер правительства Ольга Голодец опровер-
гла сообщения СМИ, заявив, что такую возможность в 
кабмине даже не обсуждали.

«Откуда вы это взяли?» — так она отреагировала на 
вопрос журналистов о возможной отмене в России стра-
ховых взносов и возвращения единого социального на-
лога. Его, напомним, отменили еще в 2010 году.

О планах по введению такого налога и передаче его ад-
министрирования Федеральной налоговой службе 
(ФНС) накануне активно дискутировали и в социальных 
сетях. Новость вызвала волнение еще и потому, что речь 
также шла и об увеличении нагрузки на заработные пла-
ты, превышающие 800 тысяч рублей в год.

Для тех, кто уже не помнит: ЕСН — это прямой феде-
ральный налог, который какое-то время заменял собой 
отдельные отчисления в государственные внебюджет-
ные фонды — Пенсионный фонд, Фонд социального стра-
хования и федеральный и региональные фонды обяза-
тельного медицинского страхования. 

Однако это не отменяло целевого назначе-
ния налога, средства от его сбора по-прежнему 
поступали в фонды. 

Пьер 

Безухов, 

похожий 

на Гарри 

Поттера, 

стал украше-

нием бри-

танской 

киноверсии 

«Войны 

и мира» 

Верховный суд 

разрешит увеличивать 

компенсации 

за судебные издержки
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Кандидатов 
в депутаты 
обяжут лично 
участвовать в 
предвыборных 
дебатах

3
МЧС будет 
не сокращать 
штаты, а опти-
мизировать
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Доклад по «делу 
Литвиненко» 
политически 
ангажирован 
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Молдавская 
оппозиция 
пошла на бес-
срочную акцию 
протеста

15
Наши биатло-
нистки взяли 
«золото» 
и «бронзу» 
на старте 
шестого этапа 
Кубка мира
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ПРАВИТЕЛЬСТВО   Кабинет министров намерен поддерживать финансирование 
дополнительного образования

Детские инвестиции
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает необхо-
димым разработать до-

полнительные меры для разви-
тия частно-государственного 
партнерства в сфере дополни-
тельного образования.

Правительство на очередном 
заседании рассмотрело законо-

проект, направленный на совер-
шенствование механизма предо-
ставления дополнительного об-
разования в государственных и 
частных образовательных орга-
низациях. «Дополнительное об-
разование — это обучение на ос-
нове тех предпочтений, которые 
есть у семьи ребенка, у самого ре-
бенка. Во многом здесь формиру-
ется понимание того, кем ребе-

нок может стать», — заметил гла-
ва кабинета министров.

С 2012 года принят ряд доку-
ментов, направленных на под-
держку дополнительного обра-
зования: одобрена концепция 
развития дополнительного об-
разования и план мероприятий 
по ее реализации на 2015—2020 
годы. Объемы финансирования 
с 2012 по 2014 год, по оценкам 

экспертов, возросли практиче-
ски в два раза. 

Благодаря этому, по данным 
на 2014 год, допобразованием 
было охвачено 12,5 миллиона 
человек. «Надеюсь, что эти циф-
ры в нынешний тяжелый период 
снижаться не будут», — сказал 
Дмитрий Медведев. Это 65 про-
центов детей в возрасте от 5 до 
18 лет. К 2020 году этот показа-
тель должен составлять 70—75 
процентов. «Это не просто рас-
ходы. Это инвестиции в буду-
щее», — заявил премьер-ми-
нистр.

Поправки в законодательство 
предполагают расширение воз-
можностей органов госвласти 
субъектов РФ для предоставле-
ния государственной поддержки 
дополнительного образования 
детей в части финансирования 
такого образования в частных 
организациях, реализующих до-
полнительные общеобразова-
тельные программы. Уже дейст-
вуют правила предоставления 
субсидий негосударственным ор-
ганизациям дополнительного об-
разования, которые будут предо-
ставляться на конкурсной основе 

и компенсировать затраты, кото-
рые эти учреждения несут при 
выплате процентов по кредитам. 

У министерства образования 
и науки большие планы на част-
ный бизнес. Сегодня его доля в 
допобразовании не превышает 1 
процента. «В 2013 году частных 
организаций в этой сфере насчи-
тывалось всего 52, в 2014-м — 80, 
в 2015 году — около 100, но все 
равно этого мало, именно поэто-
му мы разработали и внесли в 
правительство законопроект о 
внесении изменений в Закон «Об 
образовании в РФ» в части пре-
доставления дополнительного 
образования детей как в феде-
ральных государственных обра-
зовательных организациях, так и 
в частных», — заявил глава мини-
стерства Дмитрий Ливанов. 

Совместные проекты минобр-
науки реализует с Агентством 
стратегических инициатив, от-
крывая в регионах сеть детских 
технопарков, чтобы повышать 
интерес детей к техническому 
творчеству. Первые технопарки 
открыты в Ханты-Мансийске, 
Нефтеюганске и Набережных 
Челнах.

ДУМА

Депутаты 
приблизят 
кандидатов 
к народу

ВЫБОР 
НЕ ВСЛЕПУЮ

Татьяна Замахина

ИЗБИРАТЕЛИ должны знать, 
кого выбирают. Инициативы на 
эту тему рассмотрит Госдума. У 
кандидатов появится обязан-
ность самим участвовать в теле- 
и радиодебатах. А в агитации 
нельзя будет использовать чу-
жие лица, даже известные.

Госдума начинает предвыбор-
ную сессию с корректировки из-
бирательного законодательства в 
преддверии выборной кампании. 
Рассмотрение поправок об уча-
стии в теледебатах стартует на се-
годняшнем пленарном заседа-
нии. Об этом сообщал спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин после за-
седания думского Совета. «Сей-
час, как вы знаете, дебатировать 
могут и лица по поручению поли-
тических партий. Это будет 
исключено», — добавил он.

Нормы законопроекта, кото-
рый будет рассмотрен в первом 
чтении, распространяются на вы-
боры всех уровней, кроме прези-
дентских. Таким образом, пред-
выборные дебаты станут обяза-
тельными для всех, кто решил бо-
роться за кресло губернатора, 
мэра или депутата любого уров-
ня.

Поправками фактически вво-
дится запрет для политиков, не 
ставших кандидатами на выбо-
рах, агитировать за партию или 
кандидатов от нее в ходе дебатов. 
Предусмотрены и санкции. В слу-
чае нарушения требования об 
обязательном участии избира-
тельного объединения или канди-
дата в дебатах причитающееся им 
эфирное время переходит оппо-
нентам.

 Инициатором документа вы-
ступил вице-спикер Госдумы от 
«Единой России» Сергей Неве-
ров. Профильный Комитет по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству ре-
комендовал законопроект к при-
нятию.  Это позволит повысить 
интерес населения к выборам, 
считает глава комитета Владимир 
Плигин.

Речь в законопроекте идет как 
о каналах государственных, так и 
муниципальных организаций те-
лерадиовещания. По словам са-
мого автора, «проект направлен 
на повышение информированно-
сти избирателей о кандидатах, 
выявление и поддержку лидеров 
общественного мнения». 

Представители оппозицион-
ных фракций сообщили журнали-
стам, что довольны тем, что и 
«Единая Россия» пришла к пони-
манию этой идеи, однако собира-
ются настаивать на том, чтобы 
нововведение коснулось и прези-
дентских выборов. В ЛДПР хотят 
уточнить и время дебатов. По сло-
вам депутата Сергея Иванова, 
надо это оговорить в документе, 
ведь «если дебаты будут в два часа 
ночи или в два часа дня, то толку 
от них будет мало».

На следующей неделе нижняя 
палата парламента рассмотрит 
еще одну законодательную ини-
циативу в той же сфере. Она пред-
усматривает запрет использо-
вать в агитации изображения лю-
дей, не являющихся кандидатами 
в депутаты, а также высказыва-
ния лиц, которым нельзя агити-
ровать (государственные служа-
щие, члены избиркомов). Как по-
яснил один из его авторов, вице-
спикер Госдумы Игорь Лебедев 
(ЛДПР), в законопроекте огова-
ривается, что «ни один кандидат 
на выборах не сможет прятаться 
за красивую фотографию с пре-
зидентом, губернатором или дру-
гим известным человеком». 
«Только фотографии непосредст-
венных кандидатов могут быть 
использованы в ходе избиратель-
ной кампании, и больше никого», 
— указал депутат.

Президент Владимир Путин приравнял научно-технологическое 
развитие к национальной безопасности

Наукой — побеждать 
Кира Латухина

Р
ассматривать страте-
гию научно-технологи-
ческого развития как 
один из определяющих 
документов наряду со 

стратегией национальной без-
опасности поручил президент на 
заседании совета по науке и 
образованию.

На прошлом заседании было 
принято решение о разработке 
стратегии научно-технологиче-
ского развития России на долгос-
рочный период. Сделать это нуж-
но к осени. «Одновременно надо 
выработать и конкретные пра-
ктические инструменты реали-
зации стратегии, которые позво-
лят учитывать глобальные тен-
денции и вызовы», — распорядил-
ся глава государства. «Вопрос но-
сит принципиальный характер. 
Наличие собственных передовых 
технологий — это ключевой фак-
тор суверенитета и безопасности 
государства, конкурентоспособ-
ности отечественных компаний, 
важное условие роста экономики 
и повышения качества жизни 
граждан», — пояснил он.

За последние годы создан се-
рьезный задел для выполнения 
масштабных научных проектов, 
оценил президент. Укрепляется 
инфраструктура науки, ее кадро-
вый потенциал, значительно воз-
росло число молодых ученых. По 
отдельным направлениям доля 
специалистов до 39 лет превыша-
ет 50 процентов.

В научных изысканиях все бо-
лее активно участвуют ведущие 
вузы. Растущие возможности 
отечественного высшего образо-
вания отмечают и иностранные 
эксперты: несколько десятков 
российских вузов включены в 
международные рейтинги, в 
2015 году три российских уни-
верситета попали в первую со-
тню лучших в мире по направле-
нию «физические науки». Прове-
дена серьезная работа по созда-
нию отечественных исследова-
тельских центров мирового 
уровня в сфере атомной энерге-
тики, авиации, космонавтики, 
объединены ресурсы ведущих 
академий, на этой базе образова-
ны федеральные научные цен-
тры, нацеленные на проведение 
масштабных междисциплинар-
ных исследований в области ге-
нетики, биотехнологий, химии.

В России более 150 сильных 
государственных научных ин-
ститутов, центров, вузов, кото-
рые вносят заметный вклад в на-
уку, на них приходится 70 про-
центов патентов, выдаваемых в 
РФ, и 80 процентов высокоцити-
руемых работ. Но это лишь де-
сять процентов всех государст-
венных образовательных и науч-
ных организаций.

«Конечно, возникает вопрос: 

а где остальные-то, как там обсто-
ят дела, как они работают?» — 
спросил глава государства. «Ре-
сурсы, которые выделяются на 
науку, должны получать сильные 
исследовательские коллективы, 
способные создавать прорывные 
технологии по наиболее важным 
для страны направлениям, кон-
курировать с ведущими мировы-
ми центрами», — подчеркнул он. 
«Именно в такой логике надо вы-
строить финансирование работ 
по приоритетам научно-техноло-
гического развития страны», — 
подчеркнул президент и указал 
правительству «разработать эф-
фективные механизмы, в том чи-
сле на проектной основе».

«По поводу поддержки только 
успешных центров — конечно, это 
звучит резковато. Но чего нельзя 
делать: нельзя поддерживать бес-
перспективные центры, — счита-
ет Путин. — Это все равно, что в 
экономике вечно субсидировать 

предприятия, которые обречены 
на то, чтобы быть закрытыми». 
«Жалко просто денег — те деньги, 
которые могли бы достаться тем 
людям и организациям, которые 
добиваются и способны доби-
ваться новых успехов, просто бу-
дут уходить неизвестно зачем», — 
объяснил он.

«Ключевой принцип реализа-
ции стратегии научно-техноло-
гического развития — это тесное 
взаимодействие науки, образо-
вания, бизнеса и государства, их 
общая ответственность за пра-
ктические результаты, — продол-
жил глава государства. — В этой 
связи предлагаю по каждому из 
приоритетных направлений 
сформировать специальные со-
веты». В них должны быть пред-
ставители научных организаций 
и вузов, РАН, компаний с госуча-
стием. Важно вовлечь в работу 
частный бизнес, малые и средние 
инновационные компании. Пра-

вительство совместно с РАН до 
конца года должно «сформиро-
вать такие площадки и вырабо-
тать четкие, понятные механиз-
мы их деятельности, которые по-
зволят быстро выходить на кон-
кретные решения и добиваться 
поставленных целей», — поручил 
президент.

Необходимо определить кон-
кретные научные и образова-
тельные организации, которые 
способны выполнять сложные 
исследования по каждому обо-
значенному в стратегии приори-
тету, посмотреть на их кадровый 
потенциал, научную инфра-
структуру, на то, какие нужны 
дополнительные меры, распоря-
дился Путин.

Немало хороших примеров 
сотрудничества науки и бизнеса. 
«Надо вывести такую коопера-
цию на более высокий уровень, 
максимально сократить путь от 
постановки научных задач до 
практического внедрения кон-
кретной разработки», — указал 
он. Образовательные организа-
ции должны соответствовать 
приоритетам научно-технологи-
ческого развития. 

«Необходимо посмотреть за 
горизонт одного, а может быть, 
даже и двух десятилетий, проана-
лизировать, какие компетенции 
будут востребованы через 10 и 

более лет, каких специалистов 
нужно готовить уже сегодня», — 
сказал президент и поручил 
сформулировать предложения 
по модернизации программ всех 
уровней образования.

В ходе совета речь зашла о ре-
форме РАН. «Месяц назад мора-
торий кончился, и сразу же вы-
строилась толпа охотников до чу-
жого имущества и чужих науч-
ных результатов. Мы и ФАНО с 
трудом сдерживаем этот на-
тиск», — посетовал глава акаде-
мии Владимир Фортов. 

«Если Академия наук считает 
целесообразным и дальше мора-
торий продлить, я его продлю», — 
отреагировал президент. Но нуж-
ны шаги, направленные на дости-
жение цели реформы. «Это не 
значит, что имущество должно 
растаскиваться куда-то на сторо-
ну. Преобразования должны про-
исходить», — обозначил он. 

Высказался глава государства 
и за выработку российского кри-
терия оценки эффективности ву-
зов и научных центров. 

Госресурсы должны получать 
сильные коллективы, способные 
создавать прорывные технологии, 
считает президент.

Вчера глава кабинета министров вручил премии правительства в области образования за 2015 год. 
В числе лауреатов — ректор Национального исследовательского технологического университета «МИСиС» 
Алевтина Черникова (на снимке).

Акцент

 В России более 150 сильных 
государственных научных 
учреждений

Фоторепортаж 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Обязательные деба-
ты должны повы-
сить интерес насе-
ления к выборам
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Дмитрий Медведев возглавит российскую делегацию на конференции по 
безопасности в Мюнхене, сообщила вчера пресс-секретарь премьера На-
талья Тимакова. «Премьеру поступило приглашение от организаторов 
Мюнхенской конференции по безопасности принять участие в очеред-
ной конференции. Председатель правительства приглашение это при-
нял, и по результатам обсуждения с президентом принято решение, 
что Дмитрий Медведев возглавит российскую делегацию на Мюнхен-
ской конференции», — сказала журналистам Тимакова.
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РЕШЕНИЕ Бесплатную 
приватизацию решено 
продлить на год

Кто не успел, 
тот не опоздал

Елена Домчева

СРОК бесплатной приватизации официально продлен 
до 1 марта 2017 года. Об этом сообщил министр строи-
тельства и ЖКХ РФ Михаил Мень.

Решение было принято на совещании у премьер-ми-
нистра РФ Дмитрия Медведева. Таким образом, кабмин 
поддержал идею депутатов фракции «Единая Россия», 
которые предлагали не отбирать у россиян возможность 
получить жилье в собственность.

«Сегодня 20 процентов подлежащих приватизации 
квартир не оформлены гражданами в собственность, в 
том числе по объективным причинам, — рассказал Миха-
ил Мень. — Объем обращений в адрес депутатов показы-
вает, что запрос на продление продолжает оставаться до-
статочно высоким. Решение по продлению приватиза-
ции как раз позволит гражданам завершить все необхо-
димые процедуры».

По действующему законодательству срок истекает 1 
марта 2016 года. И до этого времени, к примеру, полу-
чить квартиры в собственность могут не успеть жители 
аварийных и ветхих домов, которые сейчас ждут пересе-
ления в новые дома. Не смогут воспользоваться своим 
законным правом на приватизацию и очередники. Те, 
кто встал в жилищную очередь давно, но до сих пор не по-
лучил своих квартир. 

Ранее рассматривались варианты продления прива-
тизации лишь для отдельных категорий граждан, в том 
числе жителей Севастополя и Крыма. Но многие экспер-
ты и законодатели эту идею ее поддержали: такой изби-
рательный подход будет ущемлять права остальных гра-
ждан, уверены они. 

Между тем не исключено, что это будет последнее 
продление срока бесплатной приватизации. Дмитрий 
Медведев на этой неделе заявил, что продлевать его до 
бесконечности невозможно.

МЕГАПОЛИС  Новая Москва 
развивается 
по столичным стандартам

Свет, вода 
теперь 
не дефицит

Сергей Бабкин

СИСТЕМА многофункциональных центров пришла и в 
Новую Москву. С работой одного из них в городе Москов-
ский вчера ознакомился мэр Сергей Собянин.

Этот МФЦ не уступает центрам в Москве исторической. 
Здесь можно оформить ряд документов, оплатить штрафы, 
передать показания квартирных счетчиков и получить де-
сятки других госуслуг. Новые округа нуждаются в расши-
рении сети МФЦ, ведь население Троицкого и Новомо-
сковского округов превысило 335 тысяч человек.

— Следующий такой центр заработает в Троицке, — ска-
зал мэр. — В ближайшее время дам поручение организо-
вать такие же окна для оформления документов во всех по-
селениях Новой Москвы. Всего до конца года откроем 12 
МФЦ.

В новых округах пройдет эксперимент по опробованию 
различных моделей предоставления услуг.

— Не важно, живет в поселении 3 тысячи москвичей, как 
в Роговском, или 30 тысяч, — считает мэр. — Мы обеспечим 
комфортное предоставление госуслуг для всех.

МФЦ в Московском работает без очередей, на входе по-
сетителя сразу консультируют сотрудники. Организованы 
места с компьютерами, где местные жители могут сами 
оформить документы через портал pgu.mos.ru. По такому 
же принципу в Московском работает Центр обслуживания 
клиентов сетевых компаний. Здесь впервые объединены 
энергетическая и сбытовая организации. Заплатить за 
свет, подключить объект к сетям — все можно сделать в од-
ном здании.

Для ТиНАО это актуально. За последние четыре года 
здесь построено 8,2 млн кв. м недвижимости, 22 детсада и 8 
школ.  «Пульс» современной Новой Москвы хорошо ощу-
щается в селе Красная Пахра. Здесь работает новый район 
электросетей «Объединенной энергетической компании». 
Отсюда «запитаны» и дома, и дачи, и опоры уличного осве-
щения. Руководитель РЭС Валерий Непомнящий знает, как 
менялось энергетическое хозяйство новых округов. «РЭС 
в Новой Москве начал работать в 2014 году, — говорит Не-
помнящий. — Тогда мы получили порядка 500 заявок на 
подключение, а за прошлый год — уже 6500».Обеспечить 
бесперебойное электроснабжение оказалось непросто. 
Многие сети были брошенными, но сейчас аварийность 
свели к минимуму. 

Поступает в новые округа теперь и чистая вода из 56 за-
борных установок. Одна из таких станций «Мосводокана-
ла» расположена в поселке Птичное. «Вот видите, там ог-
ромные резервуары, — рассказывают руководители стан-
ции. — В каждом резервуаре — по 500 кубометров воды.
Мощность объекта позволяет перекачивать до 2500 «ку-
бов» в сутки. А для 5 тысяч жителей Птичного хватает и 
1600 «кубов» в день».

Сергей Собянин проинспектировал Новую Москву.

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/region/cfo/stolica

КСТАТИ
Совет Федерации планирует рас-
смотреть кандидатуры в новый 
состав ЦИК на пленарном заседа-
нии палаты 10 февраля. Об этом 
ТАСС сообщил председатель Ко-
митета палаты по федератив-
ному устройству, региональной 
политике, местному самоуправ-
лению и делам Севера Дмитрий 
Азаров. Он добавил, что накануне 
(9 февраля) парламентарии пла-
нируют разобрать этот вопрос 
на заседании самого комитета.
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ПРАВО КС РФ предстоит 
оценить необходимость 
визы для иностранцев, 
покидающих Россию

Трудности 
перехода

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА в Конституционном суде РФ началось рассмо-
трение дела, связанного с правилами пересечения гра-
ниц нашей страны. Нужна ли действующая российская 
виза иностранным гражданам, которые уже имеют раз-
решение на временное пребывание в РФ, а также тем, кто 
хочет ее покинуть — на этот вопрос предстоит ответить 
судьям.

С жалобой обратился гражданин Нигерии Хадсон 
Эбува Увангуе. В 2014 году он прибыл в Россию, получив 
стандартную въездную визу, однако почти сразу смог 
оформить РВП — промежуточный документ, дающий воз-
можность дождаться в России получения вида на житель-
ство. Мужчина занялся бизнесом — у него собственное 
рекламное агентство, семья и ребенок, жилье в подмо-
сковных Мытищах. Однако у него остались и родствен-
ники в Нигерии, но, когда брат Хадсона умер, приехать 
на похороны из России тот не смог.

— Со всем уважением к суду хотел бы напомнить, что 
закон служит человеку, а не человек служит закону, — 
обратился Увангуе к судьям. — Я представляю в этом деле 
всех иностранных граждан, живущих в России, которые 
могут столкнуться с подобной ситуацией.

Согласно материалам дела, изложенным судьей КС 
РФ Константином Арановским, Увангуе было отказано 
в пересечении государственной границы РФ, посколь-
ку его виза оказалась просроченной. Кроме того, ниге-
риец был признан виновным в совершении админи-
стративного правонарушения — нарушении порядка 
прохождения грани-
цы — и оштрафован 
на три тысячи ру-
блей. Увангуе попы-
тался оспорить на-
казание в судебном 
порядке, но потер-
пел неудачу. И тогда 
было принято реше-
ние обратиться в 
высшую юридиче-
скую инстанцию 
страны. Арановский 
обратил внимание 
коллег на тот факт, 
что правоприменительных решений, которые бы огра-
ничивали права Хадсона Увангуе, в этом деле нет. Кро-
ме того, нет полной ясности в вопросе, был запрет на 
выезд за пределы РФ наложен из-за отсутствия визы 
или же из-за наличия неоплаченного штрафа. Тем не 
менее дело имеет важное конституционно-правовое 
значение, полагает судья.

По мнению представителя заявителя юриста Виктора 
Михайлова, в этом деле вообще очень много несоответ-
ствий. Получается, что в соответствии с российским за-
конодательством покинуть страну не сможет даже неле-
гал.

— Тем самым мы поощряем внутреннюю незаконную 
миграцию, — считает Михайлов. — А в случае Увангуе ин-
тересно еще и то, что, если бы ему не понадобилось ехать 
на похороны брата, он бы никогда не узнал, что для про-
живания в России ему нужна виза.

Представитель Уполномоченного по правам человека 
в РФ Антон Бажанов, излагая позицию своего ведомства, 
отметил дискриминационный характер существующей 
нормы, поскольку «РВП, предоставляя право на прожи-
вание в России, должно предоставлять и возможность 
свободного перемещения, в том числе за пределы стра-
ны». Кстати, статья 28 ФЗ «О порядке выезда из РФ и въе-
зда в РФ», где представлен перечень случаев, в которых 
выезд из страны иностранным гражданам или лицам без 
гражданства может быть ограничен, содержит всего 
пять пунктов, и просроченная, недействительная виза 
среди них не значится.

По мнению гражданина Нигерии и его представите-
лей, случай с Увангуе нарушает сразу несколько осново-
полагающих конституционных принципов, в том числе 
статью 27, гарантирующую свободное передвижение и 
свободный выезд за пределы РФ. Однако, по мнению 
представителей сторон, принявших и подписавших 
оспариваемый акт, налицо лишь техническая недоработ-
ка правового акта.

— Мы выражаем сожаление, что Увангуе не смог вые-
хать на похороны брата, но очевидно, что произошло не-
доразумение, — считает представитель Совета Федера-
ции в КС РФ Алексей Александров. — ФМС необходимо 
урегулировать свою практику, чтобы не возникало ситу-
аций, близких к конфликтным.

Представитель президента РФ в КС Михаил Кротов 
детально пояснил, что действующее законодательство 
не возлагает на иностранных граждан, получивших РВП, 
обязанность по продлению визы. 

— В формулировке закона нет предписаний для гра-
ждан, а только для органов ФМС, то есть продление пред-
усмотрено в безусловном порядке вместе с выдачей РВП, 
— пояснил он. — Однако процедуры не синхронизирова-
ны, не исключена раздельная выдача этих документов, а 
выдача РВП не обязывает территориальные органы ис-
полнить процедуру продления визы. По мнению Крото-
ва, сами по себе ни положения Закона «О Государствен-
ной границе РФ», ни закона о порядке въезда-выезда не 
противоречат Конституции РФ. В то же время «отказы-
вать гражданину из-за того, что он зашел не в тот каби-
нет, необоснованно», полагает он. 

— Мы удерживаем иностранного гражданина (при вы-
езде. — «РГ») только потому, что у него нет разрешения на 
въезд, — подвел предварительный итог Константин Ара-
новский, — ведь виза — это разрешение на въезд и пребы-
вание.

Тем не менее окончательная точка в этом деле будет 
поставлена в ходе закрытого заседания КС РФ. О дате 
провозглашения решения будет объявлено дополнитель-
но. А Хадсон Увангуе в визе больше не нуждается — недав-
но он получил вид на жительство.

Сороковой ушел
Между тем, вчера Цен-
тробанк также отозвал 
лицензию у омского Ми-

раф-Банк и петербургского Турбо-
банк. Но эти кредитные организа-
ции значительно уступали Вне-
шпромбанку по величине акти-
вов.

Кроме того, экспертное сооб-
щество обсуждало инициативу Ас-
социации региональных банков 
«Россия». Банкиры направили гла-
ве Центробанка Эльвире Набиул-
линой письмо с просьбой о поддер-
жке. Речь идет о продлении фикси-
рованного курса рубля, с учетом 
которого рассчитываются норма-
тивы банков, соблюдения которых 
строжайше требует ЦБ. Доллар 
для этих целей, например, стоил 
55 рублей, евро — 64 рубля. Однако 
в декабре 2015 года регулятор дал 
понять, что продления льгот не бу-
дет. Сейчас, с учетом заметного 
снижения курса рубля, банкиры 
просят изменить это решение.

«ЦБ уже использует послабле-
ния в отношении ряда банков. Нам 
же хотелось бы, чтобы это реше-
ние было принято системно. Что-
бы регулятор установил некие 
четкие ориентиры, по которым 
работали бы все», - говорит Олег 
Иванов.

Дмитрий Мирошниченко одна-
ко более категоричен в отноше-
нии «просителей». «У всех этих 
банков был достаточный адапта-
ционный период, чтобы подгото-
виться, — отмечает эксперт. — Те, 
кто не заложил в свои прогнозы 
возможные риски по курсам, мо-
гут пенять только на себя. Дело 
Центробанка решать, что с ними 
делать, если проблема обострит-
ся. Но отзыв лицензии — крайняя 
мера, поэтому до массового бан-
кротства не дойдет».

Возникает вопрос — как будут 
чувствовать себя банки из первой 
десятки, на которые приходится 
более 60 процентов совокупных 
активов банковского сектора? По 
мнению Олега Иванова, вероятно-
сти, при которой ЦБ пойдет на от-
зыв лицензии из «золотой десят-
ки», не существует. «Это системо-

образующие банки, которые нахо-
дятся под усиленным надзором 
регулятора».

Сколько банков лишатся 
лицензий в 2016 году 
www.rg.ru/art/1197769

С введением ЕСН фун-
кции его администриро-
вания были переданы 

налоговым органам. Поэтому и 
сейчас возможное решение о воз-
врате к единому социальному на-
логу действительно видится ло-
гичным некоторым экспертам в 
свете создания единого фискаль-
ного органа на базе ФНС, который 
должен стать, в том числе, адми-
нистратором страховых взносов. 
Но это не означает, что возвраща-
ется ЕСН.

Слишком уж много плюсов 
было, когда его отменили. Средст-
ва сразу начал получать тот фонд, 
который специализировался на 
предоставлении гражданам опре-
деленных социальных гарантий. 
Деньги граждан стали персонифи-
цированными, ими стало легче 
управлять. Кроме того, отмена со-
циальных платежей в виде налога 
привела к снижению общей нало-
говой нагрузки на бизнес. Конеч-
но, платежи никуда не делись, но в 
расчетах налоговой нагрузки по 
стране неналоговые платежи не 
числились, что позволило РФ 
улучшить свои показатели в меж-
дународных рейтингах.

Но есть и те эксперты, кто до-
пускает мысль о возвращении 
единого налога. По их мнению, 
ФНС удастся намного эффектив-
нее заниматься администрирова-
нием социальных платежей. 
Контрольная деятельность этого 
органа отлажена, предполагает се-
рьезную аналитическую работу и 
выход на проверку только при на-
личии достоверных сведений о на-
рушениях. ФНС ежегодно отчиты-
вается о сокращении числа прове-
рок и увеличении сборов. «Как бы 
бизнес ни относился к налоговой 
службе, она сейчас эффективная. 
Нужно понимать, что едут на том, 
кто везет. Налоговая служба — это 
рабочая упряжка», — считает 
Дмитрий Тихонов, доцент кафе-
дры финансового менеджмента, 
управленческого учета и между-
народных стандартов финансовой 
деятельности Высшей школы фи-
нансов и менеджмента (ВШФМ) 
РАНХиГС. В то время как внебюд-
жетные фонды до сих пор не полу-
чили эффективную нормативную 
базу для проведения контрольных 
мероприятий. Буквально в декаб-
ре 2015 года обсуждался вопрос 

расширения их полномочий и 
предоставлении права проведе-
ния внеплановых и повторных 
проверок.

Однако бизнес это, по-прежне-
му, не убеждает. Предпринимате-
ли опасаются, что возврат к ЕСН 
будет связан с повышением ста-
вок налога. На эту мысль наталки-
вает обсуждаемый вопрос об уве-
личении нагрузки на заработные 
платы, превышающие 800 тысяч 
рублей в год.

КАК ВАМ ЭТО? 

Александр Сафонов, 
проектор Академии труда 
и социальных отношений: 

— И  по моим сведениям тоже, тема 

возврата единого социального нало-

га на заседании Экспертного совета 

при правительстве не поднималась. 

Этот вопрос в принципе в правитель-

стве серьезно не обсуждается. Речь 

идет об оптимизации администриро-

вания страховых взносов и о переда-

че этой функции от небюджетных со-

циальных фондов налоговой службе. 

А это принципиально разные вещи. 

Страховые платежи — персонифици-

рованы, а налог обезличен.

Что касается введения страховых 

платежей с зарплат выше 800 тысяч 

рублей, на мой взгляд, это решение 

может привести к уходу в тень если не 

отдельных категорий высокооплачи-

ваемых работников, то по крайней 

мере части их зарплаты.

С одной стороны, такое вознагражде-

ние получает не так много россиян. 

Может быть, миллион человек, макси-

мум — несколько миллионов. 55 про-

центов работающих россиян зараба-

тывают в среднем 22 тысячи рублей 

(если считать по «старой» методике 

Росстата определения средней зар-

платы, по новой методике их доход 

еще ниже). 560 тысяч работающих 

пенсионеров получают более одного 

миллиона рублей в год. Теперь пред-

ставьте — за них делаются отчисления 

в пенсионный фонд. При этом их пен-

сия не индексируется, в августе ее мо-

гут пересчитать максимум на 

200 рублей. И если сейчас еще 

и увеличат сумму, которая 

будет облагаться стра-

ховыми платежами, ка-

кой у них и их работо-

дателей останется инте-

рес работать в белую?

То же самое касается и молодых лю-

дей с высокими доходами. Высокие 

зарплаты часто у людей, работающих, 

например, в сфере новейших техно-

логий, IT, нередко их продукция и услу-

ги конкурируют на международном 

рынке, и увеличение нагрузки на фонд 

оплаты труда будет понижать эту кон-

курентоспособность.

Александр Шершуков, 
секретарь Федерации 
независимых профсоюзов:

— В России уже был ЕСН, и это не был 

позитивный опыт. Поскольку в то вре-

мя в бюджетах социальных фондов 

образовались «дыры», которые не 

удается «заткнуть» до сих пор. При-

чина — собираемость социаль-

ного налога была на уров-

не 70 процентов от 

объема сборов фон-

дами. Объяснить 

этом можно тем, 

что одно только 

понятие «налог» за-

ставляет наших пред-

принимателей искать 

возможности «оптимизиро-

вать» платежи. К социальным 

взносам отношение другое.

Что касается взимания взносов с 

зарплат выше 800 тысяч рублей — по-

чему нет? Вы заметили, как только 

речь заходит об увеличении налогов 

или страховых платежей, нас сразу на-

чинают пугать уходом бизнеса в тень. 

У нас есть мощные силовые, контр-

олирующие структуры, ко-

торые обязаны следить 

за тем, чтобы это не 

происходило. А 

если все-таки 

происходит, 

значит, они 

работают не-

эффективно и 

бюджет зря тра-

тит на них сред-

ства налогопла-

тельщиков. И всю 

структуру их рабо-

ты надо пе-

рестраивать.

Кроме того, я счи-

таю, самое время вер-

нуться к рассмотрению 

таких вопросов, как введение про-

грессивного подоходного налога — 

чем выше зарплата, тем больше чело-

век платит, а также налога на роскошь. 

Это будет социально справедливо.

Татьяна Малеева, 
директор института социального 
анализа и прогнозирования 
РАНХиГС:

— Изменение системы сбора социаль-

ных платежей — это больше техниче-

ский вопрос. Считается, что у налого-

вой инспекции больше возможностей 

для качественного администрирова-

ния. Один из аргументов в пользу та-

кого решения — это уменьшение на-

грузки на бизнес. Но как бы и кем не 

собирались платежи, пенсионный 

фонд все равно будет следить за пра-

вильностью их уплаты работодателя-

ми, поэтому контроль с его стороны 

не уменьшится.

Повышение суммы, облагаемой соци-

альными платежами, частично помо-

жет решить проблему дефицита пен-

сионной системы. Но кардинально — 

нет, поскольку не так много россиян 

зарабатывают 800 тысяч в год. Для 

того чтобы система стала более устой-

чивой, нужно повышать пенсионный 

возраст до 62—63 лет для обоих полов. 

Если это сделать, то схема может быть 

мягкой: пенсионный возраст женщин 

будет прибавлять по полгода в год, у 

мужчин — по три месяца. Если это ре-

шение отложить, придется действо-

вать по более жесткой схеме. И это бу-

дет стресс для людей 

предпенсионного 

возраста.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В МЧС 
впервые 
рассказали 
о грядущих 
сокращениях

БОЙЦОВ 
НЕ УВОЛЯТ

Тимофей Борисов

МЧС России сократит количест-
во своих сотрудников, но не всех. 
Реагирующие подразделения, на-
оборот, будут усилены. Об этом 
впервые подробно рассказал гла-
ва МЧС Владимир Пучков.

По словам министра, общая 
численность сотрудников не 
уменьшится. Поэтому формаль-
но некорректно говорить о со-
кращении штатов в МЧС. Речь 
идет об оптимизации министер-
ства в условиях нынешней эко-
номической ситуации.

На совещании в МЧС впервые 
была затронута болезненная для 
любого ведомства тема увольне-
ния сотрудников. О том, что со-
кращать людей придется, в кулу-
арах ведомства шептались дав-
но. Все понимали, что общий 
кризис и секвестр бюджета не 
могут не сказаться, но все же 
внутреннее напряжение нака-
пливалось.

И вот теперь руководство ве-
домства решило, как говорится, 
расставить точки над I, четко 
сказав, что кого ждет.

Итак, главный посыл ведом-
ства такой, — механического со-
кращения не будет.

— Численность сотрудников 
МЧС России утверждена и изме-
няться не будет. Однако количе-
ство чиновников, работающих в 
обеспечивающих структурах, 
будет сокращаться, — сказал гла-
ва МЧС.

Преобразования затронут и 
центральный аппарат, и регио-
нальные центры, и главки, и ор-
ганизации, и учреждения. Влади-
мир Пучков особо отметил, что 
при реализации этого замысла 
источник следует искать внутри 
министерства, заключив, что 
«нам не удастся избежать непо-
пулярных решений, но каждое из 
них будет выверенным и макси-
мально эффективным».

О чем конкретно идет речь, 
подробно рассказал замглавы 
МЧС Александр Чуприян.

— Ну, доколе вы будете мерить 
выезд подразделений с секундо-
мером, — сказал Чуприян, обра-
щаясь к пожарным. — Целый лей-
тенант сидит и записывает вы-
езд, фиксируя убытие-прибытие. 
И все рвут тельняшки и говорят, 
что это технический регламент. 
А технический регламент совер-
шенно не требует этого. Но лей-
тенант целые сутки сидит и запи-
сывает это, еще и щеки надувает, 
важный такой.

Вообще речь Чуприяна оказа-
лась очень яркой. Было видно, 
что у замминистра наболело.

— Практически в каждом по-
дразделении мне задают вопрос, 
за что вы меня увольняете? Мне 
сорок лет, пятнадцать лет выслу-
ги и ни одного взыскания, двое-
трое детей, — сказал генерал. — А 
ведь это штучные люди, способ-
ные работать на сложных подъ-
емниках, на высотных лестни-
цах, помощники начальников 
караулов, которых десятилетия 
надо готовить.

Громкая трагедия, когда под 
Воронежем сгорела больница, 
хорошо высветила недостатки в 
организации. Как оказалось, там 
пожарная часть находилась все-
го метрах в 700 от сгоревшего 
дома. Новая пожарная часть, но-
вая спецтехника, а люди погибли 
буквально по соседству.

— Нужны глубокие структур-
ные преобразования системы 
МЧС России, линейно решить ни 
одну проблему нельзя, — резю-
мировал Владимир Пучков.

Высвободившиеся финансо-
вые ресурсы будут направлены 
на улучшение социального паке-
та работников и оснащение по-
дразделений современной по-
жарно-спасательной техникой, 
оборудованием и экипировкой.

Желающих служить в МЧС 
России много, но дополнитель-
ных вакансий нет. Поэтому пен-
сионеров и тех, у кого подошел 
пенсионный возраст, достойно с 
почетом проводят на пенсию. Но 
и им предлагаются варианты 
трудоустройства в Службу спа-
сения, например, во Всероссий-
ское добровольное пожарное об-
щество.

Общая численность 
сотрудников  МЧС не 
уменьшится, поэто-
му  говорить о 
сокращении штатов 
некорректно 

Нарушение правил пересечения российской границы может 
обернуться для иностранцев проблемами в будущем.
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Гарегин Тосунян,
президент Ассоциации 
российских банков:

— Отзыв лицензии у Внешпромбанка 

показал, что формула too big to fail (с 

англ. слишком значителен, чтобы по-

терпеть крах. — Прим. ред.) работает 

не всегда. Но не стоит драматизиро-

вать ситуацию и утверждать, что раз 

регулятор отозвал лицензию у такого 

крупного банка, то теперь всем конец. 

Этого не будет. Конечно, лично у меня 

остаются вопросы, к примеру, о про-

порциях банков, которые идут на са-

нацию и у которых отзывается лицен-

зия. На мой взгляд, было бы правиль-

ным более плавно оздоравливать ры-

нок, находить ресурсы для спасения 

большего количества банков. Озвучу 

примерную оценку, но по крайней 

мере треть лишенных лицензий бан-

ков, являлись жертвами экономиче-

ской ситуации. А вот если речь идет о 

реальных жуликах, с ними действи-

тельно надо поступать очень жестко.

Подготовила Юлия Кривошапко

Вчера ЦБ отозвал лицензию у крупной кредитной организации — Внешпромбанк, входящего в ТОП-50. 
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Неясно, был запрет 
на выезд  из РФ 
наложен из-за 
отсутствия визы 
или же из-за  нео-
плаченного штрафа

«Копилку» соцфондов менять не 
будут — заменять взносы налогом 
правительство не планирует.

1

ЕСН не вернется

КСТАТИ
Прием заявлений и выплата страхового возмещения 
вкладчикам Внешпромбанка возобновятся сегодня, 22 
января. Об этом сообщило Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). Расчетами, как и прежде, будут зани-
маться «Сбербанк» и ВТБ 24. 
Выплачивать страховку вкладчикам Внешпромбан-
ка банки-агенты начали еще 11 января. Это произош-
ло после того, как 18 декабря ЦБ назначил в кредит-

ную организацию временную администрацию, а чуть 
позже ввел мораторий на удовлетворение требований 
кредиторов Внешпромбанка, что по закону является 
страховым случаем.
В АСВ поясняли, что прием заявлений и выплаты бу-
дут осуществляться до дня окончания срока действия 
моратория 21 января. Поэтому вчера процесс был при-
остановлен, но, как оказалось, всего лишь на день.
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ДИПЛОМАТИЯ Новые польские
власти ищут пути 
для возобновления 
диалога с Россией?

Варшава везет 
свежие идеи

Ариадна Рокоссовская

СЕГОДНЯ в Москве пройдут первые российско-поль-
ские консультации после смены правящих элит в Поль-
ше. По словам первого заместителя главы МИД РФ Вла-
димира Титова, Варшава «хотела бы внести некие свежие 
идеи» в отношения между двумя странами.

Российско-польским отношениям действительно не 
повредили бы свежие идеи. Предыдущие двусторонние 
консультации проходили в феврале прошлого года, когда 
у власти в Польше была партия «Гражданская платфор-
ма». За восемь лет правления этой политической форма-
ции в отношениях между нашими странами был сделан 
значительный качественный скачок — активно развива-
лось сотрудничество, действовали межведомственные 
комиссии, межпарламентский диалог. Но к концу прав-
ления «Платформы» контакты фактически сошли на нет. 
Как напомнила на днях официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, «в течение последних двух 
лет Варшавой заморожена работа всех основных меха-
низмов двустороннего взаимодействия». После прихода 
к власти в Польше право-консервативной партии «Закон 
и справедливость» новый глава польского МИД Витольд 
Ващиковский предложил российским коллегам обме-
няться взглядами на существующие проблемы. Он зая-
вил, что его правительство «первым протягивает руку». 
Первый заместитель главы МИД РФ Владимир Титов, а 
это он проведет в пятницу переговоры со своим поль-
ским коллегой Мареком Золковским, подтвердил журна-
листам, что инициатива исходит от польской стороны. 
«Из Варшавы поступали сигналы, что новое руководство 
страны, пришедшее к власти в результате состоявшихся 
25 октября 2015 г. парламентских выборов, хотело бы 
внести некие свежие идеи в российско-польские отноше-
ния. Если это действительно так, то мы, разумеется, го-
товы эти идеи выслушать. Равным образом важно акцен-
тировать с нашей стороны неприемлемость недружест-
венной позиции Варшавы по многим международным и 
двусторонним сюжетам, включая участившиеся случаи 
актов вандализма в отношении наших памятников и во-
инских захоронений. Если же польская сторона собира-
ется вести разговор в прежней тональности, предъявляя 
исторические претензии и ультиматумы, а сами кон-
сультации задуманы как демонстрация активности по 
продвижению деструктивной повестки, то мы сделаем 
из этого соответствующие выводы», — сказал он.

ИССЛЕДОВАНИЕ Сколько намерены россияне ждать лучших времен? 

Рубль и надежда
Ярослав Николаев

Б
ыстрого выхода из нынеш-
ней экономической ситуа-
ции сегодня не ждут больше 

россиян, чем год назад. 
Это следует из исследования 

к о н са л т и н го в о й  к о м п а н и и 
BrandScience (имеется в распо-
ряжении «РГ»). Весь 2015 год ро-
сло число людей, ожидающих, 
что кризис продлится более трех 
лет. К декабрю их стало почти в 
два раза больше — 31 процент. 

Аналогичная ситуация сло-
жилась и в оценке сроков восста-
новления семейного финансово-
го благополучия — в феврале 
прошлого года 53 процента рос-
сиян рассчитывали, что это про-
изойдет меньше чем за год, но к 
декабрю их осталось лишь 39 
процентов. Три года намерены 
ждать лучших времен — каждый 
четвертый опрошенный. 

Ухудшение восприятия эко-
номической ситуации в стране, 
а также финансовой ситуации в 
семье коррелирует с динамикой 
курса валют: чем слабее рубль, 
тем больше пессимизм. Кроме 
того, одним из лучших индика-
торов касательно скорого оздо-
ровления экономики является 
потребительское поведение гра-
ждан. Товары длительного поль-
зования традиционно страдают 
в кризис больше всего. На про-
тяжении всего 2015 года по та-
ким товарам (авто, крупная бы-
товая техника, компьютеры, ме-
бель, недвижимость) наблюдал-
ся высокий отказ от покупки, 
достигший пика в феврале—мар-
те, после которого, однако, с 
укреплением рубля наблюда-
лось снижение доли отказав-
шихся от покупки.

Что касается товаров повсед-
невного спроса (продукты пита-
ния, бытовая химия и средства 
гигиены), то I квартал 2015 года 
стал наиболее «болезненным». В 

этот период зафиксирована мак-
симальная доля экономящих на 
этой группе товаров людей. 

Каждый выбирал для себя 
подходящий способ экономии: 
кто-то сокращал частоту покуп-
ки, кто-то переходил на более де-
шевые марки, кто-то покупал в 
более дешевых местах. Выйдя на 
определенный уровень эконо-
мии в первом квартале, привык-
нув к новому формату потребле-
ния и финансовых расходов, 
большинство потребителей со-
хранили его на протяжении года.

За год реальные доходы рос-
сиян в среднем по стране упали 
на 5—7 процентов, комментиру-
ет исследование доктор эконо-
мических наук, профессор РАН-
ХиГС, член экспертной группы 
Счетной палаты при президенте 
РФ Алла Дворецкая. Поэтому 
пессимизм россиян понятен. 
«Как только, — говорит она, — 
усилия по стимулированию де-
ловой активности в стране, 
оживлению промпроизводства и 
реального сектора увенчаются 
началом экономического роста 
(его мы ждем в 2017 году), то и 
люди это почувствуют, это ска-
жется на их благосостоянии и 
уровне жизни, и их взгляд на 
экономическую ситуацию прос-
ветлеет».

Добавим, что также должен 
стабилизироваться курс рубля, 
чтобы не портить настроение 
россиян. Хотя большинство 
опрошенных «РГ» экспертов все-
таки солидарны с главой Центро-
банка Эльвирой Набиуллиной. 
Она как-то посоветовала гражда-
нам не зацикливаться на курсах 
валют, поскольку для их жизни 
значительно важнее уровень ин-
фляции. А он, надеется ЦБ, будет 
снижаться.

ПРАВО

Верховный суд 
разрешит 
увеличивать 
компенсации 
за судебные 
издержки

ПОБЕДИТЕЛЬ 
ПОЛУЧИТ ВСЕ

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России утвердил постановление, 
детально разъясняющее порядок 
возмещения судебных расходов.

По словам правоведов, новые 
правовые позиции, которые за-
нял Верховный суд, позволят по-
бедившей на процессе стороне 
рассчитывать на более высокие, 
чем прежде, компенсации. При 
условии, что будет доказана их 
разумность.

Например, «звездная надбав-
ка» — когда одно имя адвоката в 
разы увеличивает его счет — не 
является разумной. Иными сло-
вами, нанимать звезд надо за 
свой счет. 

Но сама по себе работа хоро-
шего защитника стоит дорого. 
Поэтому вполне справедливо, 
что сторона, чье дело было пра-
вое, вправе компенсировать 
свои расходы за счет проиграв-
ших. 

В конце концов, противники 
сами виноваты, что стояли за не-
правду.

Как пояснил Верховный суд, 
разумными надо считать такие 
гонорары представителя, кото-
рые при сравнимых обстоятель-
ствах обычно взимаются за ана-
логичные услуги. То есть сред-
няя цена по рынку. 

«В постановлении даются 
примеры разумных расходов, и 
указывается, что к таким расхо-
дам может относиться цена иска, 
сложность дела, объем услуг, 
время для подготовки докумен-
тов, — пояснил «РГ» юрист Вя-
чеслав Голенев. — Не исключают-
ся и иные обстоятельства — это 
все на пользу выигравшей сторо-
не и практикующим юристам, 
такую сторону представлявшим. 
Полагаю, что для судов общей 
юрисдикции применение этой 
позиции будет прорывом».

В случаях, когда предусмо-
трен обязательный досудебный 
порядок урегулирования спора, 
издержки на попытку решения 
вопроса без суда тоже надо воз-
мещать. 

Если, конечно, решить вопрос 
не удалось миром.

Допустим, если у покупателя 
возник спор с магазином, то сна-
чала надо написать претензию. 
Хороший магазин, если не прав, 
обязательно пойдет навстречу 
человеку. Плохие торговцы на-
чнут ругаться. Тогда дело может 
дойти до суда.

После победы на процессе че-
ловек вполне может включить в 
суд издержки на направление 
претензии, расходы на оценщи-
ка, если требовалось провести 
оценку, и прочее. 

«Полезное разъяснение, — го-
ворит Вячеслав Голенев. — В пра-
ктике неоднократно возникал 
вопрос о возможности или не-
возможности возмещения из-
держек на досудебной стадии, 
если такая стадия обязательна. 
Теперь этот вопрос разрешен по-
ложительно».

По его словам, раньше арби-
тражный суд мог взыскать и 3—4 
миллиона рублей на услуги 
представителей победившей 
стороны. 

Такой счет мог быть оплачен 
при высочайшей сложности 
дела, документального подтвер-
ждения расходов и их соразмер-
ности. 

В свою очередь, суды общей 
юрисдикции обычно возмещают 
не более 15—20 тысяч рублей за 
услуги представителя в процес-
се. 

Теперь пленум Верховного 
суда России, по оценке юристов-
практиков, распространяет под-
ходы, принятые в арбитражах, 
на суды общей юрисдикции.

«Надеюсь, что теперь и в об-
щей юрисдикции будет возмож-
но заявлять обоснованные и до-
кументально подтвержденные 
расходы на представителя без 
риска их неосновательного сни-
жения судом», — говорит юрист.

Также истцу могут быть воз-
мещены расходы на оформление 
нотариальных документов и 
тому подобное.

СЛЕДСТВИЕ 
В Томске 
главный борец 
с коррупцией 
погорел 
на взятке

НЕ УСТОЯЛ

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В ТОМСКЕ задержан начальник 
регионального управления эко-
н о м и ч е с к о й  б е з о п а с н о с т и 
УМВД, 41-летний полковник по-
лиции Константин Савченко. 
Влиятельного силовика подо-
зревают в получении взятки по-
чти в 1 миллион рублей.

— В отношении начальника 
Управления экономической 
безопасности и противодейст-
вия коррупции УМВД России по 
Томской области возбуждено 
уголовное дело по части 5 ста-
тьи 290 УК РФ, — сообщила кор-
респонденту «Российской газе-
ты» старший помощник руково-
дителя СУ СКР по Томской обла-
сти Елена Лебедева.

По данным следствия, на про-
тяжении двух лет высокопо-
ставленный полицейский полу-
чал от предпринимателя из го-
рода Северска вознаграждения 
в виде имущества на общую 
сумму 912 950 рублей. Таким 
образом тот благодарил полков-
ника за покровительство в биз-
несе.

 Савченко позиционировал 
себя как непримиримого борца с 
коррупцией и заявлял о том, что 
благодаря инновационному под-
ходу его коллектив успешно рас-
крывает огромное число престу-
плений. Глава УБЭП сетовал на 
рост коррупции и говорил о том, 
что средний размер взятки в ре-
гионе составляет почти 30 тысяч 
рублей. Однако сам, как предпо-
лагают следователи, не стеснял-
ся брать в подарок вещи, стоя-
щие в разы дороже.

Недра За 20 лет объем геологоразведочных работ снизился в три раза

Бурить нынче дорого

Если не смотреть на курс валют, то и настроение не испортится.

Тарас Фомченков 

Р
азведанных запасов не-
фти в России хватит на 
30 лет при условии еже-
годной добычи в 600 
миллионов тонн, счита-

ют одни эксперты. Другие гово-
рят, что эти запасы бесконечны.

В любом случае, проблема не-
хватки финансов для разведки 
новых месторождений сегодня 
становится все более серьезной. 
Минприроды в сотрудничестве с 
нефтяными компаниями решило 
разработать в I квартале 2016 
года антистрессовый сценарий 
для геологоразведки. 

Какие пункты он должен в 
себя включать, «РГ» выяснила у 
профильных экспертов. 

О подготовке антистрессового 
плана журналистам рассказал 
глава минприроды Сергей Дон-
ской. Ситуация в геологоразвед-
ке в лучшую сторону развиваться 

не будет, признал министр. И зая-
вил, что документ должен пока-
зать, «какие меры сейчас наибо-
лее необходимы, чтобы подклю-
чать больше ресурсов и стимули-
ровать недропользователей на 
продолжение работы даже в та-
ких сложных условиях». 

Озвучил чиновник и прибли-
зительные направления стимули-
рования, акцент на которые мо-
жет быть сделан в этом году. Бу-
дут выработаны меры в части 

стимулирования по платежам, 
налогам, по различным формам 
субсидирования и так далее», — 
пояснил Сергей Донской.

Все, что предлагает глава мин-
природы, безусловно правильно, 
констатирует ведущий эксперт 
Союза нефтегазопромышленни-
ков Рустам Танкаев. И добавляет, 
что, по его мнению, в план обяза-
тельно нужно включить реструк-
туризацию лицензионных согла-
шений. 

«Возможности для инвести-
ций в геологоразведку у нефтя-
ных компаний очень резко сокра-
тились, а соглашения предполага-
ют четкий график таких недеше-
вых работ, — говорит эксперт 
«Российской газеты». — Нужно 
менять сроки и создать меха-
низм, который оценил бы реаль-
ные объемы финансирования и 
позволил бы пересматривать сро-
ки реализации лицензионных со-
глашений».

Следующий шаг — необходимо 
увеличить участие государства в 
геологоразведке, продолжает эк-
сперт. «В России сегодня число за-
нятых в геологоразведке на поря-
док меньше по сравнению с вре-
менами СССР. Нужно набирать 
персонал», — уверен Танкаев. 

А что касается субсидирова-
ния, «у нашей страны сейчас не 
так много возможностей для это-
го», — утверждает Рустам Танкаев. 
При этом самым главным резуль-

татом реализации антистрессо-
вого плана, утверждает эксперт, 
будет сохранение кадров и самих 
геологических предприятий. 

И все это стоит свеч. Если со-
блюдать рациональный уровень 
геологоразведочных работ, то 
Россия может получить значи-
тельные прибыли. 

«На балансе государства сей-
час числится порядка 18,5 мил-
лиарда тонн извлекаемой нефти. 
Развитие геологоразведки, пере-
смотр отношения к декларируе-
мым запасам могут кратно увели-
чить эти значения, довести их как 
минимум до 100 миллиардов 
тонн», — резюмирует эксперт. И 
добавляет: «Это в свою очередь 
приведет к серьезному росту ин-
вестиций в нашу страну в целом и 
в ресурсный сектор экономики в 
частности». 

Поиск месторождений новых 
полезных ископаемых сегодня 
обходится все дороже и дороже.

Акцент

 Разведанных запасов нефти 
России хватит как минимум 
на 30 лет. Но уже сейчас надо 
искать новые месторождения

Если истец был обя-
зан пройти досудеб-
ную процедуру, 
такие расходы ему 
тоже компенсируют 
после победы

За курсами валют следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/3477
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ИНИЦИАТИВА Разрешенный 
возраст для покупки 
пиротехники
хотят поднять на два года

Взрывать после 
восемнадцати

Юлия Кривошапко

В РОССИИ хотят ввести дополнительные ограничения 
на пиротехнику. В Госдуму поступил законопроект, в ко-
тором предлагается повысить возраст покупателей са-
лютов и фейерверков до 18 лет и полностью запретить 
продажу опасных игрушек людям в состоянии алкоголь-
ного опьянения.

Раньше в некоторых регионах России фейерверки 
продавали всем, кому уже исполнилось 14 лет. И только в 
2009 году правительство увеличило возрастную планку 
до 16 лет. Однако практика показала, что и этой меры 
было недостаточно. Даже в 16 лет подросток не может 
обеспечить необходимую безопасность себе и окружаю-
щим при использовании салютов, отмечает автор зако-
нопроекта, сенатор Антон Беляков в пояснительной за-
писке.

По его словам, сводки МЧС буквально пестрят сооб-
щениями о несчастных случаях, связанных с использо-
ванием пиротехники. Она нередко становится причиной 
потери зрения и слуха, сильнейших ожогов или даже тя-
желых увечий. Именно поэтому сенатор считает важным 
поднять возрастную планку разрешенной продажи фей-
ерверков. Из тех же соображений безопасности Беляков 
предлагает вообще запретить продажу пиротехники не-
трезвым гражданам.

Если законопроект будет принят, за нарушение новых 
правил будет предусмотрена специальная администра-
тивная ответственность. Максимальный размер штрафа 
будет составлять три тысячи рублей для граждан, 15 ты-
сяч — для должностных лиц, 300 тысяч — для юридиче-
ских лиц, то есть тех самых магазинов, которые занима-
ются продажей пиротехники.

Добавим, что в России пиротехнику сейчас можно 
свободно приобрести в любой сезон. По сложившейся 
традиции граждане активно используют ее не только во 
время новогодних праздников, но и когда отмечают дни 
рождения и другие  семейные торжества. Между тем в 
ряде стран продажа и использование бытовой пиротех-
ники полностью запрещены. В некоторых других - требу-
ется специальное разрешение на применение подобных 
праздничных атрибутов. В частности, в Китае — на роди-
не фейерверков, 282 города уже более 15 лет не дают сво-
им жителям права запускать салюты. Пускать петарды 
разрешено только 15 дней в период праздника весны, 
только в столице страны Пекине и только в специально 
отведенном месте. К тому же устраивать «огненные 
праздники» имеют право исключительно специальные 
государственные организации.

При неумелом использовании пиротехника может испортить 
любой праздник.
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Татьяна Зыкова

П
оследнее время много го-
ворят о проблемах, кото-
рые, якобы, возникли у 

Внешэкономбанка (Государст-
венной корпорации «Банк разви-
тия и внешнеэкономической дея-
тельности»). Обозреватель «РГ» 
обсудила ситуацию с ректором 
Финансового университета при 
Правительстве РФ Михаилом 
Эскиндаровым.

Михаил Абдурахманович, что 
происходит с Внешэкономбан-
ком, вы ситуацию знаете изну-
три, являясь членом Экспертно-
го совета. Все действительно так 
плохо?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я считаю, что 
обсуждение в СМИ положения 
Внешэкономбанка и его капита-
лизации было искусно направле-
но в ложное русло. 

Сознание читателей и телез-
рителей сразу поразили «дырой» 
в 1,5 триллиона рублей, которая 
будто бы образовалась в резуль-
тате работы ВЭБа и которую те-
перь минфину надо закрывать из 
бюджета. То есть теме сразу при-
дали смысл о неэффективности 
банка развития и в целом анти-
кризисной политики государст-
ва. Такой поворот нанес и про-
должает наносить ущерб имиджу 
страны в глазах иностранных 
кредиторов. 

Кроме того, ситуация с ВЭБом 
служит для политического исте-
блишмента Запада дополнитель-
ным аргументом, что санкции 
против России работают и надо 
продолжать действовать в том же 
ключе.

Минфин продвигал несколько 
предложений. Выплатить внеш-
ний долг Внешэкономбанка, 
конвертировав еврооблигации 
ВЭБа в евробонды минфина. 
Или погашать долговые транши 
Внешэкономбанка за счет феде-
рального бюджета (в рамках по-
ручения президента об учете та-
ких выплат за рамками дефици-
та в 3 процента ВВП). Что вы-
брать? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Оба варианта 
противоречат закону о банке 
развития,  где  сказано,  что 
Внешэкономбанк не отвечает по 
обязательствам РФ. А Российская 
Федерация не отвечает по обяза-
тельствам Внешэкономбанка. Та-
ким образом, реализация пред-
ложения минфина меняет усло-
вия кредитных соглашений ВЭБа 
с иностранными кредиторами и 
дает им формальное основание 
для выставления ковенант на 
многие миллиарды долларов.

Минфин предлагает также до 
решения вопроса о радикальной 
капитализации ВЭБа продавать 
его активы. И такое предложе-
ние, по моему мнению, неэффек-
тивно. 

Во-первых, пакеты акций ком-
паний приобретались банком 
при другой конъюнктуре и реа-
лизация их на «низком» рынке 
пробьет еще одну брешь в балан-
се. Если реализовать сегодня 
портфель акций и ценные бума-
ги, приобретенные по отдельным 
решениям Наблюдательного со-
вета, то банк получит минус в бо-
лее чем 200 миллиардов рублей. 

Вместе с тем понятно, что, 
выйдя одновременно с пакетами 
акций «Газпрома», «Русала», 
ОАК и «Ростелекома», Внешэко-
номбанк просто обвалит рынок. 
Во-вторых, реализация бизнеса 
компаний (РФПИ, ЭКСАР, «ВЭБ 
Инжиниринг» и т.д.) потребует 
независимой оценки аудитора по 
каждой из 17 «дочек» и затем ор-
ганизации тендера. А это означа-
ет, что операция с продажами 
растянется на продолжительный 
срок. Но и в этом случае сделки 
не покроют затрат, понесенных 
ВЭБом на капитализацию «до-
чек», и выплат огромных процен-
тов по кредитам, привлеченным 
в ЦБ на санацию «Глобэкса» и 
Связь Банка в период кризиса 
2008—2009 годов. Таким обра-
зом, если вынести за скобки ин-
тересы банков и компаний, кото-
рые за бесценок получат создан-
ные и отстроенные ВЭБом акти-
вы, данная операция нанесет 
ущерб и Внешэкономбанку, и го-
сударству.

 Как вы относитесь к предложе-
нию Кудрина продать частным 
компаниям 25 процентов акций 
Внешэкономбанка?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это нереально 
в силу того, что ВЭБ является го-
скорпорацией. Реорганизация 
ВЭБа в акционерное общество, 
принадлежащее на 100 процен-
тов государству, и последующая 
продажа пакета акций потребу-
ют утверждения двух федераль-
ных законов, множества подза-
конных актов (например, в части 
имущества). 

Все это потребует не менее по-
лутора-двух лет. Я считаю, что 
дискуссия не коснулась главного 
противоречия, связанного с 

Внешэкономбанком: его создали 
как банк развития, управляют им 
и формируют инвестиционную 
политику как для банка разви-
тия, а оценивают эффективность 
как у рядового акционерного об-
щества. Банк реализовал более 
сотни проектов на триллионы ру-
блей, а ему теперь выставляют 
счет за убытки. 

Только в прошлом году «неэф-
фективный», как утверждают, 
институт государства поддержал 
десятки проектов национальной 
значимости на сотни миллиар-
дов рублей. Среди них запуск 
космического аппарата «Эк-
спресс-АМ7», уникальный фар-
мацевтический комплекс в Яро-
славской области, Богучанский 
алюминиевый завод в Краснояр-
ском крае. Компания «Т-Плат-
форма», в капитал которой во-
шел ВЭБ, создает уникальные су-
перкомпьютеры — одни из луч-
ших в мире.

Сейчас, на мой взгляд, самое 
главное — отбросить ненужные 
общественные дискуссии о «не-
эффективности» банка. Надо пе-
ревести разговор в плоскость ка-
питализации Банка развития для 
решения стратегических задач. 
Это принципиальный момент. 
Для этого нужно вспомнить, ради 

чего создаются банки развития. В 
мире сегодня действуют 590 фи-
нансовых институтов развития. 
Российская модель сформирова-
на ВЭБом 9 лет назад в тесном 
контакте с немецким банком раз-
вития KfW.

Капитал любого института 
развития за рубежом формирует 
и пополняет, за редким исключе-
нием, государство. Ну и собст-
венная прибыль, когда она есть. 
Так происходит год за годом, 
включая периоды кризисов. И 
никому из иностранных прави-
тельств не приходит в голову счи-
тать национальный банк разви-
тия, грубо говоря, нахлебником, 
проматывающим деньги страны 
и населения.

Потому что такой институт 
как раз и создается государством 
для решения задач национально-
го масштаба. Скажем, поднимать 
экономику Германии после Вто-
рой мировой войны, как было с 
банком KfW. Или создать с нуля 
авиационную промышленность, 
финансировал которую банк раз-
вития BNDES в Бразилии. Еще ва-
риант — помочь резко нарастить 
экспорт продукции, как делали 
Эксимбанк Японии или француз-
ское страховое агентство Cofase. 

Они получают в капитал день-

ги государственного бюджета. 
Банки развития играют исклю-
чительную роль в периоды кри-
зисов, смягчая удары по эконо-
мике за счет программ госу-
дарств. 

А бывает, что меняется правовая 
основа институтов развития?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Если даже ин-
ститут развития акционируется, 
такое иногда бывает, государство 
сохраняет полный контроль и 
полностью гарантирует все его 
выпуски еврооблигаций. В при-
мер можно привести тот же KfW 
и Государственный банк разви-
тия Китая. Из последнего, между 
прочим, государство ушло фор-
мально: 51 процент акций при-
надлежит минфину, а 49 процен-
тов — Центральному банку Китая.

И только Внешэкономбанк, 
являясь государственной корпо-
рацией, финансирует проекты 
главным образом из средств, 
привлекаемых с рынка.

При этом если строго исхо-
дить из буквы закона о банке раз-
вития, то государство гарантиру-
ет его обязательства лишь в раз-
мере первого взноса в уставной 
капитал, сделанного в 2007 
году, — то есть 180 миллиардов 
рублей. За все евробонды и про-
чие займы на внешнем и вну-
треннем рынке Внешэкономбанк 
платит проценты. И немалые 
деньги. Даже ресурсы Фонда на-
ционального благосостояния и 
кредиты Центрального банка на 
санацию банков в кризис разме-
щаются на счетах ВЭБа на плат-
ной основе. Размещает ВЭБ евро-

бонды и привлекает иностран-
ные синдицированные кредиты 
по более высокой ставке, чем, к 
примеру, Сбербанк и ВТБ. Как 
раз по причине неполного по-
крытия гарантий государством.

Как и кем утверждаются инве-
стиционные проекты в ВЭБе?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Насколько мне 
известно, львиная доля проектов 
Внешэкономбанка утверждается 
Наблюдательным советом, но 
фондируются они с рынка. 

Сами проекты долгосроч-
ные — на 10—30 лет. 90 процентов 
проектов на срок более 5 лет. А 
ставка совсем не рыночная, по-
скольку прибыль не включена в 
приоритеты банка развития. Та-
кого себе не может позволить ни 
один коммерческий банк, вклю-
чая квазигосударственные Сбер-
банк и ВТБ. Такова, можно ска-
зать, это уникальная рамка, в ко-
торой Внешэкономбанк реализу-
ет инвестиционную политику.

Какой главный вывод?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Капитализация 
банка развития и эффективность 
его инвестиций — это разные по 
смыслу категории. Не то чтобы 
абсолютно не связанные между 
собой, но, скажем так, это парал-
лельные векторы. Во всяком слу-
чае потребность в капитализа-
ции не выводится напрямую из 
эффективности.

Финансовые институты раз-
вития — по сути политические ин-
струменты любого государства. 
Левое ли правительство в стране 
или правое, либералы во власти 
или социал-демократы везде они 
продолжают, сменяя друг друга, 
капитализировать банки разви-
тия.

Хотя бы в той же Бразилии. С 
2008 по 2014 год капитализация 
BNDES выросла в 2,2 раза. Во 
столько же у Госбанка развития 
Китая. Корейский банк развития 
KBD нарастил капитал в 1,5 раза. 
Я уже не говорю о валютных экви-
валентах их капитала. У китайско-
го — это 110 миллиардов долла-
ров, у бразильского — 24 миллиар-
да долларов. 

Внешэкономбанк на 1 января 
2016 года имел капитал 492 мил-
лиарда рублей, то есть около 6 
миллиардов долларов по текуще-
му курсу.

Словом, капитализация — не 
награда за эффективность и тем 
более она не должна быть наказа-
нием. Это исключительно инстру-
мент пополнения ресурсной базы 
института развития с целью 
устойчивого развития нацио-
нальной экономики.

А вот по результатам реализа-
ции конкретных проектов и оцен-
ки в целом института развития го-
сударство может и должно делать 
заключение об его эффективно-
сти. Проблема, однако, в том, что 
четких критериев оценки эффек-
тивности госкорпораций, на-
сколько мне известно, пока нет. В 
свое время велась определенная 
работа. Но ее так и не завершили.

В чем риски подхода, который 
отстаивает минфин и которому 
наблюдательный совет поручил 
подготовить предложения о рам-
ках будущей деятельности 
Внешэкономбанка?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Идеологию 
минфина диктует текущее состоя-
ние федерального бюджета, и по-
тому подход ведомства видится 
скорее краткосрочным, сиюми-
нутным. И это можно понять. Для 
капитализации ВЭБа можно счи-
тать позитивным последнее реше-
ние правительства — снизить до 
0,25 процента ставку и пролонги-
ровать на 5 лет размещение 
средств Фонда национального 
благосостояния на депозитах 
ВЭБа. В перспективе это снизит 
давление и позволит удержать в 
границах 12 процентов норматив 
достаточности капитала. Банк из-
бежит выставления ковенант ино-
странными кредиторами. 

Но нужно системное решение 
вопроса капитализации и полно-
ценной инвестиционной полити-
ки банка развития. Более техноло-
гичным административно и ме-
нее затратным финансово являет-
ся, на мой взгляд, предложение 
минэкономразвития о капитали-
зации Внешэкономбанка за счет 
ОФЗ. Оптимальная сумма, по 
предварительным расчетам, 1,2 
триллиона рублей. 

Для смягчения нагрузки на фе-
деральный бюджет это можно де-
лать траншами, скажем, по 200 
миллиардов рублей. 

Временной интервал между 
траншами будет диктоваться по-
ложением Внешэкономбанка на 
конкретный момент. Кроме того, 
для увеличения текущей ликвид-
ности ВЭБа можно вернуться к 
звучавшим ранее идеям о разме-
щ е н и и  н а  д е п о з и та х  В Э Б а 
средств компаний, не связанных 
с проектами банка, и специаль-
ных выпусках валютных облига-
ций ВЭБа для приобретения их 
экспортерами.

ФИНАНСЫ Евросоюз и МВФ 
не спешат помогать Киеву

В ожидании 
транша

Павел Дульман

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валютный фонд пока не опреде-
лился с перспективой дальнейшего кредитования Украи-
ны, несмотря на уставные новации, позволившие зали-
вать деньгами даже страны, объявившие дефолт. Не 
оправдались и радужные надежды Киева на всеобъемлю-
щую зону свободной торговли (ЗСТ) с ЕС: украинский 
экспорт в западном направлении, вопреки оптимистич-
ным обещаниям, неуклонно уменьшается.

Еще на минувшей неделе представитель МВФ Джер-
ри Райс заявил, что дата заседания совета директоров 
по Украине не определена, как и сама программа рас-
ширенного финансирования Киева. А выделение оче-
редного транша в 1,7 миллиарда долларов теперь зави-
сит «от некоторых неразрешенных проблем», а именно 
— «структурных реформ и фискальных решений». Укра-
инские финансовые эксперты назвали заявление Райса 
«неожиданным» и предположили, что МВФ намерен вы-
ставить новые требования правительству и парламен-
ту, сводящиеся к очередному повышению коммуналь-
ных тарифов и «непопулярным мерам в сфере пенсион-
ного законодательства». Как бы то ни было, проблемы у 
Киева возникли столь серьезные, что заниматься их 
разрешением взялся сам президент Порошенко, об-
ещавший лично встретиться с руководством МВФ. Его 
обеспокоенность понятна: из обещанных в 2015 году 
четырех траншей Украина получила только два и уже с 
августа не видела от фонда ни цента. Еще больше Киев 
должно настораживать, что с начала 2016 года страны 
БРИКС, скептически относящиеся к кредитованию Ук-
раины, увеличили свою долю в капитале МВФ до 14,7%, 
и это почти блокирующий пакет в совете директоров, 
позволяющий при минимальной поддержке наложить 
вето на все следующие транши.

Если верить данным Госслужбы статистики Украины, 
то по сравнению с 2014 годом экспорт украинской про-
дукции в Польшу упал на 668 миллионов долларов, в Вен-
грию — на 602, в Италию — на 494, в Китай — на 280 милли-
онов, в Германию — на 264 и в Великобританию — на 215 
миллионов. За скобками можно оставить экспорт в Рос-
сию, сократившийся почти на 5 миллиардов долларов. 
Любопытен перечень стран, где украинский экспорт вы-
рос: Таиланд — плюс 193 миллиона долларов, Бангладеш — 
53 миллиона, Филиппины — 50 миллионов. Еще месяц на-
зад Петр Порошенко, подводя итоги года, обещал избира-
телям едва ли не золотой дождь, который прольется над 
Украиной после получения доступа на европейские рын-
ки. Реальность оказалась не столь оптимистичной.

БЕЗОПАСНОСТЬ Московская 
полиция нашла почти 
6 тысяч пропавших людей

Не теряйтесь

Михаил Фалалеев

ПРОПАВШИХ без вести людей в столице ищет специаль-
ный отдел знаменитого МУРа, которым руководит 
Дмитрий Пичугин. За год было зарегистрировано 5510 
заявлений о таких пропажах, найдено — 5934 человека. 

Разница в цифрах пусть не смущает — речь идет о лю-
дях, пропавших в прошлые годы. Оказывается, статисти-
ку без вести пропавших стали вести только с 2000 года. 
Так вот, за пятнадцать лет остались не найденными 3748 
человек. На каждого из них заведено розыскное дело, ин-
формация разослана в каждый российский регион. По 
словам Дмитрия Пичугина, на самом деле в прошлом 
году в полицию было подано свыше 10 тысяч заявлений о 
пропаже людей. Но половину «потеряшек» нашли бук-
вально сразу, как говорится, по горячим следам, и эти 
случаи в статистику просто не вошли — не было смысла 
даже заводить дело. Остальных искали дольше и в боль-
шинстве случаев — находили. Живыми — чуть больше по-
ловины.

 Еще одна строка жуткой статистики: в прошлом году 
в Москве обнаружили 2000 неопознанных трупов. Ог-
ромную роль в обнаружении и опознании людей играет 
Бюро регистрации несчастных случаев, которое возглав-
ляет Денис Ватутин. Здесь ведут учет всех людей, достав-
ленных в больницы и морги столичного региона, постра-
давших в результате несчастных случаев. Самое главное, 
регистрируют тех, кто не может ничего сообщить о себе. 
В бюро формируется специализированная компьютер-
ная база с фотографиями неизвестных детей, неизвест-
ных больных, неопознанных трупов. В прошлом году 
благодаря работе сотрудников бюро установлены лично-
сти 194 пациентов медицинских учреждений и 326 по-
гибших. Работают несколько многоканальный телефо-
нов, электронная почта и факс, по которым можно выя-
снить, не находили ли конкретного человека.

 Дмитрий Пичугин рассказал, как должны действо-
вать люди, если с их близкими что-то случилось — кто-то 
не вернулся вовремя домой, долго не выходит на связь и 
т.д. Разумеется, надо сразу же обращаться в полицию — к 
участковому или в ближайшую дежурную часть, сооб-
щить о пропавшем человеке всю имеющуюся информа-
цию: возраст, приметы, во что одет, в каком районе он 
мог бы находиться. Желательно дать полицейским фо-
тографию. Что важно, никакие отговорки сотрудника по-
лиции — мол, давайте подождем три дня, авось человек 
сам найдется — не должны звучать. Гражданин, услышав-
ший такую фразу, вправе тут же позвонить по «02», 
«102» или «112» и сообщить об этом — будет сразу же на-
значена серьезная проверка. 

ГАДЖЕТЫ

Модные 
смартфоны 
не выдержали 
крещенских 
морозов 

ЛЕДЫШКА 
В КАРМАНЕ

Юлия Воронина 

НЕ МНОГИЕ смартфоны, как 
оказалось, могут выдержать рос-
сийские крещенские морозы. Не 
помогает даже утепленный чехол. 
Исследование на морозостой-
кость самых популярных моделей 
телефонов провели эксперты Hi-
Tech Mail.Ru.

Экспериментаторы помести-
ли смартфоны в морозильник при 
температуре минус 15°C. Выясни-
лось, что лучше всего в условиях 
русской зимы работает японский 
смартфон Sony Xperia Z5 
Compact. А быстрее всех замерз и 
выключился Apple iPhone 6. 

Все смартфоны при просмотре 
видео в морозильнике быстро 
разрядились до 76—79 процентов, 
а iPhone вовсе до 20 процентов. 
Оказалось, что производители 
смартфонов вообще не рекомен-
дуют использовать их при таких 
низких температурах. Наиболее 
широкий температурный диапа-
зон, при котором устройство мо-
жет нормально работать у произ-
водителей Lenovo и Sony: от ми-
нус 10 до плюс 35 (плюс 45)°C. 

А рекордсменом среди гадже-
тов по устойчивости к темпера-
турным перепадам стал Acer 
Liquid Z630 — он корректно рабо-
тает при температуре от минус 10 
до плюс 50 °C. Производители 
смартфонов Apple, Samsung, LG и 
Huawei советуют использовать 
устройства при температуре не 
ниже 0°C и не выше 35°C. А вот 
производители LG отмечают, что 
воздействие очень высоких или 
низких температур и вовсе может 
привести к поломке или даже 
взрыву телефона. 

Основная причина того, что 
смартфоны «вырубаются» на мо-
розе, — замедление реакций в ак-
кумуляторе смартфонов. «В мо-
роз электролит становится более 
густым, скорость электрохимиче-
ских реакций снижается, реаль-
ная емкость батареи — тоже. От-
сюда быстрая разрядка смартфо-
нов и выключение, даже если ин-
дикатор показывает несколько 
«палочек», — объяснил руководи-
тель по стратегическим коммуни-
кациям Hi-Tech Mail.Ru Антон 
Спиридонов. — Холод влияет и на 
экран: жидкокристаллические 
экраны страдают больше, чем 
OLED. Кристаллы в экранах охла-
ждаются, повышается вязкость 
слоев, что в итоге вызывает при-
тормаживания, а касания пере-
стают распознаваться». 

Чтобы продлить жизнь своим 
устройствам, нужно соблюдать 
несколько правил эксплуатации. 
«Во-первых, держите в тепле ак-
кумулятор. Если он съемный, луч-
ше хранить его во внутреннем 
кармане одежды, чтобы он не ох-
лаждался. Особенно актуально 
для цифровых фотокамер. Во-вто-
рых, не оставляйте гаджет на хо-
лоде на длительное время: по-
пользовались и в карман, таким 
образом, действие мороза будет 
минимальным, экран и аккумуля-
тор не успеют охладиться, рабо-
тоспособность не нарушится, — 
рекомендовал Спиридонов. — И, 
конечно, обычные кнопочные те-
лефоны лучше справятся с мину-
сами, чем смартфоны». 

Московская зима еще не самая 
суровая. Есть места, где по-насто-
ящему холодно, например, в Арк-
тике. По словам директора музея 
Арктики и Антарктики полярни-
ка Виктора Боярского, в Арктике 
сотовые телефоны вообще не фун-
кционируют, поэтому iPhone со-
трудники туда практически не бе-
рут: «В суровых условиях специа-
листы используют особые теле-
фоны — Iridium, которые работа-
ют от полюса до полюса. К тому 
же Iridium является единствен-
ным оператором, который по-
крывает всю территорию Аркти-
ки. На севере работает правило: 
чем проще — тем лучше. То есть 
использовать лучше старые кно-
почные модели, тачскрины за-
мерзают, да и вытаскивать руку 
на мороз не стоит». 

Михаил Эскиндаров: Финансовые 
институты развития, по сути, поли-
тические инструменты государств.

На морозе надо 
пользоваться 
кнопочными теле-
фонами. В отличие 
от смартфонов 
они не замерзают

Потерявшихся людей ищет не только полиция, но и волонте-
ры. В год они находят в Москве около сотни человек. 

Раскрыты сроки 
подорожания электроники 
и техники в России - 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1212141

Мнение Внешэкономбанк оказался на перепутье 

Счет за убытки 

Акцент

 Проблема в том, что четких 
критериев оценки эффектив-
ности государственных
корпораций пока нет
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На пригородных элек-
тричках в этом году ом-
ские студенты и школь-

ники по-прежнему будут ездить с 
50%-ной скидкой.

В Якутске студентам дневных 
отделений, которые живут в при-
городе, оплачивается 48 поездок 
в месяц. Что касается других 
нуждающихся, как рассказал 
председатель объединенного ста-
ростата Северо-Восточного фе-
дерального университета Игорь 
Колодезников, материальную 
помощь им оказывает студенче-
ский профсоюз, зачисляя на 
транспортные карты по 3000 ру-
блей в семестр.

Якутские школьники с 1-го по 
4-й классы вообще ездят бес-
платно по транспортным кар-
там, которые пополняет мест-
ный бюджет.

Месячный автобусный билет 
для студента в Благовещенске сто-
ит 630 рублей. Число поездок не 
ограничено, на самом деле «пле-
мя молодое» прокатывает на 
большую сумму, разницу которой 
дотирует городской бюджет. Так-
же для школьников областного 
центра существует специальная 
проездная карта, по которой мож-
но проехать в автобусе за 18 ру-
блей, при полной стоимости биле-
та в 21 рубль. Стоимость самой 
проездной карты обойдется роди-
телям ученика в 70 рублей. 

Как заверили «РГ» в пресс-
службе правительства Новоси-
бирской области, никакие про-
ездные льготы для учащихся школ 
и вузов сокращать не планирует-
ся, сейчас они действуют в пол-
ном объеме. 

Помимо карт школьника и 
студента действует также «Соци-
альная карта», которая дает пра-
во на льготный проезд детям из 
многодетных семей. Проездную 
льготу для студентов обеспечи-
вает бюджет Новосибирска. Дей-
ствуют два вида проездных: кар-
та с безлимитным количеством 
поездок на городском транспор-
те (она стоит для пользователя 
850 рублей), а также карта, обес-
печивающая 50-процентную 
скидку при покупке билета в те-
чение месяца. Студенты говорят, 
что такая скидочная карта позво-
ляет экономить до тысячи ру-
блей в месяц.

В Тюмени одна поездка на об-
щественном транспорте обходит-
ся школьникам в 4 рубля, студен-
там — в 11 рублей. Правда, у тех и 
других число льготных поездок в 
месяц лимитировано и рассчиты-
вается исходя из количества ра-
бочих дней: на каждый полагает-
ся лишь по две поездки со скид-
кой. В среднем выходит 42—46 по-
ездок в месяц.

Отменять льготный проезд 
ради снижения бюджетной на-
грузки на Южном Урале, по край-

ней мере в этом году, не собира-
ются. В Челябинске школьники и 
студенты имеют льготу и ездят в 
муниципальном транспорте за 
полцены — платят по 10 рублей за 
поездку.

Школьники и учащиеся ро-
стовских лицеев и гимназий се-
годня оплачивают 50 процентов 
цены за проезд. При этом они 
ездят по социальным картам, вы-
данных по месту учебы. Оплатить 
наличкой нельзя. Если карты в 
руках нет, придется расплачи-
ваться «по-взрослому» — 17 ру-
блей за проезд в автобусе, 16 — в 
троллейбусе и трамвае. 

Для студентов муниципальное 
транспортное предприятие ввело 
проездные. Их стоимость не меня-
лась уже несколько лет — 876 ру-
блей за неограниченное количе-
ство поездок в городских автобу-
сах. При этом для всех остальных 
цена проездного — 1225 рублей.

Некоторые вузы своими сила-
ми решали вопрос с доставкой 
студентов к месту учебы. Так, к 
примеру, в Донском государст-
венном техническом университе-
те (ДГТУ) студентов из общежи-

тия на занятия и обратно возил 
вузовский автобус. Однако, как 
ни странно, он не стал пользовать-
ся популярностью у пассажиров. 
Кто-то едет ко второй паре, кто-то 
возвращается слишком поздно 
или идет в библиотеку… 

В Волгограде тоже никаких из-
менений не будет. Проездной на 
автобус для студентов стоит 470 
рублей, для учащихся коллед-
жей — 300, а для школьников — 
200 рублей. 

Но есть регионы, где местные 
власти решили пополнить бюдже-
ты за счет студентов и школьни-
ков. Например, в Великом Новго-
роде с начала года отменили 

льготные проездные для студен-
тов. Если в прошлом году учащие-
ся платили за месяц 800 рублей, 
то в этом году проездной билет 
подорожал в два раза. Причина 
кроется в банальной нехватке де-
нег в городском бюджете.

По некоторым оценкам, на 
льготные студенческие проезд-
ные билеты столице Новгород-
ской области не хватило порядка 
21 миллиона рублей. Шел разго-
вор и об отмене льготных школь-
ных проездных, но на них деньги 
нашлись. Правда, цена немного 
выросла — с 700 до 800 рублей.

Сейчас в Великом Новгороде 
думают, как исправить ситуацию. 

В том числе это можно сделать в 
виде адресной поддержки малоо-
беспеченных студентов. Есть ин-
формация, что ректору Новгород-
ского государственного универ-
ситета дали поручение составить 
список малообеспеченных сту-
дентов, чтобы оказывать им адре-
сную поддержку. 

— Учитывая острую социаль-
ную значимость вопроса льгот-
ных проездных, мы, безусловно, 
вернемся к его обсуждению, — от-
мечает заместитель председателя 
Думы Великого Новгорода Конс-
тантин Демидов. — На ближайшем 
заседании комиссии по социаль-
ным вопросам я намерен поста-
вить задачу перед администра-
цией города о перераспределении 
средств в пользу студенческих 
проездных. 

Еще один регион, где выросла 
цена на проездной для студен-
тов, — Санкт-Петербург. С начала 
этого года студенческий проезд-
ной подорожал с 850 до 960 ру-
блей. Он рассчитан на 100 пое-
здок в месяц на всех видах обще-
ственного транспорта, включая 
метро.

— Подорожание единого про-
ездного нам объяснили инфля-
цией. В Петербурге достаточно 
дорогой транспорт, поездка на 
метро сейчас стоит 35 рублей. 
Большинству студентов, чтобы 
попасть на учебу, приходится 
пользоваться общественным 
транспортом, поэтому разгово-
ра о том, чтобы вообще отме-
нить льготные проездные, ни-
когда не было, — сообщил «РГ» 
уполномоченный по правам сту-
дентов в Санкт-Петербурге Ва-
силий Михайлов.

Всем ясно, что сегодня сло-
жилась непростая экономиче-
ская ситуация во всех регионах 
и бюджеты приходится пере-
сматривать и урезать. Но непо-
нятно, почему одни находят 
деньги на компенсацию льгот-
ного проезда для студентов и 
школьников, а другие нет?

Не экономьте на студентах

Почему в одних регионах проезд 
стоит 1 рубль, а в других за проезд-
ной надо отдать чуть ли не всю сти-
пендию?

Акцент

 В Московской области 
 поездка для студентов 
и школьников может  стоить 
1 рубль 

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 61-15-10 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
Владислав Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
Павел Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10034, 10042
на полгода — 32184, 32183, 50202, 50201, 46512, 38286
Комплекты — 40942, 40913, 40924, 40945, 41591, 19361

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложении «Российская бизнес-газета»: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.01.2016 г.

ТИП. №16-01-00107
Свободная цена

Тираж 153532
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

РЕЛИГИЯ В Рождественских 
образовательных чтениях 
примут участие 77 
ректоров вузов

Церковь в Сети

Владимир Петин

ТЕМА предстоящих 24 Международных Рождественских 
образовательных чтений — «Традиции и новации: культу-
ра, общество, личность». Форум продлится три дня.

Объясняя выбор темы, председатель Синодального от-
дела по взаимоотношению Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда сказал, что традиции не противоречат 
новациям: «Это как теплое рукопожатие и «лайк» в соци-
альных сетях. Одно не противоречит другому».

— Современные 
реалии — это 6—7 ча-
сов в день, которые 
молодежь проводит в 
Интернете, — продол-
жил Легойда. — Как 
Церкви присутство-
вать в Интернете, 
чтобы наши дети 
слышали нас — в том 
числе об этом мы бу-
дем говорить.

Председатель ор-
гкомитета чтений 
митрополит Мерку-
рий добавил, что тема форума затрагивает не столько во-
просы образования, сколько взаимодействие РПЦ и обще-
ства в мире современных технологий. 

«Это не просто форум, на котором собрались и погово-
рили много людей, — сказал митрополит Меркурий, отве-
чая на вопрос «РГ» о том, каких результатов ждут органи-
заторы от предстоящих чтений. — На секциях будет расска-
зано о конкретном опыте и реальных наработках, которые 
участники увезут с собой в регионы и смогут использовать 
в жизни.

Рождественские чтения — самый крупный форум из тех, 
которые проводит Церковь. Ожидается, что количество 
участников превысит показатели прошлого  года — тогда во 
всех мероприятиях приняли участие 17 тысяч человек.

В чтениях примут участие представители государст-
венной власти (в том числе председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин, министр образования и науки Дмитрий Лива-
нов), церковные служители, творческая интеллигенция 
(ожидается выступление писателя Сергея Шаргунова). На 
форум приедут 77 ректоров вузов, 40 из них возглавят раз-
ные секции.

Впервые Рождественские чтения примут представите-
лей других традиционных конфессий. Кроме того, на фо-
рум приедут участники из ближнего (Белоруссия, Казахс-
тан, Уркаина) и дальнего (Великобритания, Канада) зару-
бежья. Для мероприятия подготовлено более 70 площадок. 

ОБРАЗОВАНИЕ Экзамен 
у будущих юристов 
приняли известный 
адвокат и глава 
Рособрнадзора

Иди, отлично!

Ирина Ивойлова

СТУДЕНТЫ трех групп университета им. Кутафина 
(МГЮА) сдали экзамены зимней сессии главе Рособрнадзо-
ра Сергею Кравцову, известному адвокату Анатолию Куче-
рене и будущим работодателям.

Среди экзаменаторов были, председатель 235-го гарни-
зонного суда Владимир Ханько генеральный директор Па-
латы судебных экспертов Сергей Киселев, прокурор отдела 
штатов Генпрокуратуры Анна Кириллова. 

Такой эксперимент Рособрнадзор проводит второй год 
подряд. Его суть в том, что студенты сдают сессию не своим 
педагогам, а экспертам со стороны, в том числе и будущим 
работодателям.

— Сейчас в эксперименте по независимой оценке участ-
вуют 29 вузов. Надеемся, что летом таких вузов будет около 
100, — рассказал Сергей Кравцов.

В МГЮА студенты сдавали «Трудовое право», «Уголов-
ный процесс» и «Судебную автороведческую экспертизу». 

— Есть в законодательстве понятие «народные заседате-
ли»? — задает студентке вопрос адвокат Анатолий Кучерена. 
Она теряется: «Присяжные есть…» «А народные?» Народ-
ных, к слову, теперь нет. Девушка смущается, но стоит на 
своем: «В законодательстве есть присяжные!» 

— Ну что, она ответила на все вопросы, ставим «отлич-
но»? — предлагает адвокат. 

Он признался, что прежде чем взять на работу помощ-
ника, просматривает до 50 кандидатур, в том числе выпуск-
ников с красным дипломом. Но найти грамотного специа-
листа непросто. Есть вузы, которые дают образование толь-
ко для корочки.

По данным главы Рособрнадзора Сергея Кравцова, ко-
личество вузов и филиалов, где есть юридические програм-
мы, сократилось за последний год с 1410 до 912. Число сту-
дентов, которые учатся на программах юриспруденции, 
снизилось на 59 тысяч. С рынка образовательных услуг 
уходят слабые  вузы и филиалы.

СЕНСАЦИЯ  Открыта новая планета Солнечной системы

Попадет в девятку? 
Юрий Медведев 

О
б открытии на окраинах 
Солнечной системы неиз-
вестной планеты сообщи-

ли американские ученые из Ка-
лифорнийского технологическо-
го университета. Один из них 
Майк Браун, второй выходец из 
России Константин Батыгин. 
Скажем сразу, что новую плане-
ту не увидели в телескоп. Она вы-
числена с помощью компьютера. 
Эта история повторяет знамени-
тое открытие «на кончике пера» 
планеты Нептун. Она появилась в 
формулах француза Леверье, ко-
торый в середине XIX века дока-

зал, что отклонения в орбите 
Урана вызваны  неизвестной пла-
нетой. И точно указал  место, где 
астрономам ее надо искать.   Сей-
час ситуация повторяется, толь-
ко в арсенале современных уче-
ных куда мощная техника — су-
перкомпьютеры. 

Наводкой для поиска стали 
странные орбиты шести небе-
сных тел в так называемом поясе 
Койпера — огромной области, ко-
торая находится за орбитой Плу-
тона. Оказалось, что они прохо-
дят близко к одной и той же обла-
сти пространства, хотя их орби-
ты разные. Но главное, что по ка-
кой-то причине эти орбиты по-

чти перпендикулярны плоскости 
эклиптики. Словно космический 
пастух загоняет сюда эти тела.

— Случайно так кардинально 
орбиты измениться не могут, для 
этого нужна очень большая энер-
гетика, — сказал корреспонденту 
«РГ» директор Института астро-
номии РАН член-корреспондент 
РАН Борис Шустов. — Нужен 
мощный центр тяготения, напри-
мер, та самая неизвестная плане-
та, о которой сообщают авторы 
открытия.  

По их оценкам, неизвестная 
планета находится от Солнца на 
огромном  расстоянии в 600 ас-
трономических единиц, ее масса 

в 10 раз больше, чем у Земли, она 
делает один оборот вокруг Сол-
нца за 10—20 тысяч лет. 

Конечно, это сенсационное 
открытие девятой планеты вызы-
вает массу вопросов и сомнений. 
Например, почему ученые на-
блюдают в телескопы относи-
тельно небольшие тела, по кото-
рым и вышли на планету X, но 
саму ее не видят? Дело в том, что 
расстояние до нее огромно, а 
блеск не такой яркий, как, напри-
мер, у Юпитера. И хотя телеско-
пы очень мощные, но у них узкое 
поле зрения. По оценкам, им по-
надобится около 5 лет, чтобы от-
ыскать новую планету. 

Кроме того, обсуждается, как 
вообще она попала на эту окраи-
ну Солнечной системы. По сло-
вам Бориса Шустова, несколько 
миллиардов лет — это слишком 
малый срок, чтобы она здесь мо-
гла образоваться сама по себе. 
Скорей всего, она родилась вме-
сте с близкими к Солнцу планета-
ми, а затем была ими вытолкнута 
на окраину. 

Но эта громкая сенсация мо-
жет зашататься, если вдруг в дан-
ной зоне будут открыты новые 
тела с иными орбитами. Выпада-
ющими из уже замеченной зако-
номерности. Словом, наука с ин-
тересом будет следить за судьбой 
сенсации. Она может закончить-
ся включением в Солнечную си-
стему девятой планеты, а может 
сойти на нет.Поиски загадочной планеты начал Майкл Браун, заметив странности орбит некоторых космических тел. 

1

Впервые в 
Рождественских 
чтениях примут 
участие представи-
тели разных тради-
ционных конфессий

Смотрите фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560 
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Публикацию комментирует 
Лев Гончаров
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Известные юристы объективно оценили знания студентов.

ПРИГОВОР Чемпион СССР
по футболу в составе «Зенита» 
осужден за убийство жены

Умысел доказан

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ФРУНЗЕНСКИЙ районный суд 
Санкт-Петербурга вынес реше-
ние по делу Владимира Долгопо-
лова — бывшего защитника «Зе-
нита», чемпиона СССР по футбо-
лу 1984 года. Регалии спортсмена 
учтены не были: вердикт — десять 
лет в колонии строгого режима.

Уголовное дело в отношении 
Долгополова было возбуждено в 
сентябре 2014 года. В квартире 
футболиста обнаружили тело его 
супруги. Изначально следовате-
ли не исключали несчастный слу-
чай, но результаты первых же эк-
спертиз убедили правоохраните-
лей: причиной гибели женщины 
было избиение. Единственным 
подозреваемым стал муж, а в ка-
честве причины называлась бы-
товая ссора. Поначалу Долгопо-
лова заключили под стражу, но 
потом, к радости его родственни-
ков и поклонников, отпустили. 

Мало кто из фанатов «Зенита» 
верил, что приговор будет столь 
суров. Но суд поддержал сторону 
обвинения. В принципе Фемида 
все же проявила определенную 
благосклонность, поскольку 
максимальное наказание за 
умышленные побои, которые 
приводят к смерти, составляет 15 
лет. Спортсмену немного помо-
гло то, что ранее конфликтов с за-
коном он не имел. По данным 
«РГ», защита Долгополова наме-
рена обжаловать решение суда. 
Спортсмен неоднократно заяв-
лял, что рукоприкладством не за-
нимался. Близкие футболиста 
также не верят в его виновность.

Погибшая Наталья Долгопо-
лова была второй супругой быв-
шего спортсмена, и он прожил в 
браке с ней 23 года. Наталья ра-
ботала стюардессой, с Владими-
ром они познакомились в полете, 
а процесс ухаживания длился два 
года. С первой женой, Мариной, 
Владимир Долгополов прожил в 
браке девять лет.

СПРАВКА «РГ»
Звезда Владимира Долгополова взошла в 1979 году, когда он пришел в ле-
нинградский «Зенит». В этой команде он выступал вплоть до 1992 года 
на позиции защитника и провел 124 матча. В 2007 году, уже после завер-
шения спортивной карьеры, Долгополов занимался работой с болельщи-
ками «Зенита», а позднее стал менеджером по работе с ветеранами. О
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ПРИГОВОР Приговор 
бывшему  офицеру ФСБ 
не изменили

Организатор 
остался на нарах

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд России вчера проверил законность 
приговора Андрею Лелетко, экс-полковнику ФСБ, осу-
жденному на 18 лет за организацию убийства известного 
авиаконструктора и бизнесмена Идриса Файзуллина. 

Судебная коллегия рассмотрела ходатайство проку-
ратуры и жалобу защиты на приговор по этому уголов-
ному делу. Гособвинение считает приговор правильным, 
а адвокаты осужденного в жалобе просили снизить срок 
наказания. Верхов-
ный суд оставил при-
говор в силе.

Напомним, в ав-
густе прошлого года 
Московский окруж-
ной военный суд вы-
нес приговор не 
только Лелетко, при-
говоренного также к 
штрафу в 600 тысяч 
рублей, лишенного 
звания полковника и 
медали ордена «За 
заслуги перед Отече-
ством» II степени, но еще четверым фигурантам дела. 
Михаил Волков, Андрей Месиков, Сергей Сироткин и 
Глеб Черезов были приговорены к лишению свободы на 
сроки от 4 лет 10 месяцев до 16 лет с отбыванием наказа-
ния в колонии строгого режима. 

Был в деле еще один фигурант, некто Иван Угаров, но 
на основании вердикта присяжных он был оправдан . А 
на другого, Черезова, который находился до приговора 
на подписке о невыезде, надели наручники.

Военный суд удовлетворил также иск семьи убитого 
авиаконструктора, взыскав в пользу супруги с Лелетко 
один миллион рублей, а еще с двух других осужденных 
по 500 тысяч рублей в качестве моральной компенсации. 

В суде было доказано, что Лелетко и Угаров органи-
зовали убийство Файзуллина, чтобы завладеть принад-
лежащим ему зданием в подмосковном Жуковском. В 
преступлении, по данным следствия, участвовали мест-
ный риелтор и бизнесмен со связями в преступном 
мире, привлекший исполнителей, а также помощник 
Файзуллина и его подруга. Как установило следствие, 
первый исполнитель за 90 тысяч рублей плеснул в лицо 
предпринимателю соляной кислотой. Подельники рас-
считывали, что пока Файзуллин будет в больнице, они 
смогут продать недвижимость. Однако бизнесмен до-
вольно быстро выписался. Тогда преступники наняли 
киллера, который 11 марта 2011 года застрелил авиа-
конструктора. Самого убийцу впоследствии вывезли в 
Калужскую область на свиноферму, где задушили как 
ненужного свидетеля. 

CУД Приговор убийцам 
из БОРН оставлен 
без изменения

Сидеть будут 
всю жизнь

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Верховный суд РФ поставил точку в деле участ-
ников группировки националистов. Суд отказался смяг-
чить приговор фигурантам из «Боевой организации рус-
ских националистов» (БОРН), осужденных за особо тяж-
кие преступления. Коллегия по уголовным делам Верхов-
ного суда России признала сроки наказания правильны-
ми всем осужденным по этому громкому делу. Таким 
образом приговор вступил в законную силу. 

В апреле прошлого года Мособлсуд приговорил к по-
жизненному лишению свободы с отбыванием наказания 
в колонии особого режима Максима Баклагина и Вячес-
лава Исаева, при-
знанных виновными 
в нескольких тяжких 
преступлениях. В 
том числе в причаст-
ности к убийству су-
дьи Мосгорсуда Эду-
арда Чувашова. Еще 
один участник 
БОРН, Михаил Вол-
ков, получил 24 года 
лишения свободы в 
колонии строгого 
режима. Он был при-
знан виновным в 
убийстве активистов антифашистского движения Расула 
Халилова и Федора Филатова. Преступления Волкова, 
Баклагина и Исаева суд квалифицировал по статьям 
убийство, бандитизм и участие в преступном сообщест-
ве. Все они осуждены на основании вердикта присяжных.

Был в этом деле и четвертый фигурант, к тому време-
ни уже отбывавший наказание за другие преступления. 
Речь идет об одном из участников запрещенного экстре-
мистского движения Юрии Тихомирове. Его Мособлсуд 
оправдал на основании решения присяжных. Судьи из 
народа сочли недоказанной его вину по этому делу. А по-
лучил он 10 лет тюрьмы в 2012 году за убийство антифа-
шиста Ильи Джапаридзе. 

Адвокаты просили отменить приговор как незакон-
ный и необоснованный. Баклагин и Исаев настаивали на 
смягчении приговора, назначении наказания в виде ли-
шения свободы не до конца жизни, а на определенный 
срок. Баклагин заявил в суде, что на преступный путь 
встал из-за неправильно понятой им теории национализ-
ма. Его адвокат сообщил, что его подзащитный активно 
способствовал раскрытию преступления, указав место-
нахождение оружия. «Просим суд изменить приговор 
первой инстанции в части статьи 295 УК РФ в связи с ее 
неправильным применением, учесть смягчающие обсто-
ятельства и назначить наказание на определенный 
срок», — сказал он. Осужденный Волков просил приговор 
отменить и направить на новое рассмотрение. 

По мнению прокурора, приговор является законным, 
обоснованным и справедливым. И доказал несостоятель-
ность аргументов адвокатов осужденных.

По версии следствия, националисты Илья Горячев и 
Никита Тихонов, тоже осужденные, основали БОРН вме-
сте с соратниками в середине 2008 года в Москве. На их 
счету, как полагает следствие, несколько убийств по мо-
тивам идеологической и национальной ненависти, поку-
шений на сотрудников правоохранительных органов и 
другие тяжкие преступления.

СУД

Крымские 
татары 
поддерживают 
арест Мустафы 
Джемилева

ОТВЕТИТ 
СПОЛНА

Елена Гусакова,
«Российская газета», Крым 

КИЕВСКИЙ районный суд Сим-
ферополя заочно арестовал де-
путата Верховной рады Украи-
ны, одного из организаторов 
энергетической и продовольст-
венной блокад Крыма Мустафу 
Джемилева. Его объявили в фе-
деральный розыск.

— Суд удовлетворил ходатай-
ство следственного органа об из-
брании меры пресечения для 
Джемилева. За совершение не-
скольких преступлений возбу-
ждены дела, — сообщила проку-
рор республики Наталья По-
клонская.

Крымские власти считают, 
что Джемилев должен сполна от-
ветить за антироссийскую дея-
тельность. Как уточнил «РГ» ви-
це-премьер республиканского 
правительства Руслан Бальбек, 
экс-лидеру запрещенного в Рос-
сии меджлиса крымских татар 
инкриминируются сразу три 
статьи. Первая — незаконное пе-
ресечение госграницы РФ, вто-
рая — небрежное хранение огне-
стрельного оружие, третья — не-
законное приобретение, переда-
ча, сбыт, хранение, перевозка 
или ношение оружия. Вице-пре-
мьер подчеркнул, что Джемилев 
живет за счет антироссийских 
акций и находится на содержа-
нии западных институций: 

— Джемилев ведет преступ-
ную деятельность в отношении 
России и крымчан. Он выступа-
ет одним из организаторов те-
рактов на границе с Крымом, а 
также инициатором энергети-
ческой и продуктовой блокад. 

И добавляет, что Джемилев 
этого даже не скрывает, а пу-
блично призывает к нарушению 
госграницы, пытается психоло-
гически воздействовать на 
крымских татар, чтобы вовлечь 
их в геополитические процессы, 
как разменную монету. 

— Он должен в соответствии с 
законом ответить за антирос-
сийскую деятельность, за то, 
что пытается посеять межнаци-
ональную рознь и навредить 
крымчанам, — уверен вице-пре-
мьер.

В этом с властями и правоох-
ранителями солидарны простые 
жители полуострова из числа 
крымских татар. У них еще све-
жи в памяти те времена, когда 
Джемилев использовал соотече-
ственников для удовлетворения 
своих корыстных целей. Да и 
сейчас они прекрасно понима-
ют, что, устраивая блокады и 
поддерживая военизированные 
батальоны на границе с респу-
бликой, он совершенно не дума-
ет о рядовых крымских татарах. 
Действия Джемилева и его со-
ратников, скорее, напоминают 
поведение террористов. 

— Меджлис был очень кор-
румпированной структурой. 
Приближенные Джемилева по-
лучали квартиры и земельные 
участки, а простые крымские 
татары только использовались 
им для давления на власть. Дже-
милев настраивал наш народ 
против русских и украинцев. А 
теперь еще и инициировал энер-
гоблокаду. Наши соотечествен-
ники проклинают ее организа-
торов, — рассказал «РГ» предсе-
датель общественной организа-
ции «Крымские татары — 
Крым — Россия» Мухаммед-Али 
Бекаев.

Напомним, Джемилеву еще в 
апреле 2014 года был на пять лет 
запрещен въезд на территорию 
страны. Позже он призывал ме-
ждународное сообщество уси-
лить санкции против России и 
ввести миротворческие войска 
ООН в Крым. 

Теперь пришло время распла-
чиваться за свои действия. Пред-
седатель Госсовета РК Владимир 
Константинов считает, что суд 
над Джемилевым может состо-
яться уже в этом году. Глава Кры-
ма Сергей Аксенов уверен: нака-
зание для Джемилева и его со-
ратников неотвратимо. 

— Наши правоохранительные 
органы сделают все, чтобы эти 
господа предстали здесь перед 
судом, — сказал Аксенов.

Технологии Создаются системы радиоэлектронной борьбы 
нового поколения

«Глушилки» ослепят

Сергей Птичкин 

П
одавление враже-
ских радиосигналов 
может претерпеть 
революционные из-
менения. Фотоны, 

несущие свет, вступают во взаи-
модействие с электромагнитны-
ми волнами, и получается убой-
ный симбиоз.

Концерн, занимающийся раз-
работкой систем радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ), и Фонд пер-
спективных исследований созда-
ли специальную лабораторию 
«для тематических исследований 
в области радиофотоники». Рабо-
ты в ней идут полным ходом.

Внедрение в РЭБ «световых» и 
других новейших технологий, в 
том числе с использованием гра-
феновой электроники, позволит 
решить задачу подавления всех 
перспективных многопозицион-
ных РЛС. 

И это очень своевременно. По-
скольку, образно выражаясь, уже 
«завтра» могут начаться войны 
совершенно нового типа. В этих 
сражениях ХХI века «за счет ин-
теграции в рамках сетевых струк-
тур со средствами поражения, ме-
тодами кибервойн, РЭБ станет ви-
дом вооруженной борьбы, опреде-
ляющим исход боя». 

Радиоэлектронная борьба по-
явилась немногим более ста лет 
назад. 

Ее пионерами были русские во-
енные инженеры. Не очень широ-
ко известно, что 15 апреля (по но-
вому стилю) 1904 года два япон-
ских крейсера стали обстреливать 
с большого расстояния форты 

Порт-Артура и его рейд. Для кор-
ректировки огня использовались 
радиопередатчики. Это был рево-
люционный прорыв в военном 
деле. Не меньшим прорывом стало 
то, что русские радиоинженеры 
смогли эффективно заглушить ра-
диосигналы японцев. И ни один из 
208 выпущенных снарядов в цель 
не попал.

Сегодня системы радиоэлек-
тронной борьбы широко приме-
няются в сухопутных войсках, бо-
евой авиации, на флоте. Создание 
своеобразных защитных экранов 
вокруг наземных позиций войск, 
ударных авиагрупп и кораблей за-
частую делает невозможным их 
поражение даже самыми свер-
хточными авиабомбами, ракета-
ми и снарядами.

В то же время игнорирование 
радиоэлектронного противодей-
ствия неизбежно ведет к неоправ-
данным потерям.

Когда в августе 2008 года слу-
чился военный конфликт с Грузи-
ей, радиоэлектронная борьба в 
первые дни вообще не применя-
лась. Это, кстати, косвенно свиде-

тельствует о том, что не мы напа-
ли, а наши миротворцы и вся Юж-
ная Осетия стали жертвами агрес-
сии. В немалой степени из-за того, 
что не были сразу подавлены ра-
диотехнические системы ПВО 
Грузии, ВВС России за первые два 
дня боев потеряли пять самолетов. 
Лишь после этого войска РЭБ под-
тянули и использовали их воз-
можности, все зенитно-ракетные 
комплексы противника были па-
рализованы.

Анализ итогов операции «При-
нуждение к миру» заставил карди-
нально пересмотреть отношение к 
радиоэлектронной борьбе в Воо-
руженных силах России. На разра-
ботку новых систем РЭБ были вы-
делены дополнительные средства, 
прошли организационно-штат-
ные преобразования в промыш-
ленности, был пересмотрен обо-
ронзаказ в сторону увеличения за-
купок систем РЭБ самого различ-
ного назначения.

Итогом стало появление дейст-
вительно современных систем ра-
диоэлектронной разведки и ради-
оэлектронного подавления. Они 

носят звучные названия: «Мо-
сква», «Красуха», «Ртуть», «Ры-
чаг», «Лорандит», «Инфауна», 
«Хибины». Покров секретности 
над ними был затянут недолго. 
Комплексы стали открыто пока-
зывать на различных выставоч-
ных площадках. 

А совсем недавно вышла весь-
ма интересная книга, которую 
можно назвать научным трудом, 
под названием «Радиоэлектрон-
ная борьба. От экспериментов 
прошлого до решающего фронта 
будущего». Цитаты из этой рабо-
ты весьма компетентных авторов 
были приведены выше. 

В издании перечислены все 
отечественные предприятия, 
разрабатывающие и выпускаю-
щие системы РЭБ для всех видов 
и родов войск. Еще недавно это 
были совершенно секретные све-
дения. Без ложного пафоса опи-
сываются возможности стоящих 
на вооружении комплексов. В 
частности, о ранее широко ре-
кламировавшейся «Красухе» 
сказано скромно: способна «бо-
роться со всеми современными 
радиолокационными станциями, 
используемыми на самолетах 
различных типов». Надо пони-
мать, только методом глушения, 
а не созданием неких ложных 
виртуальных целей, о чем писали 
еще недавно неосведомленные 
журналисты. 

Увы, достаточно скупо расска-
зывается о системах РЭБ кора-
бельного базирования. К примеру, 
об аппаратуре под ничего не гово-
рящим названием ТК-25 сообща-
ется лишь, что она может «однов-
ременно анализировать до 256 це-

лей и создает различные виды по-
мех с шириной спектра от 64 до 
2000 МГц, а также импульсных де-
зинформирующих и имитацион-
ных помех с использованием ко-
пий сигналов», что «в три и более 
раз снижает вероятность пораже-
ния корабля».

Между тем имитационные по-
мехи и копии сигналов как раз и 
создают виртуальные образы, ко-
торые уводят вражеские «Гарпу-
ны» в сторону от атакуемого ими 
корабля. И отечественные кора-
бельные системы РЭБ сегодня 
лучшие в мире. 

Совсем недавно сама аббреви-
атура РЭБ не вызывала никаких 
эмоций. И вдруг неожиданно на-
чался невероятный по активности 
пиар. Затеяли его, кстати, не жур-
налисты, а профессиональные ме-
неджеры той корпорации, кото-
рая разрабатывает наземные и 
авиационные системы РЭБ. Рас-
сылались бравурные пресс-рели-
зы, давались яркие комментарии. 
У пишущей, а затем и читающей 
братии не могло не сложиться впе-
чатление, что в России, наконец-
то, появилось чудо-оружие, при-
чем нелетальное.

Авторы упоминаемого научно-
го труда приземляют и журнали-
стов, и читателей. Они прямо гово-
рят: нет «вундерваффе», есть об-
ычные «глушилки». 

Что ж, будем реалистами. 
Пусть чудо-оружия нет, но отече-
ственные системы радиоэлек-
тронной борьбы, надеемся, спо-
собны все-таки «свести с ума» са-
мые современные «Томагавки», 
начиненные самыми современны-
ми электронными «мозгами». 

Акцент

 Корабельный комплекс РЭБ 
может одновременно 
анализировать до 256 целей 
и эффективно уводить в сто-
рону ракеты типа «Гарпун» 

Верховный суд оста-
вил в силе пожиз-
ненный приговор 
преступникам 
из националистиче-
ской организации

В убийстве извест-
ного авиаконструк-
тора и бизнесмена 
виновными была 
признана группа 
преступников

Суд над органи-
затором энергобло-
кады Крыма 
Джемилевым 
может состояться 
уже в этом году
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УРОВЕНЬ ЖИЗНИ   МРОТ предложили 
повысить до 90 процентов 
от прожиточного минимума

Покупателям — 
по способностям

Ярослав Николаев

Р О С С И Й С К И Е  парламента-
рии предложили в этом году по-
высить минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) почти до 
прожиточного минимума, что-
бы он составлял девять десятых 
от него. С такой идеей выступил 
вице-спикер Госдумы Андрей 
Исаев.

«Первая тема — это, безуслов-
но, повышение МРОТ», — таким 
образом депутат в четверг обо-
значил приоритетную задачу в 
числе основных мер выхода оте-
чественного хозяйства из теку-
щих экономических трудностей. 
Эта идея была высказана парла-
ментарием на заседании соци-
альной платформы одной из 
думских партий.

По словам Андрея Исаева, по-
добная мера напрямую связана с 
решением задачи повышения 
покупательной способности на-
селения, которая по целой груп-
пе важных товаров за последнее 
время снизилась примерно на 
четверть. «Снижение покупа-
тельной способности населения 
становится барьером на пути 

выхода из кризиса российской 
экономики», — указал парламен-
тарий.

Андрей Исаев считает, что с 1 
июля 2016 года можно было бы 
установить норму, согласно ко-
торой в российских регионах 
МРОТ должен составлять не ме-
нее 90 процентов от величины 
прожиточного минимума. Та-
ким образом, этот показатель в 
различных регионах РФ будет 
разным. Между тем депутат по-
сетовал, что пока в финансово-
экономическом блоке прави-
тельства такие предложения 
воспринимаются скептически. 

Кстати, в настоящее время 
размер МРОТ в России составля-
ет 6204 рубля. Прожиточный 
минимум в среднем по России на 
душу населения в первом квар-
тале прошлого года составил 
9662 рубля, для трудоспособно-
го населения — 10404 рубля, пен-
сионеров — 7916 рублей, а для 
детей — 9489 рублей.

Андрей Исаев также предло-
жил ввести в России платеж-
ные карты на покупку продо-
вольствия для малообеспечен-
ных граждан.

ИНИЦИАТИВА  Московские депутаты разработают 
закон об уголовной ответственности 
за организацию попрошайничества

С паперти за решетку
Ольга Игнатова

С
толичные полицейские 
обратились в Мосгордуму 
с предложением иниции-

ровать разработку федерального 
закона, который бы устанавли-
вал уголовную ответственность 
за организацию попрошайниче-
ства как незаконного способа по-
лучения доходов. Об этом «РГ» 
сообщил председатель комиссии 
Мосгордумы по законодательст-
ву Александр Семенников.

В Мосгордуму обратилось ру-
ководство ГУ МВД по Москве с 
предложением разработать от-
дельный закон и внести его на 
рассмотрение Госдумы. В столи-
це насчитывается до двух тысяч 
попрошаек. Россиян среди них - 
примерно 50%. Остальные — жи-
тели Молдовы, Украины, средне-
азиатских республик. Реальных 
инвалидов либо беременных 
женщин — единицы. Нищие лишь 
изображают из себя калек или 
больных. Сколько зарабатывают 
попрошайки? За полдня - 1800 — 
5000рублей. Все зависит от точ-
ки. Самые «хлебные» — в метро. 

«Не все люди, просящие мило-
стыню, являются профессиона-
лами, есть среди них и те, кото-

рые попали в сложную ситуа-
цию, но с ними должны работать 
органы соцзащиты, — отмечает 
Семенников. — Полицейские 
просят создать им инструмента-
рий для борьбы именно с орга-
низаторами попрошайниче-
ства с целью извлечения из 
этого доходов. Сейчас за это 
нельзя привлечь к ответст-
венности ни по одной ста-
тье Уголовного кодекса. 
Непосредственно попро-
шаек можно оштрафовать 
за то, что они нарушают 
общественный порядок, 
приставая к гражданам. 
Но штрафы эти довольно 
условные — от 100 до 500 ру-
блей. Да и то, нужно еще дока-
зать, пристает ли человек к 
прохожим». В результате 
бизнес процветает.По словам 
председателя комиссии по 
безопасности думы Инны Свя-
тенко, предлагается наказывать 
за организацию попрошайни-
чества тюремным сроком от 2 
до 10 лет. В документ надо до-
бавить пункт о местах для 
подаяний: по религиозным 
традициям предлагают разре-
шить просить милостыню на тер-
риториях храмов и у мечетей. 

A
P

Самое «хлебное» место 
для попрошаек — метро.
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КРИЗИС В ЕС придумали,
как отомстить Греции
за непослушание

Афинам 
прописали 
анархию

Владислав Воробьев

ЕВРОЧИНОВНИКИ предприняли крайне неуклюжую 
и очень взрывоопасную попытку обратить зло для Евро-
союза в «благо». Пока одни в Европе причитали, требуя 
немедленно решить проблему с беженцами с Ближнего 
Востока, другие придумали, как несчастных людей прев-
ратить во вполне дееспособное «соцоружие». При этом 
прицелились в Грецию — страну, которая не так давно 
своим нежеланием жить по средствам поставила бук-
вально на уши весь ЕС.

До общеевропейского кризиса с беженцами Брюссель 
(вместе со всеми остальными евростолицами) в ежед-
невном режиме достаточно долгое время ломал голову 
над греческой проблемой. Евро из-за расточительных 
Афин буквально весел на волоске. Спасали греков всем 
евромиром. В греческую экономику закачали сотни мил-
лиардов евро. ребовали от Афин беспрекословного вы-
полнения всех указаний и из Брюсселя, и из МВФ. Не 
прочь были скупить по дешевке практически все грече-
ские активы вместе с многочисленными островами. А 
греки все сопротивлялись и все искали свой уникальный 
путь в рамках ЕС.

Но буквально в мгновение ока о долгах Греции все в ЕС 
разом забыли. Случилось это сразу после того, как Евро-
союз с головой накрыла волна беженцев с Ближнего Вос-
тока.  Львиная их доля рвалась в Европу именно через Гре-
цию. И вот теперь в Европе абсолютно открыто говорят о  
необходимости куда-то срочно деть сотни тысяч людей, 
которые на самом деле не знают, что такое цивилизован-
ная жизнь. Предполагалось, что главным фильтром и при-
ютом для беженцев станет Турция. Но с турками, очевид-
но, договориться Брюсселю не удалось. Просто Анкару не 
устроила цена вопроса. Турки, видимо, решили, что евро-
пейцы хотят слишком дешево откупиться от беженцев. В 
сложившейся ситуации «звездный час» Греции просто не 
мог не наступить. В Брюсселе явно смекнули, что Афинам 
пора «отработать» те миллиарды евро, которые были за-
качаны в греческую экономику. При этом у греков, похо-
же, просто нет выбора. С начала этой недели европейские 
издания наперебой принялись рассказывать о том, как ЕС 
разрабатывает спецплан по полному перекрытию для бе-
женцев северных границ Греции. Если подобная мегаидея 
действительно будет воплощена в жизнь, то на греческой 
земле в считаные месяцы накопится целая армия новых 
беженцев. Нет сомнений, что Евросоюз при этом получит 
столь долгожданную передышку. А вот что будет с Греци-
ей?  Ее ждут голодные бунты, беспорядки. А в итоге полная 
анархия. В Брюсселе нашли действительно крайне эффек-
тивный способ наказать Афины за финансовое непослу-
шание. Только вот, что станет с Балканами («пороховой 
бочкой Европы») и ЕС в целом, если Греция рухнет, не 
справившись с европейским «заданием»? 

Надежда Ермолаева

П
ризрак революции 
добрался до Кишине-
ва. «Долой воров, до-
лой незаконное пра-
вительство! Досроч-

ные выборы!» — скандируют ми-
тингующие, которые в четверг 
объявили о бессрочной акции 
протеста перед зданием парла-
мента. Собравшиеся на площади 
представляют как правую Плат-
форму DA, так и левые Партию 
социалистов и «Нашу партию». 
По данным оппозиции, в центре 
Кишинева собралось порядка ста 
тысяч человек. Председатель 
«Нашей партии» Ренато Усатый 
пообещал, что протесты будут 
мирными, но долгими. «Мы от-
стоим свою свободу. Организо-
ванно, достойно, без провокаций 
и насилия! Мы мирные люди, но 
мы не сдадимся!» — сказал оппо-
зиционер, отметив, что митингу-
ющие будут добиваться роспуска 
парламента и проведения до-
срочных парламентских выбо-
ров. Масштабные акции протеста 
в центре Кишинева могут про-
длиться не одну неделю и перера-
сти в «февральскую револю-
цию». «Мы добьемся не только 
встречи с руководством парла-
мента, но и созыва заседания 
парламента, который отменит 
собственное позорное решение 
об утверждении правительства 
самозванцев», — заявил Усатый.

В Москве следят за событиями, 
которые разворачиваются в Мол-
давии, и надеются, что все сторо-
ны конфликта воздержатся от на-
сильственных действий, заявил 
журналистам в четверг пресс-се-
кретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. «В Кремле призывают все 
стороны к соблюдению законно-
сти, спокойствию. В Москве так-
же надеются, что «все силы, кото-
рые поддерживают тех или иных 
оппонентов, воздержатся от ка-
ких-либо действий насильствен-
ного характера», — сказал Песков.

КОНФЛИКТ Глава США
разрешил авиаудары
по ДАИШ в Афганистане

Обама 
продолжит 
бомбить

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

БЕЛЫЙ дом дал добро вооруженным силам США на уда-
ры с воздуха по позициям ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ экстремистской группировки ИГИЛ) в 
Афганистане. Как сообщает газета «Вашингтон пост», 
впервые боевые действия против группировки выводят-
ся за пределы Ирака и Сирии, где расположены ее опор-
ные пункты. До этого США лишь однажды наносили удар 
по укрытию одного из высокопоставленных главарей 
ДАИШ в Ливии.

Таким образом, администрация удовлетворила де-
кабрьский запрос Пентагона. Ранее американские ВВС 
могли осуществлять бомбардировки в Афганистане в 
трех случаях: для защиты своего контингента, для под-
держки афганских сил безопасности в случае отражения 
атаки противника, а также для ударов по позициям бое-
виков, связанных с «Аль-Каидой» и движением «Тали-
бан». Новые правила ведения боевых действий, которые, 
по данным источни-
ка газеты из оборон-
ного ведомства 
США, были утвер-
ждены на минувшей 
неделе, теперь до-
полняют третий 
пункт и разрешают 
военному руковод-
ству американского 
контингента в Афга-
нистане наносить удары и по позициям экстремистов, 
имеющих связи с ячейкой ДАИШ в стране.

При этом источник признал, что на практике амери-
канские летчики уже бомбили отряды группировки в Аф-
ганистане, однако делали это на основании первых двух 
пунктов, то есть при наличии «враждебных намерений» со 
стороны боевиков, а не на основании их принадлежности к 
ДАИШ. Ранее госдепартамент США включил афганскую 
ячейку ДАИШ, также известную под названием «Хора-
сан», в перечень зарубежных террористических организа-
ций. Газета отмечает, что боевики, ассоциирующие себя с 
ДАИШ, являются относительно новой угрозой для Афга-
нистана и в основном концентрируются в районе границы 
с Пакистаном. По оценкам американских военных, в Афга-
нистане действуют около 3 тысяч боевиков этой группи-
ровки. При этом отряды ДАИШ неоднократно вступали в 
бой с отрядами «Талибана» в борьбе за контроль над мест-
ными ресурсами, хотя обе группировки противостоят аф-
ганскому правительству. Решение Обамы принято на фоне 
буксующей кампании афганского правительства против 
«Талибана».  Решение расширить на Афганистан борьбу с 
ДАИШ, которая, как ранее признавали в администрации, 
растянется на годы, является еще одним шагом в противо-
положном от изначального плана по выводу американско-
го контингента направлении. С другой стороны, оно, веро-
ятно, является попыткой создать правовую основу для ве-
дения боевых действий американскими военными против 
ДАИШ на долгосрочную перспективу, в том числе для но-
вой американской администрации, которая сменит дейст-
вующую в январе 2017 года. 

СКАНДАЛ  Итоги расследования «дела Литвиненко» в Британии не вызывают доверия

В Лондоне сжигают мосты 
Евгений Шестаков

Т
ак называемое «публичное» 
расследование по делу Лит-
виненко, которое заверши-

лось в Британии, стало одним из 
самых непубличных за всю исто-
рию английской юриспруденции. 
Оно было затеяно в качестве аль-
тернативы открытому коронер-
скому расследованию, в котором, 
кстати, принимал участие в каче-
стве одной из заинтересованных 
сторон Следственный комитет 
России, с целью скрыть под гри-
фом секретности то, чем занимал-
ся Литвиненко на Альбионе. И не 
дать выяснить, кто стоял за его 
спиной, превратив бывшего со-
трудника российских спецслужб в 
послушную марионетку на служ-
бе у определенных ведомств ее Ве-
личества. 

Максимально закрытый ха-
рактер разбирательства в отно-
шении Литвиненко, проведенно-
го сэром Робертом Оуэном, как и 
предсказывали аналитики, не до-
бавил принципиально новой ин-
формации к уже сделанным ра-
нее выводам. И вновь ограничил-
ся тем же перечнем ранее назна-
ченных Лондоном виновных: Ан-
дреем Луговым и Дмитрием Ков-
туном, которые якобы отравили 
Литвиненко во время совместно-
го чаепития 1 ноября 2006 года.

Для повышения «солидности» 
проведенной сэром Оуэном рабо-
ты было заявлено, что суд заслу-
шал 62 свидетельских показания, 
в том числе засекреченных свиде-
телей. Однако скрытый от посто-
ронних глаз характер этого «ква-
зисудебного» производства не 
дает возможности независимым 
наблюдателям оценить непредвзя-

тость полученных показаний. К 
тому же изначально обвинитель-
ный в отношении России характер 
затеянного дела ставил под сомне-
ние достоверность приводимых на 
суде доказательств: ведь в качест-
ве свидетелей выступали люди, не 
доброжелательно относившиеся к 
политике Москвы, включая ее ано-
нимных «профессиональных» 
критиков и перебежчиков, полу-
чивших убежище в Британии. 
Иными словами, речь шла о лицах, 
всегда готовых к даче ложных по-
казаний только для того, чтобы на-
нести максимальный политиче-
ский ущерб России. 

Как изгоняли Россию  
В 2006 году, после смерти Лит-

виненко, ничего не предвещало 
грядущего обострения в отноше-
ниях между Лондоном и Москвой. 
Напротив, Россия согласилась ока-
зать помощь в расследовании это-
го резонансного дела. И в декабре 
2006 года следователи Скотланд-
Ярда побывали в Москве, получив 
содействие по линии Генеральной 
прокуратуры РФ. Когда в 2011 году 
в коронерском суде Лондона про-
водились предварительные слуша-
ния для установления причин 
смерти Литвиненко, на них было 
принято решение наделить След-
ственный комитет РФ статусом 
«заинтересованной стороны». Но 
рассмотрение дела Литвиненко в 
так называемом «коронерском 
формате», где в расчет принима-
ются только свидетельства, до-
ступные для всех заинтересован-
ных сторон, не устраивал офици-
альный Лондон, поскольку не га-
рантировал обвинительного за-
ключения в адрес России. И в 2014 
году на фоне обострения в отноше-

ниях между Лондоном и Москвой 
из-за событий на Украине и сбито-
го над Донбассом малазийского 
Боинга британское правительство 
решило, что объективность при из-
учении дела Литвиненко вкупе с 
излишней публичностью рассле-
дования может лишить власти 
столь ценного пропагандистского 
материала. В итоге вместо откры-
того коронерского расследования 
было решено провести так называ-
емые «публичные» слушания, фак-
тически сделавшие разбирательст-
во о причинах смерти Литвиненко 
и поиск «источника ответственно-
сти за нее» секретными. Ведь но-
вый формат подразумевал, что бу-
дущий вердикт суда будет принят 
на основании материалов, не до-
ступных российской стороне.  Поэ-
тому Следственный комитет РФ 
уведомил Лондон о своем неуча-
стии в «публичных слушаниях», не 
отказываясь при этом от статуса 
«заинтересованной стороны» в 
приостановленном коронерском 
процессе. Главной же целью юри-
дической казуистики, предприня-
той Британией, было стремление 
определенных кругов в Лондоне 
использовать при рассмотрении 
дела Литвиненко материалы спец-
служб, которые согласно принятой 
на Альбионе практике судебная си-
стема не ставит под сомнение. Это 

открывало возможность для злоу-
потреблений и подтасовок в предо-
ставляемых суду материалах. Вме-
сто открытого формата разбира-
тельства дело Литвиненко рассма-
тривалось кулуарно, якобы в «ин-
тересах национальной безопасно-
сти и ненанесения ущерба интере-
сам Британии в отношениях с дру-
гими странами». Возможно, поэто-
му в Лондоне не удивились, что 
Кремль не принял вынесенный су-
дом вердикт, поскольку в ходе «пу-
бличных слушаний» был изначаль-
но нарушен принцип «презумпции 
невиновности». И было сделано 
все для того, чтобы скрыть инфор-
мацию о том, в каких отношениях 
находился Литвиненко с британ-
скими спецслужбами и осевшими 
в Лондоне российскими оппозици-
онерами.

Тайны ушедших свидетелей
Дело Литвиненко будучи от-

крытым могло стать «бомбой», 
способной вскрыть самые «ин-
тимные» стороны в работе бри-
танских спецслужб. Ведь вся исто-
рия с отравлением оставляет мно-
жество вопросов, на которые по 
понятным причинам не было по-
лучено ответа в ходе проведенного 
судьей Оуэном «публичного» рас-
следования. Например, не ясно по-
чему официальный Лондон вооб-
ще выдал визы Луговому и Ковту-
ну, разрешив им въезд на террито-
рию Британии, что полностью 
противоречит политике властей 
Альбиона, отказывающих в визах 
бывшим сотрудникам российских 
спецслужб? После чего эти люди 
также беспрепятственно покину-
ли страну. Или британцы просчи-
тали, что Россия не выдаст подо-
зреваемых, а, значит, никакого от-
крытого суда над ними не будет. 
Так не стал ли и сам Литвиненко 
сакральной жертвой британских 
спецслужб?  В этой связи стоит 
вспомнить, что к моменту начала 
«публичных» разбирательств еще 
два ключевых свидетеля по делу 
Литвиненко скончались при зага-
дочных обстоятельствах. Это вла-
делец лондонского ресторана 
«Абракадабра», который часто по-
сещали Литвиненко и Березов-
ский. Там были обнаружены следы 
полония за два дня (!) до преслову-

той встречи Литвиненко с Луго-
вым и Ковтуном в ресторане го-
стиницы «Миллениум». Также при 
неясных обстоятельствах ушел из 
жизни Березовский, смерть кото-
рого была сразу названа самоу-
бийством. Произошло это вскоре 
после писем Березовского к рос-
сийскому руководству с просьбой 
о возвращении в страну. «Публич-
ное» расследование дало возмож-
ность британским спецслужбам, 
«работавшим» с бывшими россия-
нами, скрывающимися на Альбио-
не, избежать неудобных вопросов 
о целях подобной деятельности. 
Но есть основания предполагать, 
что речь шла о сборе компромата 
на российских политиков, в том 
числе в целях шантажа, попытках 
оказать влияние на внутриполити-
ческие расклады в России.

Кому нужны 
«Мертвого осла уши»?

На днях стало известно, что 
МИД Британии обратился к пре-
мьеру Британии с просьбой не 
вводить новый пакет санкций 
против России, если расследова-
ние, как и было совершенно по-
нятно, придет к выводу об ответ-
ственности Москвы за смерть 
Литвиненко. В качестве причины 
дипломаты назвали необходи-
мость российско-британского 
взаимодействия по ситуации в 

Сирии. Нельзя исключать, что во 
внешнеполитическом ведомстве 
сознают, что проведенное рассле-
дование не что иное, как защита 
местными спецслужбами корпо-
ративных интересов в сочетании 
с политическим заказом, сделан-
ным в 2014 году и предназначен-
ным для дополнительного очер-
нения России. В нынешних усло-
виях подобная линия уже не отве-
чает более серьезным британ-
ским интересам. Как образно вы-
разился в интервью РИА Новости 
член комитета по международ-
ным делам палаты общин Дэниэл 
Кочински, «какие бы ни были вы-
воды, мы не можем позволить 
себе поджечь бензин». По его 
мнению, дело Литвиненко ис-
пользовалось предыдущим лей-
бористским правительством для 
того, чтобы заморозить россий-
ско-британские отношения. Тог-
да как сегодня «к ситуации с Рос-
сией надо относиться аккурат-
но».   Впрочем, во властных каби-
нетах на Альбионе по-прежнему 
остаются люди, которые хотят 
сжечь мосты между Москвой и 
Лондоном. А вердикт суда по ито-
гам проведенного «публичного 
разбирательства» в отношении 
смерти Литвиненко дал им оче-
редной шанс помешать возмож-
ной перезагрузке в будущем рос-
сийско-британских отношений.  

Акцент

  Дело Литвиненко могло 
вскрыть «интимные» стороны 
в работе спецслужб Британии

РЕАКЦИЯ

Следственный комитет РФ сделал следующее заявление:
— В июле 2014 года стало очевидно, что расследование смерти Александра Литви-

ненко окончательно перешло из уголовно-правовой в политическую плоскость. 

При объявлении 31 июля 2014 года об отложении коронерского следствия до за-

вершения так называемого публичного расследования, которое на самом же деле, 

как все убедились, публичным никогда и не было, судья заявил, что закрытые засе-

дания теперь позволят ему, цитирую: «как можно лучше изучить вопрос ответст-

венности России» по материалам, представленным британскими спецслужбами. 

Таким образом, виновный был назначен изначально, и под это лишь нужно было 

просто подогнать некие так называемые засекреченные «факты». То есть абсур-

дность заключается в самом понятии публичного расследования с закрытыми для 

общественности фактами, которыми можно манипулировать как угодно.

Официальный представитель МИД России Мария Захарова:
В связи с обнародованием 21 января с.г. в Великобритании доклада председате-

ля т.н. «публичного расследования» обстоятельств смерти А. Литвиненко выну-

ждены констатировать, что результат полутора лет закулисных игр под предсе-

дательством, казалось бы, профессионального судьи оказался для нас вполне 

ожидаемым. Он стал логичным итогом квазисудебного процесса, разыгранного 

британскими судами и исполнительной властью с единственной целью — очер-

нить Россию и ее руководство. В этой связи напоминаем, что эта, мягко говоря, 

весьма своеобразная форма расследования, не являющаяся, вопреки своему 

названию, прозрачной и гласной ни для российской стороны, ни для британской 

общественности, изобиловала закрытыми заседаниями с рассмотрением «се-

кретных» материалов спецслужб и показаниями «засекреченных» свидетелей. 

Использование подобных методов рассмотрения дела дает все основания сом-

неваться в объективности и беспристрастности оглашенного вердикта. В це-

лом напрашивается вывод, что действия британской стороны создают опасный 

прецедент использования внутренних правовых механизмов для политически 

ангажированного и непрозрачного расследования с заранее определенным ре-

зультатом, подменяя тем самым объективное судебное разбирательство поли-

тизированным фарсом.

В Афганистане 
действуют
около 3 тысяч
боевиков ДАИШ 

Cледим за ситуацией Молдавская оппозиция готовится к «февральской революции»

Куда идет Кишинев?

Собравшиеся на митинг перед зданием парламента в Кишиневе протестующие говорят, что они «мирные люди, но сдаваться не намерены».
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Лондон использовал смерть Литвиненко для очернения России. На снимке — предсмертный портрет беглого 
агента российских спецслужб.

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Бурачёв
молдавский политолог:

— Совершенно очевидно, что избранное правительство не 

пользуется широкой поддержкой населения. И поэтому акция 

протеста перед зданием парламента будет продолжаться. К 

ней уже примкнули сторонники как левого, так и правого тол-

ка. Это, пожалуй, единственный случай за последние десять 

лет, когда правые и левые объединились под общим флагом и 

ради одной идеи — чтобы в Молдавии было избранно действи-

тельно народное правительство. Не надо считать, что люди, со-

бравшиеся в центре Кишинева, хотят беспорядков и потасо-

вок. Также надо четко понимать, что протестующие не пыта-

лись захватить парламент. Как дальше будут развиваться со-

бытия в Молдавии? Протестные настроения будут нарастать. 

Скорее всего, оппозиции удастся добиться проведения до-

срочных парламентских выборов. Народ в массе своей уже 

сыт евроинтеграцией. Вообще слово «евроинтеграция» стало 

здесь уже ругательным словом. Люди видят, что сближение с 

Евросоюзом ничего не дало республике. Если нынешние улич-

ные протесты приведут к досрочным выборам, тогда с высо-

кой долей уверенности можно будет сказать, что силы, ориен-

тирующиеся на сотрудничество с Россией, одержали долгож-

данную победу.
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Физика и лирика Фортова
Но экстрим ваша сти-
хия. В науке занимае-
тесь экстремальными 

состояниями вещества. А в жиз-
ни — на яхте огибали мысы Горн и 
Доброй Надежды, побывали в 
Арктике и Антарктиде, опуска-
лись на аппарате «Мир» на дно 
Байкала. Кстати, откуда такая 
тяга к риску? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: За экстримом ни-
когда не гнался, адреналина в 
жизни и так вполне хватает. Мо-
жет быть, определенную роль 
сыграло то, что моя мама была 
хорошим учителем истории. Она 
очень интересно рассказывала о 
великих географических откры-
тиях, о людях, которые их совер-
шали. Когда думаю, на чем они 
отправлялись в плавание, в какие 
передряги попадали, испытываю 
большое восхищение. Одно дело 
на современной яхте попасть в 
14-метровую волну и совсем дру-
гое бороться  с ней на допотоп-
ном суденышке. 

Так, может, экстремальная ре-
форма науки для вас как огиба-
ние мыса Горн? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Нет, здесь анало-
гия не работает. Признаться, я 
поначалу вообще был ошарашен 
реформой. В высоких кабинетах 
резко возражал против этого ме-
роприятия. Сейчас еще не время 
рассказывать детали тех собы-
тий. Скажу только, что на мое ре-
шение все же занять этот пост по-
влияли Евгений Максимович 
Примаков и Юрий Сергеевич 
Осипов. И конечно, доверие уче-
ных, которые меня избрали. 

О каком решении на посту пре-
зидента вы могли бы сказать, как 
герой знаменитого фильма «По-
лет над гнездом кукушки»: «Я 
это сделал!»? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: В первоначаль-
ном варианте реформы речь шла 
об уничтожении РАН. На первых 
страницах документа, который 
минобрнауки внесло в прави-
тельство, был пункт: создать лик-
видационную комиссию. Таким 
образом, должна была закон-
читься 300-летняя история Рос-
сийской академии наук. Давайте 
представим, может ли Россия су-
ществовать без академии? Уве-
рен, что подавляющее большин-
ство ответит — нет. Но нашлись 
люди, готовые пойти на такой 
акт. Это варварство удалось оста-
новить.  

А было что-то, о чем особенно со-
жалеете, что хотелось бы испра-
вить? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Такое чувство на-
верняка знакомо каждому чело-
века. Нет предела совершенству. 
Но, пожалуй, главное для меня, 
что ни разу никого не предал, не 
обманул. Конечно, что-то можно 
было сделать умней, больше за-
ниматься политическими манев-
рами, дружбой с нужными людь-
ми. Но  на посту президента ака-
демии у меня обострился  «науч-
ный синдром». Когда есть хотя бы 
немного свободного времени, са-
жусь за письменный  стол, еду в 
свой институт. Вместе с тем меня 
раздражает, что трачу львиную 
долю своего времени  не на науку, 
а на борьбу с бюрократией, голо-
вотяпством.

К тому же жизнь так устроена, 
что сегодня ты сидишь в кресле 
министра, президента, а завтра 
ты никто. На этом многие лома-
ются. Всю жизнь карабкаться 
вверх, а потом грохнуться вниз. 
Чтобы подобный кульбит не стал 
трагедией, надо раз  и навсегда ре-
шить для себя:  наука для  карьеры 
или карьера для  науки. Я хорошо 
знаю, чем займусь, когда  мне при-
дется уйти. Это, например, науч-
ная проблема «горения без кисло-

рода», что должно серьезно по-
мочь в решении проблемы гло-
бального потепления. Ведь все те-
пловые машины прекратят вы-
брасывать в атмосферу углеки-
слый газ. На выходе — только вода 
и безвредный  порошок углерода. 

Не секрет, что в нашем обществе 
у академии не самый лучший 
имидж. Не слышно про громкие 
достижения, нет нобелевских 
премий. Кстати, у кого-то из на-
ших ученых есть шанс получить 
эту самую высокую награду? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Если проводить 
массированную клеветническую 
кампанию по дискредитации 

академии, понятно, какой у нее 
будет имидж. Ведь простые люди 
не знают, какова ситуация на са-

мом деле, да и большинству СМИ 
это неинтересно. Зато сканда-
лам, компроматам, «клубничке» 
сейчас зеленая улица. Вы же луч-
ше меня знаете нынешние повад-
ки информационного рынка. 

В то же время никто не спорит, 
что сейчас наша наука теряет 
свои позиции. И не только у нас в 
стране. Когда-то только СССР и 
США могли себе позволить вести 
фундаментальные исследования 
по всему фронту, соревноваться 
по многим направлениям. Но за 
последние 15 лет число публика-
ций, например, в Китае выросло 
в 10 раз, в Бразилии — в 3,8 раза, а 
у нас всего на 12 процентов. Я не 
собираюсь снимать часть ответ-
ственности с РАН. Но надо быть  
объективными. Имея всего 15 
процентов ученых, 12 процентов 
от общего финансирования нау-
ки, академия дает 55 процентов 
российских публикаций в пре-
стижных журналах. А по эффек-
тивности на один вложенный 
рубль мы одни из мировых лиде-
ров. Но как это объяснить тем, 
кто не видит в академии ничего 
хорошего, считает, что она прое-
дает народные  деньги? Про эти 
факты мало кто желает слушать. 

Что касается нобелевских 
премий, то уверяю вас, что, не-
смотря на тяжелейшую ситуа-
цию в нашей науке, в России есть 
немало ученых, чьи работы дос-
тойны такой награды. Другое 
дело, что большинство из них вы-
полнены тогда, когда отечествен-

ная наука  была одним из миро-
вых лидеров. Если будем и даль-
ше проводить экстремальные ре-
формы, то шансы на Нобеля све-
дутся к нулю. 

Вообще, меня очень тревожит 
место, которое сегодня занимают 
в нашем обществе наука и уче-
ные. Они отошли на второй план. 
Это совершенно недопустимо в 
такой стране, как Россия. Осо-
бенно сейчас, когда весь мир сто-
ит на пороге новой технологиче-
ской революции. Когда прези-
дент страны делает пассионар-
ные усилия по переориентации 
страны на новый технологиче-
ский уклад.

Среди ваших многочисленных 
работ широкой публике наибо-
лее известен эксперимент  «пы-
левой кристалл», который про-
водят на Международной косми-
ческой станции. Откуда такое 
странное название и в чем его 
суть? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ:  Еще его называют 
«плазменный кристалл».  Чтобы 
понять суть дела, придется вспом-
нить школу. Из курса физики из-
вестны четыре состояния вещест-
ва: твердое, жидкое, газообразное 
и плазма. Переход к каждому сле-
дующему состоянию сопрово-
ждается все большим нагревом и 
потерей упорядоченности в 
структуре вещества. В свое время 
Нобелевский лауреат Вигнер выд-
винул идею, что плазму можно 
«заморозить». Похожую возмож-
ность рассматривали наши вели-
кие теоретики Ландау и Зельдо-
вич. Указали и путь: энергия взаи-
модействия частиц в плазме 
должна быть больше ее темпера-
туры. Но как это сделать конкрет-
но, классики не объяснили.  

В последнее время такой спо-
соб удалось найти. В плазму мы 
вводим частицы пыли. При опре-
деленных условиях на них нака-
пливается огромный заряд. Он и 
обеспечивает такую энергию 

взаимодействия частиц, что пы-
линки выстраиваются в кристал-
лы. Получается своего рода «за-
мороженная» плазма.

А почему эксперименты идут в 
космосе, на МКС?
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Там нет гравита-
ции, и кристалл получается мно-
гоэтажным, этакий небоскреб. 
Чем он интересен? Все тела во-
круг нас состоят из кристаллов, 
но увидеть их можно только с по-
мощью рентгеновских лучей. А 
все, что происходит в нашем кри-
сталле, видно  невооруженным 
глазом.  Что касается области при-
менения, то она самая обширная. 
Сейчас в мире бум нанотехноло-
гий. И плазменный кристалл от-
крывает здесь принципиально но-
вые возможности. Кроме того, на 
его основе можно делать новые, 
компактные источники питания с 
большим сроком работы. Найдет 
он применение и в проекте термо-
ядерного реактора, который надо 
периодически очищать от пыли. 
Еще одна профессия кристалла — 
очистка от примесей. Скажем,  по-
чему лучше принимать аспирин 
«Упса», чем российский? Он чи-
стый. Из него удалены все вред-
ные примеси, которые и дают по-
бочные эффекты. Сферы приме-
нения «замороженного» кристал-
ла могу перечислять долго, здесь 
поле необъятно.  

Если бы можно  было заглянуть в 
2050 год, на какие научные во-
просы вы хотели бы получить от-
веты? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Говорят, что зна-
ющие будущее сидят в сумасшед-
шем доме. Понимаете, в науке 
правильно поставить проблему — 
значит уже на 50 процентов ее ре-
шить. Думаю, что самые «гром-
кие» на сегодня проблемы физики 
— что такое «темная материя» и 
«темная энергия», почему Все-
ленная  разгоняется с ускорением 
-—будут решены в ближайшие 10—
15 лет. А что будет открыто в 2050 
году, сейчас не скажет никто.  В 
этом природа и очарование науч-
ного творчества. Ведь новые зна-
ния генерируются весьма стреми-
тельно. Скажем, в физике 80 про-
центов новых знаний  появляются 
в течение жизни всего одного по-
коления. Это, кстати, порождает 
много вызовов для образования. 
Значительная часть информации 
устаревает за время обучения мо-
лодого человека. Чему учить в та-
кой ситуации? Вкладывать в голо-

ву все больший объем знаний, что 
пытаются сегодня сделать наши 
идеологи образования, манипу-
лируя с нашими школьными и ву-
зовскими программами? Уверен, 
это неверный подход. Думаю, пра-
вы те, кто говорит: надо учить 
учиться. 

Вы окончили знаменитый Физ-
тех, попасть в который мечтают 
многие молодые люди. Считает-
ся, чтобы попасть туда, нужна 
специальная подготовка. 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Разочарую вас. 
После школы о Физтехе я даже не 
думал, он мне представлялся эта-
ким Эверестом. Вообще, по пово-
ду  своего будущего института я 
особенно не беспокоился. Дело в 
том, что  в школе я много зани-
мался спортом, играл за сборную 
школьников России по баскетбо-

лу. И мне сказали, что смогу по-
ступить практически в любой вуз 
вне конкурса. Поэтому пока ре-
бята готовились к вступитель-
ным экзаменам, я спокойно про-
водил время на даче у тети непо-
далеку от города Долгопрудного, 
где находится Физтех. Приятель 
уговорил меня за компанию пое-
хать, посмотреть, что к чему. Уз-
нав, что там экзамены на месяц 
раньше, чем в других вузах, мы 
решили попробовать, чтобы по-
тренироваться. И я поступил. 
Оказалось, что к экзаменам в 
Физтехе подготовиться практи-
чески невозможно, так как зада-
чи нестандартные, они рассчита-
ны не на знания, а на понимание, 
на сообразительность. Сейчас я 
такие бы не решил. Кстати, я 
окончил самую обыкновенную 
школу в городе Ногинске без вся-
ких репетиторов. 

Слышал, что случай сыграл ре-
шающую роль и в вашей научной 
судьбе, что она могла сложиться 
иначе…

ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Возможно… По-
сле окончания  Физтеха я работал 
в «почтовом ящике». В своей кан-
дидатской  диссертации решил за-
дачу Зельдовича—Ферми. После 
защиты,  не имея московской про-
писки, по распределению пред-
стояло ехать на работу во Влади-
восток. Уже купил билет. А перед 
отъездом выступал на научном 
симпозиуме. И тут какой-то уче-
ный стал задавать вопросы, как 
мне показалось в довольно на-
хальной манере. Я так же нахаль-
но отвечал. Потом он подошел, 
предложил развить работу в но-
вых интересных направлениях. 
Говорю, вообще-то я уезжаю и 
бросаю эту тему. Он тут же обра-
тился к проходящему  мимо эле-
гантному высокому человеку: 
«Коля, вот парень сделал хоро-
шую работу, можешь дать ему 

квартиру?»  Как оказалось, Колей 
был  легендарный академик Семе-
нов, Нобелевский лауреат. Так я 
почти в одночасье  стал обладате-
лем двухкомнатной квартиры. А 
тот, кто все это организовал, был 
знаменитый академик Яков Бори-
сович Зельдович, отец атомной 
бомбы. Впоследствии мой учи-
тель.

Сообщалось, что вы подарили 
городу Ногинску самолет. Как 
такое могло произойти? 
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Я рос рядом с во-
енным аэродромом, где мой отец 
работал инженером. Самолеты — 
это была мечта всех местных 
мальчишек. Потом я много рабо-
тал с авиацией, там у меня много 
хороших знакомых. Когда само-
лет Су-27 списали, то по моей 
просьбе его передали городу Но-
гинску. Недавно там был, вокруг 
самолета стоят дети, а учитель-
ница им рассказывает, вот здесь 
турбина, здесь воздухозаборник, 
здесь фюзеляж. У ребят глаза го-
рят, им интересно. 

Такие мгновения путешествий остаются на всю жизнь.  

Главное для меня, что ни разу 
никого не предал, не обманул. Акцент

 Организация науки должна 
быть заточена на то, чтобы 
ученый спокойно работал 
24 часа в сутки, семь дней 
в неделю 

Владимир Фортов: В начале 80-х годов отец американский водородной бомбы Эдвард Теллер, которого я неплохо знал, 

предложил с помощью ядерных арсеналов защищать Землю от астероидов. Меня включили в рабочую группу, она  рабо-

тала «под зонтиком» ООН. Наши расчеты показали, что если на Землю упадет астероид размером больше пяти киломе-

тров, то все живое будет уничтожено. Но падение таких тел крайне маловероятно. Словом, международная команда уче-

ных заявила, что убедить людей тратить огромные средства на такую защиту Земли в современных условиях невозможно. 

Владимир Евгеньевич Фортов родил-

ся 23 января 1946 года в Ногинске Мо-

сковской области. В 1962-м поступил 

в московский Физтех, который с отли-

чием окончил в 1968 году. В возрасте 

30 лет защитил докторскую диссерта-

цию. Он работал в ведущих институ-

тах страны, а с  2007 года и по настоя-

щее время  директор Объединенного 

института высоких температур РАН — 

одного из самых крупных в стране. В 

мае 2013 года Общим собранием РАН 

Владимир Фортов избран президен-

том академии. 

Научные интересы ученого очень раз-

носторонние. Они  связаны с изучени-

ем мощных ударных волн, плотной 

плазме, экстремальным состояниям 

вещества, с космосом. Очень пер-

спективным  для многих направлений 

науки считается цикл экспериментов 

«Плазменный кристалл», которые 

проводятся на орбитальных космиче-

ских станциях.  Владимир Фортов 

член многих международных акаде-

мий, лауреат двух  Государственных 

премий СССР и РФ,  а также многих 

престижных зарубежных наград, в 

том числе медалей Эйнштейна и 

Бриджмена, премий Макса Планка, 

Альфвена, Дюваля, Гласса и т.д. 

Если бы не стали ученым, 
то кем хотели быть? 
Летчиком

Ваши любимые писатели?
Фейхтвангер, Чехов, Куприн

Ваши любимые художники?
Сальвадор Дали

Любимая песня? 
Песни В. Высоцкого «Я 
не люблю», Б. Окуджавы 
«Виноградная косточка»

Любимые фильмы?
«Девять дней одного года»

Любимое блюдо?
Борщ

Что больше всего цените 
в людях? 
Преданность

Какой недостаток 
не прощаете? 
Предательство

Любимое высказывание?
«В споре виноват умнейший», 
Марк Аврелий

НАУЧНЫЙ ФОТОАЛЬБОМ

С ОТЦОМ ВОДОРОДНОЙ БОМБЫ

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

Я НЕ ЛЮБЛЮ

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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Акцент 

 Говорят, что знающие будущее 
сидят в сумасшедшем доме. 
В науке правильно поставить 
проблему — значит уже 
на 50 процентов ее решить 
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ  Упаковку
вредной еды может
украсить портрет
больной печени 

«Черная метка» 
для фастфуда 

Богдан Степовой 

В МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЕ предложили раз-
мещать на упаковках фастфуда устрашающие изображе-
ния и надписи о вреде быстрого питания. С такой иници-
ативой выступили депутаты из комиссии по здравоохра-
нению и охране общественного здоровья столичного 
парламента. 

Председатель думской комиссии Людмила Стебенко-
ва рассказала «РГ», что столичные парламентарии пред-
лагают обязать заведения быстрого питания разместить 
на стенах своих заведений большие плакаты о вреде та-
кой еды. Кроме того, маркировать пакеты, в которые еда 
заворачивается при торговле на вынос. 

По задумке московских избранников народа, устра-
шающие изображения должны занимать значительную 
площадь упаковки и по своему эмоциональному воздей-
ствию соответствовать тем, которое сейчас наносят на 
пачках сигарет.

— В качестве иллюстрации можно взять фотографии 
нездоровых печени или пищевода, — рассказала «РГ» 
Людмила Стебенкова. — Иллюстрацию надо будет снаб-
дить надписью «Проблемы с пищеварительным трак-
том», «Проблемы с желудком», «Проблемы с печенью». 
Блюда из фритюра и жареная еда бьют в первую очередь 
по этим внутренним органам человека. Любителям не-
здоровой пищи грозит ожирение, поражение внутрен-
них органов, болезни легких, почек, печени — эти факты 
давно доказаны медицинскими исследованиями и ни у 
кого не вызывают сомнения.

При этом председатель комиссии отметила, что дан-
ная инициатива должна быть оформлена в виде феде-
рального закона. Так что столичным депутаттам придет-
ся поработать над этой темой со своими федеральными 
коллегами -- депутатами Государственной думы. 

«Закон должен действовать на территории всей стра-
ны, — рассказала «РГ» депутат Мосгордумы Людмила 
Стебенкова. — Депутаты Мосгордумы из профильной ко-
миссии готовы поддержать такой закон и поучаствовать 
в его разработке».

Ранее столичный депутат Людмила Стебенкова вы-
ступала с предложением запретить продажу «быстрой 
еды» в парках на время проведения там общегородских 
детских или школьных праздников, таких как День зна-
ний или День защиты детей.

Впрочем, избранники всех уровней не разпредлагали 
ударить по фастфуду рублем. Напомню, что в Государст-
венной думе в 2014-2015 годах рассматривались вари-
анты повысить налог на прибыль для зарубежных компа-
ний-производителей «фастфуда» с 20 до 23%. 

А чуть раньше была предпринята попытка ввести до-
полнительный сбор за уборку территорий вокруг заведе-
ний фастфуда - особенно тех, которые торгуют едой не в 
закрытых помещениях, а на улице из мобильных пала-
ток. В пояснительной записке уточнялось, что сейчас 
точки фастфуда не несут никакой ответственности за то, 
каким способом люди избавляются от выданных им вме-
сте с едой упаковки и одноразовой посуды. Тем временем 
весь этот мусор часто остается лежать на скамейках в 
скверах, на остановках или разносится ветром по доро-
гам. Убирать его приходится городским службам, что 
стоит денег.

 Автор законопроекта, депутат Госдумы Михаил Де-
гтярев, объяснял тогда, что «мусорный» сбор поможет 
компенсировать местным бюджетам расходы на уборку 
отходов.

В прошлом году в Государственную думу поступило 
предложение запретить любую рекламу «быстрой еды». 
Саму идею выдвинул член спортивного комитета Госду-
мы Василий Шестаков, который предлагал приравнять 
рекламу фастфуда в России к рекламе алкоголя - то есть 
речь в законопроекте шла о фактическом запрете рекла-
мы сетей быстрого питания. Под ограничения могли по-
пасть газировка, кондитерские изделия, чипсы, марга-
рин и отдельные виды колбас. Вице-спикер Государст-
венной думы Андрей Исаев тогда отреагировал жестко и 
назвал инициативу «перегибом».

Но не один из них вышеперечисленных законопроек-
тов пока  так и не  был принят. 

Инициатива В Ульяновской области учредили новую региональную 
премию — Ленинскую

Ленин в 2016 году
Виктория Чернышева,
«Российская газета», 
Ульяновск

В 
Ульянов-
ской об-
л а с т и 
учреди-
ли регио-

нальную премию 
имени Ленина. Гу-
бернатор Сергей 
Морозов объявил 
об этом вчера, на 
заседании комиссии по 
подготовке к 100-летне-
му юбилею Великой Октябрь-
ской социалистической рево-
люции.

— В нашем регионе есть много 
премий, связанных с известными 
уроженцами Ульяновской обла-
сти и Симбирской губернии, но 
не нужно забывать и память Ле-
нина, — пояснил Морозов.

О возрождении Ленин-
ской премии (которая 
считалась самой пре-
стижной в советские 
времена) впервые 
заговорили в прош-
лом году, когда в 
Ульяновске отме-
чали 145-летие со 
д н я  р о ж д е н и я 
Владимира Лени-
на. Тогда предло-
жения, кому и за 
что вручать на-
граду, были раз-
ные.  Например, 
приурочить к тема-
тическим годам (ли-
тературы, культуры, 
здравоохранения и так 
далее), однако эта идея не 
прошла.

— Инициативу я поддержи-
ваю — на мой взгляд, премией, 
как и в советские времена, нужно 
поощрять самых достойных, вы-

давать за выдающие-
ся достижения, тем, 
кто придумал что-
то полезное для ре-
гиона и страны. Не-
обходим жесткий 
отбор, четкие кри-
терии, — считает 
директор Ленин-
ского мемориала 
Евгений Казаков.

Ул ья н о в с к и й 
краевед Сергей 

Петров предложил вру-
чать Ленинскую пре-

мию «революционерам — тем, 
кто будет выступать обоснован-
но, энергично, серьезно с про-
граммой преобразовательных 
реформ». Как, по сути, сам Вла-
димир Ильич.

— Хорошо, что у нас не забы-
вают земляков: многие совре-

менные школьники не мо-
гут точно сказать, кем 

был Ленин и чем про-
с л а в и л с я .  Е с л и 

п р е м и я  б у д е т 
присуждаться 

действительно 
д о с т о й н ы м 
людям, кото-
р ы е  е ё  за-
с л у ж и л и ,  
это хорошо. 
Н о  н у ж н о 
очень под-
умать, надо 
л и  н а г р у -
жать допол-

н и тел ь н о  и 
без того слож-

ный бюджет, — 
считает ульяно-

вец Игорь Семё-
нов.
Ленинская премия 

преподносится властями 
как одна из составляющих ча-

стей в подготовке к череде 
юбилеев, связанных с 

именем Ульянова, революцией, 
Советским Союзом. А значит, и с 
Ульяновском (где, кстати, родил-
ся еще один революционер, Алек-
сандр Керенский).

— Главное — не разориться на 
шумных пиаровских акциях и 
разнообразных премиях, — счи-
тает Сергей Петров.

Добавим, что в числе наград, 
учрежденных в Ульяновской об-
ласти в честь именитых земля-
ков, — премия имени Николая 
Благова для талантливых поэтов 
(общий призовой фонд — 100 ты-
сяч рублей), имени Ивана Гонча-
рова — для писателей, за вклад в 
развитие отечественной культу-
ры (от 300 до 500 тысяч рублей), 
имени токаря Николая Лимасо-
ва, внесенного в Книгу рекордов 
Гиннесса, — для лучших специа-
листов рабочих профессий (от 50 
до 100 тысяч рублей), а также 
скандальная Пластовская пре-
мия для художников. Ее фонд, по 
обещанию властей, должен был 
увеличиться с одного до 20 
миллионов рублей, но подвели 
спонсоры. В прошлом году 
призовой фонд премии со-
ставил 500 тысяч — лау-

реатам дали по 50 и 100 тысяч ру-
блей.

А размер Ленинской премии и 
критерии, которым должны соот-
ветствовать будущие номинан-
ты, определит комиссия, кото-
рую создадут в регионе в самое 
ближайшее время. Проект пла-
нируется представить к дню ро-
ждения вождя мирового пролета-
риата — 22 апреля.

— А кто профинансирует пре-
мию? — спрашиваю в лоб улья-
новских чиновников.

— С большой долей вероятно-
сти деньги будут взяты из об-
ластного бюджета, — рассказали 
в региональном правительстве.

Предположительно, соиска-
телями возрожденной премии 
сможет стать как один человек, 
так и целый коллектив. Вручать 
эту премию, как и остальные ре-
гиональные награды, будут еже-
годно.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК   Меры социальной поддержки
в 2016 году получают более 4 миллионов
москвичей

Санаторий не отменяется 

Любовь Проценко 

В
чера на «Деловом завтра-
ке» в «РГ» побывал руко-
водитель департамента 

труда и социальной защиты на-
селения Владимир Петросян. Он 
рассказал журналистам, чем на 
фоне растущей инфляции столи-
ца планирует в 2016 году под-
держать пенсионеров, семьи с 
детьми и других нуждающихся 
горожан. 

Владимир Аршакович, Москва 
всегда тратила серьезные сред-
ства из своего бюджета на соци-
альную помощь москвичам. Сей-
час экономика столицы, как и 
всей страны, переживает не луч-
шие времена, и город вынужден 
экономить. Скажется это на ме-
рах соцподдержки горожан? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Бюджет депар-
тамента сформирован на уров-
не 2015 года и составляет 200 
млрд руб. Все наши программы 
полностью профинансированы. 
Отмечу, что большая часть 
средств — 154 млрд, пойдет на 
соц выплаты горожанам, кото-
рые в 2016 году существенно 
увеличены. В частности, 110 
млрд будет потрачено на город-
ские надбавки к пенсиям. Го-
родской социальный стандарт 
неработающего пенсионера с 
этого года повышен на 2,5 тыс. 
руб и вместо прежних 12 000 
составит 14 500. Всех, у кого 
пенсия меньше, с 1 марта ждет 
московская доплата до этой 
планки. 

Много ли москвичей имеют сей-
час такую доплату?
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Свыше 2 млн 
горожан. С 1 марта улучшат ма-
териальное положение порядка 
600 тысяч человек. 

По закону Москвы право на го-
родские льготы имеют только те, 
кто прожил в столице более 10 
лет. Но немало пожилых людей 
переезжают в Москву к детям, 
выйдя на пенсию. Что их ждет? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Они с 1 января 
получают пенсию в размере не 
ниже прожиточного минимума 
столичного пенсионера, который 
в 2016 году вырос с 9 046 до 11 
428.

Участники обороны Москвы в 
ВОВ получали еще ежемесячную 
компенсационную выплату — 2 
780 руб…
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: А с 1 января бу-
дут получать 4000 руб. С 1 янва-
ря повышенные выплаты получа-
ют и семьи, взявшие на воспита-
ние или под опеку детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. Их пособия увеличе-
ны на 10%. Прибавка — от 1,5 тыс. 
до 2,5 тыс. руб на каждого ребен-

ка. Размер выплаты составит от 
16500 до 27500 руб на ребенка в 
месяц.

Москва — практически единст-
венный в стране регион, сохра-
нивший и все натуральные льго-
ты горожанам. Людмила Андре-
евна Губарева задает вопрос: мо-
сквичам не отменят льготы по 
ЖКХ, бесплатный транспорт и 
другие? 
В Л А Д И М И Р  П Е Т Р О С Я Н : Мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин уже не 
раз говорил: никто не собирается 
отменять никаких льгот. Я повторю 
его слова. Напомню, что правом 
бесплатного проезда на городском 
транспорте в Москве пользуются 
3,6 млн человек, отдохнули по бес-
платным путевкам в 2015 году 143, 
8 тыс, в 2016-м путевок будет не 
меньше. Более 4 млн имеют скидки 
при оплате жилья и коммунальных 
услуг. Взнос  за капремонт  бюджет 
города помогает оплачивать инва-
лидам и семьям, имеющим детей-
инвалидов, многодетным семьям, 
награжденным медалью «За обо-
рону Москвы» — всего 7 новым ка-
тегориям горожан. 

Вышел фЗ о предоставлении 
льгот по оплате капремонта 70- и 
80-летним россиянам. Департа-
мент готовит предложения на 
этот счет? 
ВЛАДИМИР ПЕТРОСЯН: Да, готовим. Они 
будут переданы в правительство 
Москвы в ближайшее время.

Полный отчет с «Делового 
завтрака» с Владимиром 
Петросяном читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ».

Акцент

 Размер Ленинской премии 
и критерии, которым должны 
соответствовать номинанты, 
определит спецкомиссия

Владимир Петросян: Льготы 
для москвичей не сократятся, 
а число имеющих на них право 
увеличится.

Фото и видео
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1212764

На коробках с пиццей могут появиться устрашающие изобра-
жения. 
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Объявление  
Высшей квалификационной  

коллегии судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Приморского краевого 
суда;

—  председателя Смоленского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Томского гарнизонного во-
енного суда;

—  заместителя председателя Четырнадцатого арбитраж-
ного апелляционного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 24 февраля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Москва. Мавзолей. Январь 2016-го.
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ПОДМОСКОВЬЕ

Система-112 
сможет 
принимать 
вызовы 
от немых

УСЛЫШЬ МЕНЯ

Ирина Рыбникова

ИНВАЛИДЫ с нарушением слу-
ха и речи смогут обратиться в 
подмосковную службу опера-
тивного реагирования на экс-
тренные вызовы 112. Дополни-
тельная функция, позволяющая 
операторам принимать вызовы 
от слабослышащих и плохо гово-
рящих людей, появится в област-
ной системе-112 в первом квар-
тале этого года.

Прежде чем вводить новый 
сервис, были отработаны все 
возможные варианты диалога 
операторов с людьми, лишен-
ными возможности нормально 
говорить или слышать. «Рас-
сматривались различные ситу-
ации — медицинская помощь, 
угроза бытового пожара из-за 
оставленного включенным утю-
га, дорожно-транспортное про-
исшествие», — рассказывает за-
мпред правительства области 
Дмитрий Пестов. Сигнализиро-
вать о неприятностях инвали-
дам предлагается тремя спосо-
бами: при помощи sms-сообще-
ния, отправленного на номер 
«112», по скайпу или видеоте-
лефону — эти аппараты устанав-
ливает гражданам, лишенным 
слуха и речи, соцзащита. Опе-
ратор, получив sms, тоже отве-
тит на вызов текстовым сооб-
щением. А с видеозвонками бу-
дут работать сурдопереводчи-
ки, которых поставят на кругло-
суточное дежурство в центры 
обработки вызовов.

В этом году региональные 
власти обещают добавить в си-
стему-112 еще одну полезную 
функцию. По словам Пестова, 
будет включена геолокация, 
что значительно ускорит рабо-
ту операторов. Позвонившему 
на единый телефон спасения 
больше не придется тратить 
время на описание того, что он 
видит вокруг себя — геолокация 
определит его местонахожде-
ние автоматически. Власти по-
считали, что этот сервис не по-
мешает — все-таки в области 
много лесов и длинных дорож-
ных перегонов между населен-
ными пунктами, где при чрез-
вычайной ситуации даже мест-
ному жителю сориентировать-
ся зачастую бывает непросто. А 
ещев регионе  обещают рассмо-
треть возможность подключе-
ния к системе-112 служб, отве-
чающих за ЖКХ. Все равно, как 
показывает практика, при ком-
мунальных авариях жители в 
первую очередь набирают ко-
роткий номер.

Напомним, в областную си-
стему-112 входят более 70 еди-
ных диспетчерских центров в 
муниципалитетах и 400 дежур-
но-диспетчерских подразделе-
ний экстренных оперативных 
служб. По короткому номеру 
жители могут вызвать пожар-
ных, полицию, «скорую по-
мощь», аварийную газовую 
службу и «Антитеррор». Если в 
муниципалитете все операторы 
заняты — к примеру, на трех ди-
спетчеров одновременно посту-
пило четыре звонка, система 
автоматически направляет 
«лишнего» абонента в главный 
центр обработки вызовов, кото-
рый находится в здании област-
ного правительства в Красно-
горске. Туда же переадресуют 
звонок, если абонент просит 
помощи на иностранном языке 
или нуждается в помощи психо-
логов — в центре обработки вы-
зовов работают узкие специа-
листы.

В этом году в систе-
му-112 добавят гео-
локацию для авто-
матического нахо-
ждения абонента    

ПРОЕКТ К установке памятника 
на Боровицкой 
подключилась ЮНЕСКО 

Князю — 
место и время 

Сергей Жуков, Ирина Огилько

ЮНЕСКО предлагает повреме-
нить с установкой памятника 
князю Владимиру на Боровиц-
кой площади в Москве и до-
ждаться официального реше-
ния комитета организации, за-
седание которого пройдет в 
Турции в июле этого года. Об 
этом заместитель гендиректора 
ЮНЕСКО по культуре Франче-
ско Бандарин вчера сообщил на 
встрече с представителями рос-
сийских властей, обществен-
ных и культурных организаций.

чОбсуждали проект будуще-
го памятника архитекторы и об-
щественники в доме Пашкова, 
откуда открывается прекрасная 
панорама на всю Боровицкую 
площадь. Поэтому участники 
совещания могли в любой мо-
мент подойти к окну и предста-
вить, каким будет это место, 
если там появится монумент 
князю Владимиру.По словам 
Франческо Бандарина, в любом 
случае решение комитета будет 
носить рекомендательный ха-
рактер, но история пока не зна-
ет случаев, чтобы Россия пошла 
вразрез с его рекомендациями: 
«Россия — член конвенции об ох-
ране памятников Всемирного 
наследия и следует ее положе-
ниям». В июле же, отметил Бан-
дарин, эксперты намерены рас-
смотреть физическое воздейст-
вие монумента, его «рост» и 
символизм.

— Это православный памят-
ник, и мы хотели бы обсудить 
его связь с Боровицкой площа-
дью,—- подчеркнул он. — Мы 
всегда должны учитывать мо-
менты, благодаря которым 
Кремль был включен в список 

ЮНЕСКО, но мы не против сов-
ременных изменений, которые 
могут увеличить ценность объ-
екта. Но проект должен рассма-
триваться комплексно, а не с 
точки зрения пустого про-
странства на Боровицкой пло-
щади.

Член комиссии по монумен-
тальному искусству при Мос-
гордуме Лев Лавренов расска-
зал «РГ», что совещание прохо-
дило в спокойной обстановке, а 
единственными в зале, кто вы-
ступал против установки па-
мятника, были представители 

общественного движения «Ар-
хнадзор» Рустам Рахматуллин 
и Константин Михайлов.

— Господин Бандарин сказал, 
что он не против установки па-
мятника как такового, однако 
из-за того, что высказывались 
разные мнения, как «за», так и 
«против», вопрос об установке 
памятника на Боровицкой пло-
щади будет обсужден на сессии 
в ЮНЕСКО, — пояснил Лев Лав-
ренов. — Москва собиралась по-
ставить памятник весной, в 
мае. Бондарину об этом на сове-
щании сказали. Предполагаю, 
что они постараются рассмо-
треть вопрос до этого времени 
в ЮНЕСКО.

В любом случае 
решение комитета 
будет носить реко-
мендательный 
характер

КСТАТИ
Поскольку чаще всего абоненты 
системы-112 вызывают именно 
«скорую помощь», в области при-
нято решение сделать ее межму-
ниципальной. Теперь, если человек 
попадает в беду на границе двух 
подмосковных муниципалите-
тов или на территории, отре-
занной от основной части города, 
например, рекой или железной до-
рогой, к нему едет та карета, ко-
торой ближе и проще добраться. 
И сотрудникам службы 03 боль-
ше не нужно думать, как отчи-
тываться за работу у соседей — 
внутри ведомства границ уже не 
существует.
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Инициатива В России предлагают создать госкомпанию по ликвидации долгов в ЖКХ

Спишут со счетов
Елена Домчева 

У
же через 20 лет рос-
сийское жилищно-
коммунальное хозяй-
ство может стать пер-
воклассным.  Надо 

лишь выполнить ряд условий, 
главные из которых — модерниза-
ция всех коммунальных систем и 
ликвидация многомиллиардной 
задолженности. Как это сделать, 
«Российской газете» рассказал 
член центрального штаба Обще-
российского народного фронта 
(ОНФ), руководитель рабочей 
группы «Качество повседневной 
жизни» Валерий Фадеев.

Валерий Александрович, по по-
следним данным, долги в комму-
нальной системе достигают по-
чти триллиона рублей. Вы знае-
те, как решить эту проблему?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Да, но сначала рас-
скажу, для чего необходимо так 
срочно обнулить эти долги. Толь-
ко четверть из этих денег задол-
жали домохозяйства, остальная 
сумма «висит» на предприятиях 
и коммунальных организациях в 
регионах. Кто-то не может потя-
нуть растущие тарифы, кто-то не 
платит умышленно. А итог один: 
долги мешают передаче активов 
— тепловых, электрических се-
тей, котельных и так далее — про-
веренным частным компаниям, 
которые могли бы модернизиро-
вать систему и улучшить качест-
во коммунальных услуг. А таких 
добросовестных компаний у нас 
много, российский бизнес рабо-
тает хорошо.

Что мы предлагаем? Создать 
специальную госкомпанию–опе-
ратора, который бы специально 
занимался ликвидацией долгов в 
этой отрасли. Каждый долг, к 
примеру, можно превратить в 
кредит, в долговое обязательст-
во, в вексель. И дальше, превра-
тив эти долги в активы, надо за-
ставить их работать на благо 
коммунального хозяйства.

Несомненно, часть задолжен-
ности должно будет взять на себя 
государство, потому что весь 
триллион «расчистить» не удаст-
ся. Можно, например, несколько 
сотен миллиардов рублей пере-
вести в госдолг.

Это сложная, но посильная за-
дача. Я напомню, что долги были 
ликвидированы в свое время в 
РАО ЕЭС.

Какие системы надо модернизи-
ровать в первую очередь?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Конечно, локаль-
ные инженерные сети — тепло-
вые, электрические и так далее. 
Их износ в некоторых регионах 
достигает 70 процентов, что при-
водит к огромным потерям дра-
гоценных ресурсов. Деньги жиль-
цов в прямом смысле «утекают» 
в землю через трещины в трубах.

Водоканалы, котельные, тепло-
вые сети принадлежат в основном 
муниципалитетам, но сами ими не 
занимаются, передают их в аренду 
компаниям. Зачастую это однод-
невки, которые накапливают дол-
ги и бросают это имущество. Эту 
тенденцию надо прекращать.

Например, передать их круп-
ным компаниям, если это ответ-
ственный бизнес. Это только 
один из вариантов решения, но 
пока контроль над локальными 
сетями не будет восстановлен, 
никто не будет в них вкладывать 
деньги и модернизировать.

И решать эту проблему надо 
как можно скорее. Затягивание 
может привести к очень серьез-
ным последствиям — начнут в мо-
роз лопаться трубы, без тепла 
останутся сотни тысяч человек.

Свои предложения на этот 
счет мы представим на межреги-
ональном форуме ОНФ, который 
пройдет 24—25 января в Ставро-
поле. Там будут обсуждаться по 
традиции все актуальные про-
блемы, в том числе и ЖКХ.

Несмотря на то, что в 2016 году 
совокупный платеж в России вы-
растет в среднем всего на 4 про-
цента, россияне по-прежнему 
называют рост тарифов одной из 
главных проблем. Почему?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Во-первых, уста-
новлена некоторая дифференци-
ация роста платежа по регионам 
страны, во-вторых, еще больше 
могут отличаться платежи по 
муниципалитетам. В результате 
в каком-то населенном пункте 
платежи могут вырасти незна-
чительно, а где-то очень заметно. 
Кто-то перед выборами «наби-
рает» очки у населения и снижа-
ет цены, а кто-то, наоборот, за-
тыкает дыры в бюджете за счет 
резкого увеличения ставок, что 
может привести к массовым не-
платежам как организаций, так 
и населения.

Позиция Народного фронта 
заключается в том, чтобы не до-
пустить перекоса ни в сторону 
искусственного сдерживания 
стоимости ресурсов, ни в сторону 
их резкого скачка. Доходы ведь у 
населения продолжают падать.

А что с другими ресурсами, на-
пример, электроэнергией?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: В позапрошлом 
году в некоторых регионах была 
введена социальная норма на 
электроэнергию, которую очень 
серьезно раскритиковали мно-
гие эксперты, в том числе из 
ОНФ. Сейчас от нее ушли. Но на 
смену этой проигрышной систе-
ме может прийти так называе-
мый дифференцированный та-
риф, ввести который предлагает 
минэнерго. Если семья будет 
жечь менее 150 киловатт-часов в 
месяц, то заплатит на 2 процента 
меньше тарифа, если от 151—600 
киловатт-часов — будет стоить на 
10 процентов дороже, если свы-
ше 600 — плата увеличится на 50 
процентов. Большинство населе-
ния, как мы понимаем, попадает 
в вилку — от 150 до 600, а это зна-
чит, россиян ждет гарантирован-
ный рост платежей.

Этим же законопроектом 
предлагается ввести абонент-
скую плату в размере 20 рублей в 
месяц за пользование сетями. 
Это еще больше увеличит счета. 
Народный фронт считает, что 
надо не спешить принимать это 
решение, доработать схему.

Проведение капитального ре-
монта также на контроле Народ-
ного фронта. Есть ли замечания 
к реализации этой программы?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Основная пробле-
ма состоит в том, что многие 
граждане не понимают, почему 
они должны платить за ремонт 
своих домов. Это показал опрос 
ВЦИОМ, согласно которому 45 
процентов опрошенных хотят 
вернуться к старой схеме, когда 
за капремонт платит государст-
во. Это значит, что они до сих 
пор не осознают, что являются 
собственниками своих подъе-
здов, крыши, фасадов, чердаков 
и так далее. И как собственники 
они должны заботиться о своем 
имуществе.

В этих условиях, когда гра-
ждане, мягко говоря, с сомнени-
ем относятся к новой схеме орга-
низации капитального ремонта, 
необходимо программу капре-
монта выверить до запятой. Но 
последний мониторинг ОНФ по-

казывает, что пока похвастаться 
нам нечем: нет единых требова-
ний к составу работ по капремон-
ту, почти в половине домов ре-
монт фасадов проведен некачест-
венно, региональные власти пло-
хо информируют граждан о ходе 
проведения работ, местные влас-
ти не делают взносы за муници-
пальную собственность, фонд ка-
премонта не защищен от инфля-
ции и так далее.

Как выйти из этой ситуации?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Первое — найти 
схемы снижения процентной 
ставки по кредитам на ремонт 
для тех жильцов, которые приня-
ли решение копить средства на 
специальном счете и делать этот 
ремонт самостоятельно. Те 20—
25 процентов годовых, которые 
сегодня требуют банки, неподъ-
емны. Минстрой, кстати, уже вы-
ступал с идеей снижения этой 
ставки, хорошо бы это сделать 
быстрее.

Иначе даже те 15 процентов 
собственников, которые приня-
ли решение делать ремонт само-
стоятельно, разочаруются в этой 
идее и понесут деньги региональ-
ному оператору, чтобы встать в 
общую очередь.

Второе, что нужно сделать, — 
ввести обязательный инженер-
ный аудит всего здания перед ре-
монтом. Сейчас подход формаль-
ный: если по нормативу крышу 
надо ремонтировать, к примеру, 
через десять лет, то ее будут ре-
монтировать именно в это время. 
И неважно — в плохом она состоя-
нии или в хорошем. Мы же счита-
ем, что ремонтировать нужно 
только то, что в этом действи-
тельно нуждается — фундамент, 
перекрытия, кровля, инженер-
ные системы дома. И поможет в 
этом как раз полное обследова-
ние состояние дома. Тогда, с од-
ной стороны, можно сэкономить 
деньги, если система не требует 
ремонта, и, с другой стороны, на-
оборот, если они требуют ремон-
та, обеспечить безопасность.

А за самим капремонтом мы 
предлагаем закрепить статус 
услуги, право на качественное 
получение которой находится 
под защитой Закона «О защите 
прав потребителей».

Третье — мы предлагаем вклю-
чить в список обязательных ра-
бот по капитальному ремонту ра-
боты по повышению энергоэф-
фективности. Если уж дом капи-
тально ремонтируется, то разум-

но было бы модернизировать ин-
женерные системы, чтобы эконо-
мить потребляемые ресурсы. Ка-
питальный ремонт при этом бу-
дет дороже, но затраты отобьют-
ся будущей экономией, в первую 
очередь тепла. Жильцы будут 
платить меньше, а значит, в пер-
спективе выиграют.

Среди других наших предло-
жений, которые будут обсу-
ждаться на форуме в Ставрополе, 
— присвоение региональным опе-
раторам, которые аккумулируют 
у себя средства жителей, статуса 
финансовых организаций. Чтобы 
их контролировал Центробанк 
РФ. Кроме того, мы предлагает 
усилить ответственность регопе-
ратора за некачественный ре-
монт, упростить переход с регио-
нального счета на специальный и 
наоборот.

А также есть идеи вернуть го-
сударственный строительный 
надзор за капремонтом, устано-
вить предельную планку роста 
взносов в регионах, проработать 
вопрос о возможности частично-
го или полного освобождения от 
взносов некоторых категорий 
жильцов.

За этот год жители аварийных 
домов, признанных таковыми до 
2012 года, должны получить но-
вое жилье. Регионы успевают?
ВАЛЕРИЙ ФАДЕЕВ: Кто-то успевает, 
кто-то — еще подтягивается, но 
катастрофы в этой области у нас 
точно нет. Когда Народный фронт 
только начинал заниматься этой 
проблемой, ситуация была очень 
тяжелая: планы почти нигде не 
выполнялись, складывалось впе-
чатление, что региональные 
власти игнорируют указ прези-

дента. Сейчас ситуация заметно 
улучшилась.

Несмотря на то, что пока толь-
ко три региона полностью реши-
ли задачу, работа везде идет 
очень активно. Может быть, с 
опозданием, но эта задача точно 
будет решена, я уверен.

Встает следующий вопрос: а 
дальше что делать? За это время 
появится другое аварийное жи-
лье, и переселять оттуда людей 
будут уже на других условиях. 
Жильцы получат квартиру в но-
вых домах не в собственность, а 
только на условиях некоммерче-
ского найма. То есть будут пла-
тить небольшую арендную плату 
за проживание. Значит, уже сей-
час надо строить такие арендные 
дома, а некому. Опять всплывает 
вопрос процентной ставки — биз-
нес, который возьмет на возведе-
ние таких домов кредит в банке, 
никогда не сможет отбить этот 
проект. Доходы от аренды не по-
кроют даже проценты по креди-
там.

Значит, и в этом случае надо 
снижать для таких застройщиков 
проценты по кредитам. Кроме 
того, если мы хотим, чтобы мож-
но было за 10—15 тысяч рублей в 
месяц в Москве арендовать 
скромную двухкомнатную квар-
тиру (для региона — 7—10 тысяч 
рублей), тогда придется эту про-
грамму дотировать. И делать это 
тоже надо быстро, 2017 год не за 
горами.

Большая часть долгов по ЖКХ 
«висит» на юридических лицах.Акцент

 Эксперты призывают 
не спешить с введением 
 абонентской платы 
за электричество

Читайте также: В платежках 
россиян появится новая 
строка
www.rg.ru/art/1207107

Акционерное общество «Зерновой терминал «КСК» информиру-
ет о начале проведения общественного обсуждения предваритель-
ных материалов и технического задания по разделу «Оценка воздей-
ствия на окружающую среду проекта «Реконструкция зернового тер-
минала до грузооборота 4 млн тонн в год».

Предполагаемая форма общественного обсуждения — слушания 
состоятся 26 февраля 2016г. с 10.00 в административном здании 
АО «КСК»

Предварительные материалы и техническое задание по разделу 
«Оценка воздействия на окружающую среду» проекта «Реконструк-
ция зернового терминала грузооборотом 2.5 млн тонн в год» с увели-
чением мощности до грузооборота 4 млн тонн в год» доступны для 
рассмотрения, внесения замечаний и предложений со дня опублико-
вания по адресу: г. Новороссийск, ул. Сухумское шоссе, 21, 2-й этаж, 
каб.33 (тел.(8617)30-17-65, в рабочие дни с 14 до 17 часов. Обще-
ственные слушания проводятся на основании постановления главы 
администрации МО г. Новороссийска № 259 от 19.01.2016 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНОФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Комиссии по проведению общественных слушаний 
технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду и материалов оценки воздействия 

на окружающую среду (ОВОС) по объекту 
«Реконструкция гидротехнического сооружения  

«Пирс металлический порта Анапа»

Во исполнение постановления администрации муниципаль-
ного образования город-курорт Анапа № 123 от19.01.2016 г. 
«О проведении общественных обсуждений технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду и 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту «Реконструкция гидротехнического сооружения 
«Пирс металлический порта Анапа» комиссия уведомляет о на-
чале проведения с 25 января 2016 года общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) материалов технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду и мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по 
объекту «Реконструкция гидротехнического сооружения «Пирс 
металлический порта Анапа».

Проектом предусматривается строительство пирса для погру-
зочных судов, состоящего из подходной эстакады протяженно-
стью 140 м, шириной 5,5 м и 9,05 м с причалами на пониженных 
площадках, размещенных в головной части по обе стороны эста-
кады, общая протяженность причального фронта — 96,0 м.

Заказчик по объекту «Реконструкция гидротехнического со-
оружения «Пирс металлический порта Анапа» — Азово-
Черноморский бассейновый филиал Федерального государ-
ственного унитарного предприятия «Росморпорт», 353900, 
г. Новороссийск, ул. Советов,19, тел./факс: 8(8617)676489, 
8(8617)676308.

Разработчик проектной документации — ООО «Морпроект-
Престиж», 353900, г. Новороссийск, ул. Свободы, д. 1, офис 10, 
тел.: 8(8617) 601257, факс: 8(8617)601256.

 Материалы технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду и материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Реконструкция 
гидротехнического сооружения «Пирс металлический порта 
Анапа» доступны для ознакомления и предстваления замечаний 
в письменной форме ежедневно, кроме понедельника, с 09.00 до 
18.00 без перерыва по адресу: г. Анапа, микрорайон 12, д. 8 «А», 
тел.: 36656, городской филиал МБУК «Анапский ЦБС».

 Слушания по результатам общественных обсуждений состо-
ятся 25 февраля 2016 года в 15.00 в здании администрации муни-
ципального образования город-курорт Анапа по адресу: г. Ана-
па, ул. Крымская, д. 99, малый зал.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Нижнесергинского муниципального района 
информирует общественность о проведении общественных обсуж-
дений проектной документации объекта, связанного с размещени-
ем и обезвреживанием отходов I—V класса опасности:

— «Строительство полигона ТБО с.п. Кленовское Нижнесер-
гинского муниципального района Свердловской области», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений:
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений:
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.
Место для ознакомления с материалами и документами 

по общественным обсуждениям, а так же направления пред-
ложений и замечаний:

ул. Титова, 39, к. 314, г. Нижние Серги, Свердловская область, 
623090. Тел.8(34398)2-10-81, Отдел по охране окружающей среды 
администрации Нижнесергинского муниципального района.

Дата и время проведения общественных слушаний:
— 26 февраля 2016 года в 16.00.
Место проведения общественных обсуждений:
— Свердловская область, г. Нижние Серги, ул. Титова, 39, малый 

зал администрации Нижнесергинского муниципального района.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ИЗВЕЩЕНИЕ о проведении общественных слушаний (об-
суждений)ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности по объекту 
«Обустройство куста скважин №300 Вынгаяхинского месторож-
дения».

Наименование, адрес и контактные телефоны инициато-
ра общественных обсуждений и его представителя:

Застройщик — ОАО «Газпромнефть-ННГ», 629603, Российская 
Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Муравленко, ул. Ленина, д. 82/19. Тел. 8 (34938) 66716, 
63319.

Проектная организация (Представитель) — ЗАО НПИИЭК, 
Российская Федерация, 628616, Ханты-Мансийский автономный 
округ—Югра, г. Нижневартовск, пр. Победы, д. 21, оф. 19. Тел. 8 
(3466)411552.

Вид, цели, месторасположение намечаемой хозяйствен-
ной или иной деятельности:

Предусматривается проектирование, строительство и эксплуа-
тация объектов добычи нефти и газа (куста скважин). Проектируе-
мые объекты предназначены для добычи газонасыщенной обвод-
ненной нефти. Куст скважин №300, Вынгаяхинское месторожде-
ние, Пуровский район Ямало-Ненецкого автономного округа Тю-
менской области.

Место и срок доступности материалов и документов по 
намечаемой хозяйственной или иной деятельности:

Ознакомиться с материалами можно до 14.00 25.02.16 г. по сле-
дующим адресам: ЯНАО, Пуровский район, поселок Ханымей, 
улица Мира, д. 53, тел. 8 (34997) 41-1-52, 41-4-83;

г. Муравленко, ул. Ленина, д. 82/19. тел. 8 (34938) 66715, 
63981.

На сайте: http://www.npiiek.ru/ob-yavleniya.
Срок и порядок приема комиссией письменных замеча-

ний и предложений участников общественных обсужде-
ний:

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования правового акта Администрации пос. Ханымей Пу-
ровского района.

Прием замечаний осуществляется по адресу: ЯНАО, Пуровский 
район, поселок Ханымей, улица Мира, д. 53, т/ф. 8(34997) 41-1-52, 
41-4-83, klub-lena@bk.ru и по т./ф. 8 (3466) 41-15-52, nv@npiiek.
ru.

Ответственные организаторы:
от заявителя: Кунгурова Тамара Николаевна, начальник отдела 

проектных работ Филиала «Газпромнефть-Муравленко» ОАО 
«Газпромнефть-ННГ», т. (34938) 63-981;

от разработчика проекта: Варламов Александр Алексеевич, 
главный инженер проекта ЗАО НПИИЭК, т. 8 (3466) 41-15-52;

от Администрации Пуровского района: Галуза Владимир 
Леонидович, начальник Управления природно-ресурсного регу-
лирования, т. 8 (34-997) 2-41-30.

Время и место проведения общественных обсуждений:
25.02.2016  в 15.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский район, поселок 

Ханымей, улица Мира, д. 53.
Иная необходимая информация:
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 26.12.1995 № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» открытое акционерное общество  
«Биохимик» (место нахождения: Республика Мордовия, г.Саранск, 
ул. Васенко, д.15а) уведомляет Вас о созыве внеочередного общего со-
брания акционеров.

Внеочередное общее собрание акционеров проводится в форме за-
очного голосования.

Дата и время проведения внеочередного общего собрания 
акционеров: 12 февраля 2016 г. в 12.00 по местному времени.

Место проведения внеочередного общего собрания акцио-
неров: г. Саранск, ул. Васенко, д. 15а.

Дата и время окончания приема бюллетеней: 12 февраля 
2016 г. в 12.00 по местному времени.

Почтовый адрес для направления бюллетеней: 430003, Республи-
ка Мордовия, г. Саранск, пр-т Ленина, 100.

Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании акцио-
неров, составлен по состоянию на 11 января 2016 г.

На основании решения Совета директоров ОАО «Биохимик» (про-
токол № 13/2015 от 29 декабря 2015 года) повестка дня внеочередного 
общего собрания акционеров включает следующие вопросы:

1.  Увеличение уставного капитала Общества путем размещения по 
закрытой подписке дополнительных обыкновенных именных 
акций Общества.

2.  Одобрение договора купли-продажи обыкновенных именных 
акций ОАО «Биохимик», подлежащего заключению между ОАО 
« Б и о х и м и к »  и  В е м у р И н в е с т м е н т с  Л и м и т е д 
(VemourInvestmentsLimited) (регистрационный номер HE 
261392, зарегистрированный офис:Афентрикас 4, Афентрика 
Корт, офис 2, 6018, Ларнака, Кипр), в связи с размещением 
ОАО «Биохимик» по закрытой подписке дополнительных обык-
новенных именных акций как сделку, в которой имеется заинте-
ресованность ВемурИнвестментс Лимитед (акционера, имеюще-
го 20% и более голосующих акций ОАО «Биохимик»).

3.  Одобрение договора купли-продажи обыкновенных именных ак-
ций ОАО «Биохимик», подлежащего заключению между 
ОАО «Биохимик» и ООО «БиоЦентр Здоровья» 
(ОГРН 1097746043306, место нахождения: Российская Федера-
ция, 119049, г. Москва, ул. Шаболовка, д. 18, корп. 2), в связи с раз-
мещением ОАО «Биохимик» по закрытой подписке дополнитель-
ных обыкновенных именных акций как сделку, в которой имеется 
заинтересованность ООО «БиоЦентр Здоровья» (акционера, име-
ющего 20% и более голосующих акций ОАО «Биохимик»).

Для участия во внеочередном общем собрании акционеров 
ОАО «Биохимик» акционер должен заполнить приложенный к на-
стоящему Сообщению бюллетень и направить его по почтовому адре-
су, указанному выше. В случае если бюллетень подписывается пред-
ставителем акционера по доверенности, то к бюллетеню должен быть 
приложен оригинал доверенности или ее нотариально удостоверен-
ная копия. Бюллетень и при необходимости доверенность должны 
быть получены до даты и времени окончания приема бюллетеней.

В соответствии с решением Совета директоров ОАО «Биохимик» 
(протокол  №13/2015 от 29 декабря 2015 г.) к информации (материа-
лам) к внеочередному общему собранию акционеров, которое состо-
ится 12 февраля 2016 г., относятся:

-
брания акционеров Общества;

законом от 26.12.1995 № 208-ФЗ «Об акционерных обществах» 
и нормативными правовыми актами Российской Федерации.

Акционеры могут ознакомиться с информацией (материалами), 
подлежащей предоставлению при подготовке к проведению внеоче-
редного общего собрания акционеров, по адресу:Республика Мордо-
вия, г. Саранск, ул.Васенко, д.15а, в помещении юридического отдела  
ОАО «Биохимик», тел. для справок 8(8342) 38-03-78, с 22 января 
2016 г. ежедневно (кроме выходных и праздничных дней).

Совет директоров ОАО «Биохимик»

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания акционеров  
открытого акционерного общества «Биохимик» Россия, г. Саранск 

Уважаемый акционер!
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Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:

«Выбор организации по сервисному обслуживанию 
тракторной техники фирмы «Komatsu» подразделения  

ЦОГР ПАО «Уралкалий»
Контакты исполнителя ОАРиЗУ  

Данилов Александр Петрович  
8 (3424) 29-64-36

«Поставка материалов для вагонных весов 
взвешивания в динамике и статике  

для ПАО «Уралкалий» и дочернего общества 
ООО «ЦАИ» в 2016 году»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Шляпина Наталья Сергеевна  

8 (3424) 29-56-37
«Поставка материалов для системы позиционирования 

и системы СУБР в период с 22.01.2016 по 31.12.2016 
для ПАО «Уралкалий» и дочернего общества 

ООО «Уралкалий-Ремонт»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Шляпина Наталья Сергеевна  
8 (3424) 29-56-37

Для всех заинтересованных поставщиков и подрядчиков Кон-
курсная документация выложена с 18.01.2016 и 19.01.2016 на 
сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ В астраханских 
селах теперь слушают 
Рахманинова 
из Москвы онлайн

Концерт №2 
для села

Елена Мелихова, Астрахань

ПОБЫВАТЬ на концерте классической музыки в Мо-
скве, не выезжая за пределы провинции? Теперь это сде-
лать легко! Благодаря стартовавшему в Астраханской 
области проекту «Всероссийский виртуальный концер-
тный зал» любой астраханец может прикоснуться к вы-
сокому искусству, практически не выходя из дома.

В этом зале все, как в обычном. Есть кресла для зри-
телей, сцена для артистов. Только вот музыканты смо-
трят не с нее, а с огромного экрана. При этом трансля-

ция происходящего 
по ту сторону ведет-
ся в режиме реаль-
ного времени, а бла-
годаря мощной ап-
паратуре создается 
возможность погру-
жения в музыку и 
полная иллюзия 
присутствия на кон-
церте.

В этот раз онлайн-трансляция проходила из Концер-
тного зала имени Чайковского Московской государст-
венной академической филармонии. Во время нее зрите-
ли в режиме реального времени видели то, что происхо-
дит за тысячу километров: концертную программу Госу-
дарственного академического симфонического оркестра 
России имени Светланова (под управлением дирижера 
Владимира Юровского). В программе были представлены 
избранные романсы композитора Сергея Рахманинова в 
исполнении тенора Всеволода Гривнова и симфония № 1.

Виртуальный концертный зал в поселке Володарский 
стал вторым в регионе. В прошлом году подобный зал от-
крыли в Астраханской государственной филармонии.

По словам заместителя председателя правительства 
Астраханской области — министра культуры и туризма 
Галины Зотеевой, создание сети виртуальных концер-
тных залов по всей России позволяет обеспечить равный 
доступ россиян к лучшим образцам академического 
искусства, независимо от места их жительства.

ТЕАТР «Балтийский дом» 
покажет детектив 
на музыку 
Раймонда Паулса

Поет Шерлок 
Холмс

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

ПРЕМЬЕРЫ на Большой и Малой сценах, творческие ве-
чера, фотовыставки — в этом году петербургский театр-
фестиваль «Балтийский дом» предлагает зрителю более 
чем насыщенную программу. Дело в целой череде юбиле-
ев, главный из которых — 80-летие легендарного петер-
бургского «Ленкома». 

История нынешнего «Балтийского дома» ничуть не ме-
нее красочна, чем летописи других знаменитых театров 
Северной столицы. Театр имени Ленинского комсомола по-
явился в 1936 году и сразу стал центром театрального 
искусства. С началом войны он был разрушен бомбежкой и 
эвакуирован в Северодвинск, а вернулся в Ленинград уже в 
1946 году. Здесь работали прославленные режиссеры Ко-
жич, Товстоногов, Быков, Гинкас, играли Толубеев, Доро-
нина, Ургант, Басилашвили, Даль. Именно на этой сцене 
впервые в России были поставлены «Вестсайдская исто-
рия», «С любимыми не расставайтесь», «Утиная охота». 

К юбилею «Бал-
тийский дом» под-
готовил несколько 
премьер. Так, в мае 
на Большой сцене 
представят новую 
версию «Шерлока 
Холмса». Режиссе-
ром постановки вы-
ступит Игорь Коня-
ев, а роль всемирно 

известного детектива сыграет литовский актер Владас 
Багдонас. Спектакль будет музыкальным, композиции 
к нему напишет Раймонд Паулс.

Второй премьерой театр порадует зрителя в сентябре 
— Александр Галибин поставит «Анну Каренину» по ро-
ману Льва Толстого. По словам режиссера, работа над но-
вой постановкой уже ведется, а главную роль в ней ис-
полнит Ирина Савицкова. 

Не останется в стороне и Малая сцена, которой, к сло-
ву, в этом году исполняется 35 лет. Здесь будут представ-
лены две режиссерские работы Леонида Алимова. 

— Мы хотим сделать несколько спектаклей, где бы 
максимально были представлены возможности актеров 
нашей труппы, — рассказывает режиссер. — Первый — по 
пьесе Евгения Унгарда «День космонавтики». Это очень 
человеческая, лирическая, но при этом смешная исто-
рия. Она хороша для актрис старшего поколения. Вто-
рой — по пьесе Вампилова «Провинциальные анекдоты», 
и в этой работе будут заняты актеры разных возрастов.

Вместе с театром круглые даты празднуют в этом году 
и его артисты. Так, 70 лет исполняется Вадиму Яковлеву, 
60 лет — Александру Кабанову и Дмитрию Ладыгину, 
55 лет — Анатолию 
Праудину. В честь ле-
гендарных актеров в 
«Балтийском доме» 
пройдут творческие 
вечера. Но один из 
юбилеев стоит особ-
няком: в этом году 
80 лет исполнилось 
бы одному из самых 
известных режиссе-
ров «Ленкома» Ген-
надию Опоркову. В 
одном из фойе теа-
тра разместилась не-
большая выставка, 
посвященная масте-
ру, где можно уви-
деть режиссера в 
процессе работы и 
кадры из его спекта-
клей.

ГАСТРОЛИ Гамбургский балет Джона Ноймайера на сцене Большого

Пер Гюнт остался лишним человеком
Анна Галайда

Н
а Исторической сцене 
Большого театра автор-
ская компания Джона 

Ноймайера показала трехчасо-
вого «Пер Гюнта».

Гастроли Гамбургского бале-
та, объявленные еще весной, пер-
воначально обещали другую 
афишу: к юбилею Сергея Проко-
фьева в Москве собирались пока-
зать «Ромео и Джульетту» и 
«Историю Золушки», два класси-
ческих балета 73-летнего Ной-
майера. Но позже их заменил в 
афише «Пер Гюнт». Как расска-
зал сам хореограф, он был на-
столько воодушевлен летней пре-
мьерой этого спектакля, что ре-
шил во что бы то ни стало пока-
зать его в Большом театре. Его не 
остановили ни сложность монти-
ровки декораций «Пер Гюнта», 
ни отказ от второго названия в 
афише (и все шесть московских 
показов спектакля раскуплены).

Для Ноймайера Россия и рус-
ская культура, действительно, — 
особая страница биографии. 
Страсть его жизни — «Русские ба-
леты» Дягилева и Вацлав Нижин-
ский, которым посвящены не 
только несколько его балетов, но 
и собранная в доме хореографа 
уникальная коллекция историче-
ских материалов. Особая страни-
ца его творчества — сотрудниче-

ство с Альфредом Шнитке, начав-
шееся еще с 1980-х, когда Ной-
майер использовал его музыку в 
«Трамвае «Желание» и «Отел-
ло». Расцветом их сотрудничест-
ва стал «Пер Гюнт».

Еще в 1985 году Ноймайер за-
казал музыку для балета по пьесе 
Ибсена Альфреду Шнитке. Рабо-
та шла мучительно долго — ком-
позитор за это время пережил тя-
желейший инсульт, у хореографа 
скончались родители, и спек-
такль был выпущен только в 
1989 году.

В то время «Пер Гюнт» произ-
вел впечатление разорвавшейся 
бомбы: Ноймайер, как ледокол, 
торил собственный путь в бале-
те, стремясь сблизить его с фило-
софией, историей и литературой. 
Переложение многослойного ги-
ганта Ибсена на танцевальный 
язык не знало аналогов. Сама 
идея пластически решить сагу о 
поисках собственной личности 
выглядела подвигом.

«Пер Гюнт» Ноймайера пере-
рос рамки балетного мирка и 
стал одним из символов тектони-
ческих сдвигов, происходивших 
в мире. Неудивительно, что еще 
до падения Берлинской стены 
спектакль побывал на гастролях 
в Большом театре в Москве и в 
Мариинском (тогда еще Киров-
ском) в Ленинграде.

Но, как это часто бывает с ре-

волюционными произведения-
ми, в театральном репертуаре 
«Пер Гюнт» удержался ненадол-
го, тем более что исполнитель-
скую карьеру завершил Иван 
Лишка, исполнитель заглавной 
партии, которого можно назвать 
и соавтором Ноймайера.

Но спустя четверть века хоре-
ограф вновь решил вернуться к 
ибсеновским темам и музыке 
Шнитке. По его словам, балет он 
переработал примерно на 50 
процентов, изменив не только 
костюмы, но и порядок некото-
рых сцен, и хореографию. Одна-
ко общее решение спектакля 
осталось неизменным: Ной-
майер сосредоточен на централь-
ных линиях сюжета — личности 
самого Пера, его дисгармонии с 
окружающим миром и отноше-
ниях с Осе и Сольвейг.

Он использует свой любимый 
прием, перемещая Пера из конца 
XIX века в «настоящее», коорди-
наты которого могут варьиро-
ваться от начала ХХ века до на-
ших дней, и отправляя в путеше-
ствие не по безвестным краям, а 
освещая его путь от славы до па-
дения огнями Бродвея и софита-
ми Голливуда: Пер Ноймайера 
становится звездой шоу-бизнеса. 
Именно на этом пути он встреча-
ет и Зеленую из царства троллей, 
и бедуинку Анитру.

Хореограф виртуозно жонгли-

рует эпохами и стилями, куль-
турными ассоциациями и наши-
ми воспоминаниями. Но свою 
монументальную фреску он вы-
страивает в первую очередь с по-
мощью музыки и режиссуры, 
собственно танец выдавливая из 
нее до минимума.

Танец, который все же доста-
ется изнывающей публике, высу-
шен до такого схематизма, что в 
нем невозможно отличить дуэты 
с матерью Озе от любовных дуэ-
тов с Сольвейг. Вероятно, будь се-
годня в распоряжении Ноймайе-
ра Иван Лишка, не сломайся пе-
ред гастролями Алина Кожокару, 
умеющая внести живое чувство в 
любую схему (ее хореограф при-
гласил из Лондона на роль Соль-
вейг), блокбастер смог бы обре-
сти живое звучание.

Но в Москве «Пер Гюнт» пред-
стал таким же условным, как ре-
шение Ноймайера наделить глав-
ного героя сонмом четырех сущ-
ностей. Они призваны олицетво-
рять невинность, проницатель-
ность, сомнение и агрессию, — а 
на деле оттягивают на себя и без 
того скупо отмеренные хореогра-
фом вращения и прыжки, остав-
ляя премьеру лишь возможность 
заламывать руки да носить бале-
рин. На балетном языке это пере-
водит высказывание XXI века на 
язык века XIX. В котором Пер 
Гюнт был лишним человеком.

Мнение Автор трилогии о Толстом внимательно посмотрел первые серии 
фильма ВВС «Война и мир» и делится впечатлениями 

Болконский, сэр!

Павел Басинский

П
ервые три серии ше-
стисерийной бри-
танской киновер-
сии «Войны и мира» 
показали на телека-

нале ВВС. 
Этому показу предшествовали 

разные слухи. Сценарист Эндрю 
Дэвис во время съемок подогрел 
интерес, пообещав зрителям по-
стельные стены и даже инцест. По 
его словам, Толстой намекал на 
связь между братом и сестрой, 
Элен и Анатолем Курагиными. 

Ходили темные разговоры, 
что, мол, никто из актеров, сни-
мавшихся в фильме, до съемок не 
читал романа. А иные из исполни-
телей главных ролей и потом не 
прочли его до конца.

Сразу: сексуальные сцены в 
сериале настолько минимальны, 
что о них не стоит и говорить. 
Пресловутый «инцест» возник в 
первой же серии и ограничился 
нежничаньями между братом и 
сестрой, которые есть и в романе, 
только там они оставляют куда 
более грязное впечатление, как 
вообще вся линия семьи Кураги-
ных, воплощающих в романе как 
бы квинтэссенцию разврата.

Вообще, фильм, вопреки хо-
дившим слухам, с первых серий 
вызывает симпатию тем огром-
ным почтением, с которым его ав-
торы подошли к адаптации вели-
кого романа для телеэкрана. «Кто 
боится смотреть британский се-
риал «Война и мир» — не бойтесь. 
Проверено, мин нет», — написал в 
соцсетях Борис Акунин. И это тот 
случай, когда я с ним согласен.

В фильме нет «клюквы». Или 
это такая «клюква», которую за-
метят только специалисты. На-
верное, если кино покажут в Рос-
сии, наши военные историки и ре-

конструкторы обрушат свой гнев 
на батальные сцены — не знаю. На-
чало снималось в Петербурге, и 
знатоки Северной столицы заме-
тили там какие-то нестыковки. Но 
что касается жизни русской ари-
стократии, то все сделано очень 
качественно. Свиньи, лежащие во 
дворе дома Ростовых в Москве, — 
это, поверьте, не клюква и не изде-
вательство над Россией. Это ре-
альность Москвы начала и не 
только начала XIX века. 

Менее убедительны деревен-
ские сцены, может быть, именно 
потому, что слишком «правиль-
ные», со всеми этим зипунами и 

прорехами в соломенных кры-
шах. Не обошлось и без пейзанок, 
танцующих на лугу среди пуши-
стых растений, не то ковыля, не то 
одуванчиков. Немного забавно 
видеть живописные шотландские 
холмы в имении старого князя 
Болконского. Наверное, так бук-
вально поняли авторы фильма на-
звание его усадьбы — Лысые Горы. 
Да и дом старого князя, тоже на-
поминающий средневековый за-
мок, — это чересчур.

Но это мелочи. Гораздо важнее, 
что аристократическая составля-
ющая романа в фильме предъяв-
лена с полным блеском. Одежды, 
интерьеры и манеры героев вызы-
вают восхищение. Некоторые сце-

ны, например, смерти старого 
графа Безухова, исполнены в на-
столько изысканном художест-
венном стиле, что так и просятся в 
картинную галерею. Сцена перво-
го бала Наташи Ростовой, на кото-
рую, естественно, обращается 
особо пристальное внимание, на 
мой взгляд, безупречна. А уж су-
дить об игре актеров на балу пре-
доставим право зрителям — тут 
мнения неизбежно разойдутся.

Выскажу свое мнение... 
Во-первых, Наташа Ростова 

(26-летняя Лили Джеймс). Хоро-
ша, слов нет! Сравнивать с Люд-
милой Савельевой бессмысленно. 

Обе хороши! Обе играют то, что 
нужно: тот трепетный баланс 
между эротикой и духовностью, 
который и завораживает в Ната-
ше Ростовой мирового читателя с 
уже полуторавековым стажем. За 
это стоит простить, что черново-
лосая Наташа вдруг стала блон-
динкой.

Болконские. Их в романе трое, 
и каждый играет первостепенную 
роль. Князь Андрей и старый 
князь, и княжна Марья. 

Британский князь Андрей 
(30-летний Джеймс Нортон), по-
жалуй, уж слишком британец, на 
что, кстати, уже обратила внима-
ние английская критика. Вообще, 
к чести англичан их пресса сразу 

подняла вопрос: а насколько ан-
глийская версия русского романа 
соответствует русским реалиям? 
Та к ,  о б о з р е в а т е л ь  г а з е т ы 
Guardian упрекает фильм в том, 
что он «слишком английский». 
«Надо было услышать глубокие 
голоса русского церковного хора 
и увидеть выстроенные компью-
терной графикой парусники на 
Неве, — пишет он, — чтобы я вспом-
нил, что действие «Войны и мира» 
происходит не в георгианской Ан-
глии, а в царской России».

На самом деле это тонкий во-
прос. Русская аристократия под-
ражала английским образцам в не 
меньшей степени, нежели фран-
цузским. Языком аристократии 
был французский (с него начина-
ется «Война и мир»), но усадьбы 
разбивались в английском стиле. 
Примером тому являлась и Ясная 
Поляна в версии деда Толстого 
Николая Сергеевича Волконско-
го. Кстати, старый князь в испол-
нении оскароносца Джима Брод-
бента — одна из главных удач 
фильма. В него веришь с первого 
взгляда, когда играет одной толь-
ко залысиной и встопорщенными 
волосами. Вот это сочетание не-
сгибаемой воли и сентименталь-
ности, когда он, выгнав дочь, ры-
дает после ложного известия о 
смерти сына, — это потрясает!

Британская молодая актриса 
Джесси Бакли, играющая в филь-
ме роль княжны Марьи, во всяком 
случае, уж точно не противоречит 
образу романа. Тем более если 
учесть, что внешне автор не опи-
сал ее никак. Некрасива, но добра. 
И «лучистые глаза». «Лучистые 
глаза» на месте. Доброта — тоже.  

С Пьером Безуховым всегда 
будут проблемы. Нужно пони-
мать, что в этот образ Толстой 
вложил много самого себя, как и в 
образ Левина в «Анне Карени-

ной». Как это сыграть? Нам, при-
выкшим к версии Пьера в испол-
нении Сергея Бондарчука, конеч-
но, трудно переключиться на Бе-
зухова, странно похожего на… 
Гарри Поттера. И не только очка-
ми, но и субтильностью, и не-
жным взглядом. Ровным счетом 
ничего от «русского медведя»! 
Тем не менее, как ни странно, 
именно Пол Дано, 30-летний аме-
риканский актер, является укра-
шением этого фильма. Да, не 
«русский медведь», ворочающий-
ся в берлоге своих сомнений. Но 
обаяние безбрежное! Любая сце-
на с его появлением наполняется 
светом. И будем откровенны, Сер-
гей Бондарчук был староват для 
этой роли, но мы ему это прости-
ли. Простим же и Полу Дано то, 
что он не русский медведь.

Кутузов (Брайан Кокс, кстати, 
шотландец)? Скорее — да, чем — 
нет. Но тут ему главный соперник 
даже не Борис Захава в фильме 
Бондарчука, а Игорь Ильинский в 

«Гусарской балладе». Кутузов уж 
слишком наш герой. Брайан Кокс 
играет хорошо, душевно. Но если 
бы мне сказали, что это не Куту-
зов, а адмирал Нельсон, я бы не 
удивился.

Еще одна странная вещь, кото-
рую, уверен, мало кто заметит. 
Анатоль Курагин, наверное, са-
мый отрицательный тип в романе, 
в исполнении Каллума Тернера 
(замечательном!), ну невероятно 
похож на один из дагерротипиче-
ских снимков молодого Толстого. 

Вот такие бывают в кино 
«странные сближенья».

«Профессор Ноймайер» в постановке виртуозно жонглирует эпохами и сти-
лями, культурными ассоциациями и нашими личными воспоминаниями.

Смотрите трейлер на сайте 
www.rg.ru/art/1183920

Благодаря мощной 
аппаратуре создает-
ся иллюзия присут-
ствия на концерте

Вместе с театром 
круглые даты празд-
нуют в этом году 
и его артисты

Акцент

 Пьер Безухов здесь похож 
на Гарри Поттера. Не только 
очками, но и субтильностью, 
и нежным взглядом

Александр Галибин поставит 
«Анну Каренину» по роману Льва 
Толстого.

Киноверсии «Войны и мира» канала ВВС, вопреки ходившим слухам, с первых серий вызывают симпатию тем огромным почтением, с которым его авторы подошли к адаптации великого романа для телеэкрана.
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Сравнивать Наташу Ростову в 
исполнении Людмилы Савельевой 
с актрисой из британского сериала 
Лили Джеймс бессмысленно. Обе 
хороши! А князь Андрей — Джеймс 
Нортон — уж слишком британец, 
наш Вячеслав Тихонов вне конку-
ренции. 
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КИНО В прокате — романтическая комедия «Статус: Свободен»
с Данилой Козловским и Елизаветой Боярской

Искусство расставаться

ВЫСТАВКА В Москве открыта экспозиция Эрнста Неизвестного

Манеж как реванш

Александр Нечаев

Т
рейлер этой комедии откры-
вает титр: «От создателей 
трилогии «Любовь в боль-

шом городе». И с коммерческой 
точки зрения все это, конечно, по-
нятно  и оправданно — «Любовь в 
большом городе» на протяжении 
многих лет была коммерческим 
флагманом российской комедии, 
с легкостью уделывая в прокате 
конкурентов. Но ту трилогию и 
«Статус: Свободен», к счастью, 
объединяет лишь фигура продю-
сера Сергея Ливнева.

Первое отличие не заметить не 
возможно — оно на уровне идеи. 
«Любовь в большом городе», как и 
большинство других российских 
ромкомов последних лет, — кальки 
американских комедий о том, как 
герои, преодолев все немыслимые 
препятствия, уверенно приходят 
к финальному поцелую в диафраг-
му. «Статус: Свободен» ровно о 
противоположном. Кино здесь на-
чинается в тот момент, когда в 
остальных романтических коме-
диях включают финальные ти-
тры — персонажи Козловского и 
Боярской, не самый талантливый 
мастер стендапа и не слишком 
удачливая певица, расстаются. В 
следующие полтора часа он будет 
прилагать все мыслимые и немы-
слимые усилия, чтобы попытать-

ся вернуть ее. Но у нее новый ро-
ман  с 39-летним стоматологом, на 
досуге танцующим ча-ча-ча и за-
нимающимся капоэйрой. И рас-
клад в этом любовном треуголь-
нике уже не изменится.

В  иной ситуации ромком о 
том, как человеку на протяжении 

большей части экранного време-
ни до жути плохо, выглядела бы 
мрачно и не слишком естествен-
но. Но «Статус: Свободен» может 
похвастать еще и действительно 
смешными шутками, которые 
порой доводят знакомую каждо-
му ситуацию до абсурда и,  глав-
ное,  которые не выглядят натуж-
но и неестественно. Тут разгадка 
не в том, что расставание и его 
последствия знакомы более-ме-
нее каждому половозрелому жи-
телю планеты, а в том, что многие 
ситуации и дилогии в фильме 
взяты из совершенно конкрет-
ной истории. Режиссер Павел Ру-

минов не делает секрета из того, 
что в основе сценария фильма ле-
жит его личная история болез-
ненного разрыва, которую он до-
вольно подробно переносит на 
экран,  и  это привносит жизнь в 
насквозь регламентированный и 
кондовый жанр.

Конечно,  жанр «горький 
ромком» далеко не новость в ми-
ровом кино — при живом-то Вуди 
Аллене и его шедевре «Энни Холл» 
говорить о каком-то новаторстве 
фильма Руминова просто наивно. 
Но для нашего коммерческого ки-
нематографа сам по себе факт 
того, что о российской картине 
можно говорить в контексте филь-
мографии Вуди Аллена — уже само 
по себе большое событие. Хотя на-
иболее точная аналогия для «Ста-
туса: Свободен» не картина Алле-
на, а ее куда мелкотравчатый по-
следователь «500 дней лета», что 
тоже не самое плохое сравнение.

Не нужно, впрочем, думать, 
что «Статус: Свободен» —  этап-
ное кино, лишенное изъянов. При 
всей удачности шуток некоторые 
из них все же не следует повто-
рять трижды — как, например, 
эпизод, когда Данила Козловский 
пародирует Роберта Де Ниро.  На-
верное, можно было бы и обой-
тись без череды ложных фина-
лов — как минимум два из них 
просто бессмысленно затягивают 
фильм. «Статус: Свободен» —  ак-
терское кино, в котором у каждо-
го второстепенного персонажа 
есть свой персональный мини-бе-
нефис. И зачастую эти бенефисы 
при всей блестящей игре излишне 
затянуты.

Но все эти придирки в данном 
случае следует привести лишь из 
стремления быть максимально 
объективным к по-настоящему 
симпатичному фильму — общей 
картины эти недостатки не пор-
тят. Мы так долго стенали, что в 
России снимают либо глупые ком-
мерческие залепухи для имбеци-
лов, либо фестивальный артхаус, 
либо патриотические блокбасте-
ры, а нормальное «срединное» 
кино, которое во всем мире слу-
жит признаком здоровой киноин-
дустрии, практически не делают. 
И вот  сейчас важно не проспать 
момент и констатировать, что та-
кое кино  у нас появилось. 

Андрей Васянин

Э
рнсту Неизвестному ве-
сной 2015-го исполнилось 
90. В России, на родине од-

ного из крупнейших скульпторов 
прошлого века, эта дата не была 
отмечена выставками, ее достой-
ными, лишь в Екатеринбурге, на 
родине Неизвестного, заложили в 
те дни первый камень экспозиции 
«Маски скорби». В Москву юби-
лей пришел только сейчас: в Ма-
неже на Моховой открыта выстав-
ка «Эрнст Неизвестный. Возвра-
щение в Манеж», организованная 
коллекционером и другом скуль-
птора Феликсом Комаровым на 
основе его личного собрания.

Комаров познакомился с Не-
известным в Нью-Йорке 90-х, 
формируя коллекцию своей нью-
йоркской Russian World Gallery, 
знакомство со временем переро-
сло в дружбу. Комаров начал тогда 
собирать Неизвестного, а сейчас 
большую часть своего собрания 
представил в Манеже. 

Это рисунки, акриловые хол-
сты, скульптура, миниатюрная и 
монументальная — самые знаме-
нитые и внушительные образцы 
последней  коллекционер, кото-
рому выпала миссия представить 
искусство Неизвестного, счел 
возможным тоже показать зрите-
лю, пусть только в виде огромных 
фотопанно. Так, на стеклянном 
четырех угольном столпе в центре 
зала нам демонстрируют с четы-
рех сторон «Древо жизни» (стоя-
щее, как известно, в вестибюле 
торгово-пешеходного моста «Баг-
ратион» близ Москва-Сити), а на 
электронных экранах тысячи лиц 
и символов «Древа» показывают-
ся зрителю крупным планом, по-
могают ему вглядеться в детали 
скульптуры. Но и такая детализа-
ция не помогает понять по снимку  
масштаб, скажем, «Цветка Лото-
са» у Асуанской плотины или эли-
стинского конгломерата образов 
в «Исходе и возвращении» — и эти 
панно служат в зале скорее фоном 
для  «живой» бронзы, для скуль-
птур, размер которых позволил 
им встать на выставке.

Орфеи и кентавры, головы и 
торсы возвышаются над головами 
зрителей по всему пространству 
огромного зала. Феликс Комаров, 
сам создававший план экспози-
ции, поделил Манеж на неравные 
части перегородками разной вы-
соты под разными углами под ра-
боты и фото разного масштаба, 
раскрыв выставочное простран-
ство для бурного, штормящего 
искусства своего великого друга.

Неизвестный как скульптор  
проявляется тут прежде всего в 
картинах и рисунках. Кажется, 
что смысловой центр экспози-
ции — именно здесь, в живописи и 
графике, в десятках листов и поло-
тен, занимающих первую полови-
ну выставки. Именно здесь, в ка-
рандашных набросках, становят-
ся видны импульсы художника, 
отсюда начинается его 
мгновенно узнавае-
мое болезненное пе-
ретекание и дробле-
ние объемов, переход 
сущностей из одного 
состояния в другое. Сю-
жеты, что выстроенных 
в одну линию ярких акри-
ловых полотен без рам, 
что острова штриховых, в 
один карандаш рисунков 
недаром по большей части 
не имеют названий — это «веч-
ное движение» мускулов и кри-
чащих цветов и ртов, рвущих цепи 
узников и пожирающих их мон-
стров, это боль, драма, смерть, 
вечное противоречие, вечная 
рана души. 

Организатор «Возвращения в 
Манеж», конечно, не мог не от-
толкнуться от события, после ко-
торого Неизвестный и стал изве-
стен. Сам Мастер не считает свою 
знаменитую полемику с Хруще-
вым на выставке 62-го года осо-
бой вехой в биографии — творче-
ской уж точно: к тому времени 
как скульптор он уже, в принци-
пе, состоялся. Но экспозиция, ко-
нечно, начинается со стенда с 
рассказом о той выставке и с ее 
схемы, из которой можно по-
нять, что историческая ди-
скуссия проходила при-
близительно в правом 
дальнем углу зала. 
Именно в этой точ-
ке отсчета сейчас 
размещена под-
борка неболь-
ших бронзо-
вых скуль-

птур, и, пройдя перед этим ряд 
исторических фото, начинаешь 
думать: а нет ли среди этой брон-
зы, между «Новой статуей свобо-
ды», угловатыми фигурками в 
шлемах, сцепившихся в «Поедин-
ке», распятий «Сердце Христа» — 
тех самых статуэток, мелькаю-
щих в кинохронике, запечатлев-

шей споры автора с Первым 
секретарем?.. 

Авторы экспозиции постара-
лись устроить своего рода реванш, 
вернуть Неизвестного в Манеж 
именно таким, каким он был из 
него больше полувека назад из-
гнан — не только показывающим 
нам свое искусство, но и говоря-
щим с нами. 90-летний скульптор 
сегодня передвигается с помощью 
ходунков с колесами и не смог при-
быть в Москву, но тут всюду звучит 
его голос: кроме того, что в составе 
экспозиции есть зал, где нон-стоп 
идут его интервью, некоторые ра-
боты снабжены разъяснениями, 
иногда и самого художника, помо-
гающие зрителю не чувствовать 
себя Хрущевым среди сложных ме-
тафизических сюжетов. 

«У зрителя на выставке — свои 
обязанности, — обращается Неиз-
вестный ко всем нам с экрана. — 
Он должен смотреть активно, с  
напряжением, как слушают кон-

церт или читают сложный ро-
ман. И когда он постигнет и 
внешнюю оболочку симфонии и 

почувствует внутреннюю красо-
ту замысла — радость восприя-

тия будет равна радости 
творчества».

История о том, как Данила Козловский пережил расставание с Лизой Боярской, — по-настоящему симпатичная картина.

Премьера спектакля «Русский 
роман» в Театре им. Маяковского. 
По биографии Льва Толстого и 
роману «Анна Каренина». 23, 24 
января, 2, 13 февраля.
В «Русском романе» Миндаугас Кар-

баускис представит на сцене жизнь 

самого писателя как роман. Пьеса, 

основанная на воспоминаниях совре-

менников о Льве Николаевиче и на его 

дневниках, специально создавалась 

для Театра им. Маяковского. Это вто-

рая совместная работа режиссера 

Миндаугаса Карбаускиса и литовско-

го драматурга Марюса Ивашкявичю-

са — первой в «Маяковке» появилось 

его произведение о Канте, которое из-

начально вообще-то заказывалось 

Эймунтасом Някрошюсом, но тот его 

не взял. А «Русский роман» стал уже 

результатом общения и дружбы худо-

жественного руководителя Театра им. 

Маяковского с драматургом: «Я читал 

«Анну Каренину», Марюс зачитывал-

ся биографией Толстого. Вот такая 

случилась сложная история», — рас-

крывал технологии коллективного 

творчества Миндаугас Карбаускис. 

Марюс Ивашкявичюс несколько лет 

изучал биографию Толстого, общался 

с исследователями его творчества. 

Факты из жизни классика в его пьесе 

оказались кровно переплетены с со-

бытиями романа «Анна Каренина». 

Реальные люди сходятся в разных 

временах и ситуациях с литературны-

ми персонажами, драматические кол-

лизии из романов оказываются тесно 

связаны с личной жизнью писателя. В 

этой своеобразной литературно-се-

мейной саге, по словам драматурга, 

«Лев Николаевич Толстой выступает 

не только как автор своего шедевра, 

но и как автор своей же семейной дра-

мы. Бывают романы, построенные на 

жизни автора. Но бывают и такие, ко-

торые в будущем строят жизнь авто-

ра. Либо ее ломают. И тогда в этом сли-

янии реального и художественного 

автор становится самой трагичной 

фигурой своих творений». 

В центре повествования — жена Тол-

стого Софья Андреевна. Роль жены ге-

ния сыграет Евгения Симонова. «Мы 

хотели рассказать о последнем, самом 

трагическом этапе Толстого, когда он 

задумал и осуществил бегство из родо-

вого гнезда, — рассказывала актриса. — 

Позади остались годы абсолютного се-

мейного счастья. Но нам хотелось по-

казать, как ни странно, историю люб-

ви — при всей сложности его отноше-

ний с женой, иногда даже ненависти, 

взаимных обидах и претензиях». 

Как обещают, рифмы реальности и 

сцен из «Анны Карениной» будут гра-

ничить с помешательством жены ге-

ния, заблудившейся где-то на страни-

цах его романа. Вместе с сыновьями и 

дочерьми Софья Андреевна будет пы-

таться отвоевать у Облонских и Каре-

ниных место в судьбе мужа и разо-

браться, чья история первична: его ли-

тературных возлюбленных или же ее 

собственная.  Художественное про-

странство выстроено автором сце-

нографии Сергеем Бархиным.

Demi Lovato. Confident. (CD). 
Hollywood Records/ «Юниверсал 
Мьюзик». 2015 г.
Деми Ловато — успешная исполни-

тельница современной танцевальной 

музыки, тонко дозированной с хип-

хопом и поп-роком. При этом у певи-

цы — отменный меццо-сопрано, а ее 

голос увлекательно слушать и уже 

только за его драматичную самобыт-

ность. Да, четкий ритм, да запоминаю-

щие мелодии — все это есть в ее хитах. 

Но петь ровно и предсказуемо следо-

вать теме и рефрену Деми Ловато об-

ычно скучновато. И в каждом треке 

она не повторяется: то начинает петь 

приглушенно и страстно, то 

будто завораживающе 

воркует, то вдруг 

включает в своем 

вокале «скорост-

ную сирену», 

или пре-

дельную ярость. И вообще по душев-

ному надрыву, пылкому смятению и 

неукротимому темпераменту — Деми 

Ловато сегодня, пожалуй, мало рав-

ных на женской поп-сцене… Все это 

несколько скрадывает тот недоста-

ток, что по-настоящему незаурядных 

композиций на диске все-таки немно-

го, зато и проходных, неинтересных 

песен-«наполнителей» тоже нет… Ну 

а лучшие, конечно: Confident, 

Kingdom Come, Lionheart и Yes. 

24 января, воскресенье. «Нож 
для фрау Мюллер». Reunion. 
Москва. YotaSpace.
«Нож для фрау Мюллер» — одна из са-

мых уникальных групп в российском 

роке. В том числе и по тому, что не вы-

ступала на сцене в «золотом составе» 

уже 12 лет. Но главное достоинство 

этого гуттаперчивого ансамбля гита-

риста Олега Гитаркина и клавишника 

Олега Кострова, вновь объединив-

ших свои яркие, непредсказуемые, а 

порой и сумасбродные таланты все-

таки в другом. Парни лихо и остроум-

но склеивают свои яркие и пестрые 

композиции из причудливых, цветных 

лоскутков: рок-н-ролла, ска, серфа и 

тотчас узнаваемых фраз из известных 

кинофильмов и мультиков. Одни на-

звания их песен чего стоят: «Агенты и 

агентессы и шпики и шпикухи» или 

«Привет из косметички»?! Их хиты, 

например, «Лучшая девушка в 

СССР» и «Бармалей’ 66» попадали 

и в эфиры радиостанций.

Группу, очевидно, ошибочно име-

нуют представителем стиля Easy 

Listening, легкое, необременитель-

ное слушание. Но «Нож для фрау 

Мюллер» — это в первую очередь рок-

н-ролл и ска в духе 50—60-х. Ну, а 

остальное — в том числе фрагменты 

самой разной музыки из культовых 

советских кино и мультфильмов — уже 

эффектный и бодрящий десерт с мас-

сой креативных сэмплов… При этом 

любопытно, как все эти песни про-

звучат живьем. Но концерты «Нож 

для фрау Мюллер» — и прежде 

были позитивным, искромет-

ным шоу двух новых великих 

комбинаторов… И девуш-

ки с ними петь выходили 

всегда очень симпатич-

ные, а известная ис-

полнительница Ли-

дия Кавина даже 

сыграла на термен-

воксе при запи-

си альбома 

«Треугольник, 

черт и точка».  

Ольга Кучкина. «Синдром подсол-
нуха». Изд. «Время»
В нас, людях, столько всякого намеша-

но — зачем оно нам? Для печали или 

для радости? «Человеческий мозг со-

стоит из полутора килограммов мяг-

ких тканей и ста миллиардов нервных 

клеток. Таким образом мы нищие и 

миллиардеры одновременно». Бро-

дить по лабиринту сюжетных линий 

«Синдрома подсолнуха» читатель мо-

жет, как по извилинам подкорки. Не 

ведая, куда героев и куда тебя самого 

выведут разные мысли. Кто ты, кто я, 

зачем мы все друг другу.

Про Ольгу Кучкину кто-то верно ска-

зал: она сильная хрупкая женщина. 

Конечно, хочется напомнить, что 

сильное и хрупкое — это, например, 

крепкий алмаз, суть которого безза-

щитна: горючий углерод. Пусть срав-

нение простенько и пафосно, но вот 

беда — оно справедливо. Тот, кто от-

крыл «Синдром подсолнуха» и не смог 

оторваться, не может не согласиться.

Шум дождя у нее похож на шум апло-

дисментов. Или шум аплодисментов 

напоминает шум дождя. Или это 

просто шум в ушах, не важно. А что 

важно?

В книге два текста. «Синдром подсол-

нуха, или Все семечки» — это «малень-

кий бульварный роман». И «Красное 

небо» — это «маленькая повесть». Оба 

маленьких текста — хитрая, тонкая пу-

таница любовных историй, сквозь ко-

торые (читателя предупреждают сра-

зу) просвечивает большое время. Как 

сказано в коротенькой аннотации: 

между этими двумя текстами — разни-

ца в 22 года. Мы жили в одной стране, 

проснулись в другой, коротаем дни в 

третьей.

Страсти разрывают героев, пересек-

шихся в пространстве. Бизнесменша, 

крутой чиновник, бывший кагэбэш-

ник, хозяйка ресторана, изысканная 

девушка по вызову, итальянские пар-

тнеры по бизнесу — время их сводит 

надолго или на ночь. Каждый делает 

свой выбор: греховный или иллюзор-

ный. Как подсолнухи — вертят голова-

ми за ускользающим солнцем. В лю-

бом безысходном монологе может 

мелькнуть свой солнечный зайчик. 

Кто поймал, тому счастье.

Монологи героев, как исповеди. 

Жизнь, как расплата. За что? Каждый 

хотел всего лишь тепла.

Повесть «Красное небо» — монолог 

героини, которая стеснительна и 

угловата, но непроста, как всякий 

«тихий омут». Нынешний муж — тре-

тий, с которым они могут за сутки 

сказать лишь 17 слов. Что же их свя-

зывает?

Из памяти выплывают вещие сны, гре-

хи, скандалы, дикие примирения 

(«примирение на раскладушке было 

полным»). Изводит бессмыслица по-

литической лабуды. И вечное самоко-

пание. И страшные болезни. За что? 

«Смена состояний, смена мыслей — 

как смена караула... Sunset, sunrise, 

sunset, sunrise… Есть такая чудная пе-

сенка. Одно состояние не помнит дру-

гого». Она спасает его. Он спасает ее. 

Все непереносимо — но завтрашний 

день видится им «столь же прекра-

сным, как сегодняшний». Герои, полу-

атеисты, даже обвенчались. Сами не 

поняли, почему.

Слово «любовь» не слишком часто. 

Но желанием любви все и без слов 

пропитано. Вспышки воспоминаний, 

всплески самокопаний — как рас-

плывчатые пятнышки на полотнах 

импрессионистов, бликуют, движут-

ся и создают тот воздух, сквозь кото-

рый, как сквозь сито, в прозе Кучки-

ной сыплется свет. 

Мысли вроде бы беспросветные. «Я 

пишу, чтобы избегнуть полной анниги-

ляции?» А книга — ну как так? — сама по-

хожа на источник света. Почти по фор-

муле Эйнштейна: энергия смысла 

жизни Е эквивалентна массе человеч-

ности М, помноженной на скорость 

светлых чувств С (в квадрате).

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА КНИГИ

В книге есть и маленький роман 
(«Синдром подсолнуха»), и малень-
кая повесть («Красное небо»).

В разных временах и ситуациях сойдутся реальные люди с литературны-
ми персонажами. 

«Секретные материалы» 
(The X-Files), ТВ-3, с 26 января, 
по вторникам, в 21.20.
Возвращение «Секретных материа-

лов» (The X-Files) спустя 13 лет — са-

мое громкое и знаковое событие на-

ступающего телевизионного года. В 

десятом сезоне легендарный продю-

сер и сценарист Крис Картер вернет 

звездный актерский состав. Дэвид 

Духовны и Джиллиан Андерсон снова 

на экране в образах агентов ФБР Фок-

са Малдера и Даны Скалли. Митч Пил-

леджи по-прежнему играет директо-

ра ФБР Уолтера Скиннера. В пилот-

ной серии агенты Малдер и Скалли 

начнут работу над делом, которое по-

может им проникнуть в инопланет-

ный разум, и в этом деле также будет 

«славянский след».

Многосерийный фильм «Клим», 
Первый канал, по воскресеньям, 
с 31 января, в 22.30.
Сериал Карена Оганесяна «Клим» — 

российская адаптация британского 

проекта «Лютер», который шел на те-

леканале BBC с 2010 по 2013 годы и за 

это время успел собрать немало пре-

мий, включая «Золотой глобус» и 

«Эмми». Автор идеи фильма Нил 

Кросс при написании сценария чер-

пал вдохновение в произведениях Ар-

тура Конан Дойла о Шерлоке Холмсе 

и в своем любимом детективном се-

риале «Коломбо». В сериале главную 

роль  сыграл Идрис Эльба, а также Рут 

Уилсон, Уоррен Браун и другие акте-

ры. Герой Идриса Эльбы, Джон Лютер 

- детектив с высокой раскрываемо-

стью преступлений. Он использует 

уникальные методы и сам нередко хо-

дит по краю закона.

В российской версии популярной 

британской полицейской драмы дей-

ствие перенесено из Лондона в Санкт-

Петербург. Главного героя в «Климе» 

сыграет лауреат Каннского кинофе-

стиваля Константин Лавроненко. Его 

герой — полицейский Клим Рощин до 

того, как попал в полицию, занимался 

наукой, изучал жизнь волков. Секрет 

Клима заключается в том, что в своих 

расследованиях он использует зна-

ния, полученные во время пребыва-

ния среди волков, — ведь законы, кото-

рым следуют дикие животные, очень 

схожи с теми, по которым живут пред-

ставители криминального мира. О 

«звериной 

чуйке» Клима 

среди его кол-

лег ходят ле-

генды. Напри-

мер, все знают, 

что к нему не-

возможно подкрасться 

сзади. Есть у Клима еще 

одна — чисто «волчья» — чер-

та. Он — неофоб, то есть не лю-

бит ничего нового.

— С ВВС у нас завязались отноше-

ния, когда мы снимали «Обратную 

сторону Луны». «Лютер», вышедший 

в 2010 году, — уникальный сериал для 

Великобритании, он стал уже культо-

вым. У англичан главный герой в 

прошлом был филологом, у нас мы 

сделали его этологом, ученым, кото-

рый изучал повадки животных, в пер-

вую очередь волков, и даже жил в вол-

чьей стае. Было два реальных случая: 

английский и грузинский ученые в 

разные годы жили несколько месяцев 

в волчьей стае. Кстати говоря, ВВС по-

казала нашего «Клима» Идрису Эль-

бе. Он был под большим впечатлени-

ем, какой стильный в нашей адапта-

ции Санкт-Петербург и что чем-то он 

похож на Лондон, — говорит продю-

сер сериала Александр Цекало.
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Возвращение «Секретных материа-
лов» — самое громкое событие 
наступившего телевизионного года.

Орфеи и кентавры, 
головы и торсы  
возвышаются  
над головами 
зрителей по всему 
пространству 
огромного зала.
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Акцент

 В карандашных набросках 
становятся видны импульсы 
художника

с Сусанной Альпериной

Деми Ловато сегодня мало равных на женской поп-сцене.

с Александром 
Алексеевым
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с Игорем Вирабовымс Ириной Корнеевой

Акцент

 «Статус: Свободен» может 
похвастать действительно 
смешными шутками

Фоторепортаж 
с выставки 
на сайте
www.rg.ru/
tema/kultura
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ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
пытаются продлить 
эпоху антибиотиков

Гонка 
за микробами

Ксения Колесникова

ПОЧЕМУ антибиотики до сих пор остаются тайной для 
ученых? На какие бактерии «охотятся» микробиологи в 
пещерах, мангровых зарослях и на морском дне? Почему 
природные антибиотики эффективнее синтетических? 
Об этом «РГ» рассказал доктор биологических наук, за-
ведующий сектором НИИ по изысканию новых антибио-
тиков им. Г.Ф. Гаузе Алексей Тренин.

Алексей Сергеевич, микробы мутируют быстрее, чем 
ученые разрабатывают новые антибиотики?
АЛЕКСЕЙ ТРЕНИН: Да, эту «гонку» мы пока проигрываем. Ин-
фекционные болезни остаются главной причиной смер-
тности в отстающих странах. Более того, они вновь ста-
новятся серьезной угрозой для передовых государств. 
Например, вызванные устойчивыми формами микроор-
ганизмов пневмония, туберкулез, брюшной тиф, разные 
виды сепсиса, глубокие микозы… Лечить их с каждым го-
дом все труднее. Почему? С одной стороны, механизм, 
определяющий появление устойчивости к антибиоти-
кам, заложен природой. С другой стороны, виноват и сам 
человек: ухудшение экологии, бездумное применение 
лекарственных препаратов...

Так что же, эра антибиотиков закончилась?
АЛЕКСЕЙ ТРЕНИН: Нет, я бы так не сказал, но сложности есть, 
причем огромные. Стоимость разработки антибиотика, 
разрешенного к применению в клинике, может состав-
лять до 900 миллионов долларов. Даже в самых продви-
нутых странах создание и всесторонние испытания но-
вого препарата занимают минимум 8 лет. При этом 
устойчивость к препарату у некоторых бактерий и гри-
бов может появиться практически сразу после начала 
его широкого применения. Сухие цифры: если с 1983 по 
1987 годы на мировом рынке появилось 17 новых анти-
биотиков, то в «пятилетку» с 2013 по 2017-й годы ожида-
ется всего лишь три, в лучшем случае пять по-настояще-
му новых препаратов. К сожалению, подавляющее боль-
шинство внедряемых препаратов — это всего лишь оче-
редные формы старых антибиотиков. Вывод — нужны 
принципиально новые лекарственные средства с другим 
более эффективным механизмом действия.

Альтернатива антибиотикам есть?
АЛЕКСЕЙ ТРЕНИН: Бороться с возбудителями некоторых за-
болеваний (например, брюшным тифом) могут их есте-
ственные враги — бактериофаги. Но тут есть свои слож-
ности в выделении вирусов, активных против конкрет-
ных возбудителей. Да и подбор нужных фагов — процесс 
трудоемкий, а область их применения весьма ограниче-
на. Антибактериальные пептиды, активно исследуемые в 
последние годы, пока не оправдывают ожиданий. Есть 
еще иммуномодуляторы, применяемые в комплексной 
терапии, в том числе в лечении рака. Однако механизм 
иммунного ответа чрезвычайно сложен и до конца не из-
учен. Вряд ли в этой области можно ждать быстрых оглу-
шительных успехов.

Так что лекарственных препаратов, сопоставимых по 
эффективности с антибиотиками, сегодня нет. Поэтому 
нужно развивать систему профилактики болезней, вак-
цинацию, повышать уровень жизни людей. Чем меньше 
больных, тем меньше риск появления новых устойчивых 
инфекций.

Как ученые ищут новые антибиотики?
АЛЕКСЕЙ ТРЕНИН: В основном исследуют микроорганизмы, 
живущие в почвах. Ищут новых «производителей» и в 
морской воде, и в мангровых зарослях, других необыч-
ных источниках… Схема поиска нового антибиотика вы-
глядит примерно так: микроорганизм (например, бакте-
рия или грибок) выделяется из природного места обита-
ния и культивируется в лаборатории. Затем из него из-
влекаются продукты жизнедеятельности — претенденты 
на «звание» антибиотика. Их ученые тщательно анали-
зируют. Над созданием антибиотиков работают микро-
биологи, химики, фармацевты, врачи…

Всего известно около трех тысяч антибиотиков, но в 
клинике применяется не более ста. Все потому, что пре-
парат должен быть не только высокоактивным, но и ма-
лотоксичным. А таких как раз немного. Еще один путь — 
разработка оригинальных синтетических антибиоти-
ков «с нуля». Но они оказываются не самыми эффектив-
ными: полностью искусственный препарат, который 
был бы лучше созданного природой, ученые пока приду-
мать не могут. Однако они успешно подвергают химиче-
ской модификации антибиотики, уже полученные из 
природы.

А что антибиотики делают в природе?
АЛЕКСЕЙ ТРЕНИН: Нередко антибиотики называют «оружи-
ем» микроорганизмов: они вырабатывают подобные ве-
щества, чтобы защититься от врагов — других микробов. 
Разные антибиотики имеют разные механизмы дейст-
вия: одни подавляют синтез клеточной стенки, другие — 
нарушают синтез белка, нуклеиновых кислот, работу 
клеточных мембран микробных возбудителей и т.д.

И все-таки какова истинная природа антибиотиков, 
ученые до сих пор не знают. Например, противоопухоле-
вые антибиотики — блеомицин, митомицин, антрацикли-
ны. В почвах микробы — «производители» этих лекарст-
венных соединений со злокачественными опухолями ни-
когда не сталкивались. Почему же тогда они синтезиру-
ют антибиотики, столь эффективные против разных ви-
дов рака? Как выработался этот механизм? Вопрос. Ми-
кроорганизмы остаются важнейшим источником лекар-
ственных соединений. Уверен, что их изучение принесет 
нам еще немало открытий, ведь антибиотики далеко не 
исчерпали себя как класс. 

От первого  лица Российских урологов посадят за парту 

Штрих-код 
для Аполлона
Ирина Краснопольская

В
первые в России созда-
на урологическая шко-
ла.

Количество уроло-
гических заболеваний 

растет во всем мире. По мнению 
специалистов, положение не из-
менится, если не изменить уро-
вень урологический помощи, 
который в свою очередь зависит 
от качества подготовки меди-
ков. Об этом обозреватель «РГ» 
беседует с главным урологом 
Минздрава России и Москвы 
профессором Дмитрием Пушка-
рем. 

Дмитрий Юрьевич, проще всего 
сказать, что урологическая по-
мощь должна быть общедоступ-
ной и качественной. Дальше 
этих правильных лозунгов пой-
ти можно? На деле такое воз-
можно? Или это из разряда бла-
гих пожеланий?
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Отвечу одним 
словом: нужно образование, 
образование и еще раз обра-
зование. А если говорить 
конкретно и серьезно, то 
абсолютно необходима 
система непрерывного 
образования врача. И 
считаю себя лично от-
ветственным за выпол-
нение такой програм-
мы не только в 
силу того, что 
являюсь глав-
ным уроло-
гом России 
и Москвы. 
А  п ото м у, 
что уже тридцать лет в 
медицине и многие годы 
преподаю в разных стра-
нах мира.  Мне просто 
обидно, что у нас такого 
нет.

Давайте говорить конкрет-
но: что уже предложено и 
что уже делается?
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Во всем 
мире принято, что веду-
щие эксперты-профессио-
налы, опираясь на данные 
клинических рекоменда-
ций, объясняют практиче-
ским врачам современные 
тенденции диагностики и 
лечения. Ни в коем случае 
они не навязывают меди-
кам личную точку зрения. 
Они опираются — это чрезвы-
чайно важно — на мировые 
данные доказательной меди-
цины. Для того чтобы это ста-
ло возможно и доступно в 
России, и создана москов-
ская урологическая школа. 

С уроками и учебниками…
Д М И Т Р И Й  П У Ш К А Р Ь :  Напрасно 
иронизируете! Именно так. 

Преподаватели в ней — ведущие 
специалисты в каждом урологи-
ческом направлении. Преподава-
ние основывается на российских 

клинических рекомендациях. Ка-
ждому слушателю школа дает 
разработанные методические 
пособия. 

Почему только российские реко-
мендации? Зарубежные уроло-
ги, их опыт, их рекомендации не 
менее ценны. Вы же сами немало 
работаете за рубежом и прекра-
сно об этом знаете.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Современные 
российские клинические реко-
мендации — уж поверьте мне — со-
ответствуют европейским, отра-

жают все тенденции в диагно-

стике и лечении урологических 
болезней. 

Известно, 
что не-
редко 
специ-
алист 
якобы 
учит-

ся, яко-
бы прио-

бретает знания. 
А на самом деле 
— это чистая 
формальность. 
Кто оценивает 
уровень подго-

товки в вашей 
школе? Как он 
оценивается? 
Проводится те-
стирование?

Д М И Т Р И Й  П У Ш К А Р Ь : 
Тести- рование специали-
стов-урологов не предусмо-
трено. Однако формализма в 
нашей работе минимум. По-
чему? Да потому, что каждо-
му урологу выдается «обра-
зовательная карта москов-
ского уролога», у которой 

индивидуальный баркод, или, 
как мы его именуем, штрих-код.

Причем здесь штрих-код? Мы 
же не о шубах или обуви гово-
рим. Мы же о здоровье ведем 
речь.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: В этом штрих-ко-
де — самое главное. Школа при-
сваивает баллы непрерывного 
медицинского образования ка-
ждому слушателю. А индивиду-
альный штрих-код эти данные 
содержит. И необходимо набрать 
нужное число баллов. От этого 
зависит дальнейшая аккредита-
ция специалиста.

А если слушатель школы таких 
баллов не набрал, его возьмут на 
работу? Или…
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Вы задали самый 
важный вопрос. Мы надеемся, 
что процесс непрерывного уро-
логического образования, начав-
шись в Москве, распространится 
на другие регионы. И станет не-
обходимым условиям и аттеста-
ции, и дальнейшей успешной 
практики, и нормальной зарпла-
ты. 

Уж так повелось, что, ког-
да начинается какое-то 
новое дело, даже если с 

самого начала очевид-
но, что оно благое, 
все равно пробивать 
его сложно?
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Счи-
тайте, что создание 
н а ш е й  ш к о л ы  — 
исключение из пра-
вил. Координацион-
ный комитет по не-

прерывному медицинскому 
образованию, Минздрав Рос-
сии, московские власти поддер-
жали нас буквально на всех 
уровнях.

Можно уже говорить о том, что 
хотя бы в Москве доступность и 
качество урологической помо-
щи изменится в лучшую сторо-
ну? Ведь пока просто попасть на 
прием к урологу, просто изме-
рить тот же уровень ПСА весьма 
сложно, даже порой проблема-
тично.
ДМИТРИЙ ПУШКАРЬ: Все-таки это не 
совсем так. Убежден: объедине-
ние специалистов, которые по-
лучили современные знания, — 
неотъемлемая часть развития 
самой отрасли: медицина меня-
ется стремительно. То, что вчера 
было достижением, сегодня уже 
может устареть .  И об этом 
врач — настоящий врач — обязан 
знать. Без школы такое невоз-
можно. Лишь школа может обес-
печить равный уровень помощи 
в Москве и в любом даже самом 
отдаленном регионе страны.

ИССЛЕДОВАНИЕ

Создается 
«вечная» 
батарейка 
для сердца

УДАР ТОКОМ

Владимир Богданов

ХОРОШАЯ новость для сердеч-
ников пришла из Университета 
штата Нью-Йорк в Буффало:  там 
разрабатывают имплантируе-
мый кардиостимулятор без ба-
тареи. Энергию для работы при-
бор станет получать от сердца — 
специальная пьезоэлектриче-
ская система будет преобразо-
вывать вибрационную энергию 
в электрическую.

Внедрение такой технологии 
позволит сделать кардиостиму-
лятор более безопасным, снизит 
его стоимость и поможет избе-
жать необходимости менять ба-
тарею каждые 5—12 лет. Сегодня 
питание кардиостимуляторов 
рассчитано в среднем на 7 лет.

Новый прибор довольно ком-
пактен. В отличие от других кар-
диостимуляторов, размещаемых 
под кожей и соединяемых с сер-
дцем с помощью электродов, это 
устройство располагается вну-
три сердца. Пока сконструиро-
ван лишь прототип. Первые ис-
пытания прибора без батареи на 
животных пройдут через 2 года.

Напомним, электрокардио-
стимулятор предназначен для 
воздействия на ритм сердца. Он  
«навязывает» частоту сердеч-
ных сокращений пациенту, у ко-
торого сердце бьется недоста-
точно часто. Или имеется элек-
трофизиологическое разобще-
ние между предсердиями и желу-
дочками, так называемая атрио-
вентрикулярная блокада. 

Прибор включается только 
тогда, когда собственный ритм 
сердца реже  установленного. У 
кого-то он работает весь день на-

пролет, у кого-то выдает 5—10 
импульсов в сутки, но и этого до-
статочно, чтобы защитить кро-
воток в головном мозге. 

Современные ЭКС могут на-
капливать и сохранять данные о 
работе сердца. В последующем 
врач с помощью специального 
аппарата — программатора, мо-
жет считать эти данные и проа-
нализировать работу сердца. 

С конца прошлого века кар-
диологи стали применять карди-
овертер-дефибриллятор — слож-
ный компьютер, предназначен-
ный для управления сердечным 
ритмом. Аппарат отслеживает 
деятельность сердца круглосу-
точно. При возникновении фи-
брилляции желудочков сердце 
останавливается и наступает со-
стояние, именуемое  «клиниче-
ская смерть». Если срочно не на-
чать  реанимацию  в первые же 
минуты, шансов на возвращение 
к жизни практически не остает-
ся.  Кардиовертер сам распозна-
ет угрозу  нарушения ритма и 
устраняет его мощным электро-
разрядом. Имплантация такого 
аппарата — сегодня единствен-
ный  способ надежно защитить 
пациента с тахикардиями от вне-
запной аритмической смерти. 

Впервые о внедрении кардио-
стимуляторов в лечение сердеч-
ников в СССР заговорил совет-
ский академик Александр Баку-
лев в 1960 году. В декабре 1961 
года первый российский стиму-
лятор «Москит» был импланти-
рован Бакулевым больной с пол-
ной атриовентрикулярной бло-
кадой. Пятнадцать лет он спасал 
жизнь тысячам больных и заре-
комендовал себя как один из на-
иболее надежных стимуляторов 
того периода. Но потом финанси-
рование прекратилось, и мы се-
годня, по словам многих веду-
щих хирургов, отстали от Запада 
по производству таких аппара-
тов лет на двадцать. И вынужде-
ны закупать в США и ФРГ доро-
гостоящие электронные спаси-
тели сердца, цена которых коле-
блется от 12 до 34 тысяч долла-
ров. 

В нескольких ведущих карди-
оцентрах России с начала века 
сделаны тысячи операций по 
установке таких аппаратов. 
Много это или мало? Медики ут-
верждают: потребность в подоб-
ных операциях 300—350 на мил-
лион населения. У нас выполня-
ется лишь 1,3 таких операций на 
миллион жителей. Но свои-то ап-
параты мы не производим. Неко-
торые кардиоцентры вообще не 
получили сегодня  квот на высо-
котехнологичные операции . 

ПОДРОБНОСТИ Трансплантологи провели уникальную пересадку печени

Печень пополам 
Наталья Решетникова, 
Новосибирск

В 
Новосибирске провели 
уникальную операцию по 
пересадке жизненно важ-

ного органа с помощью  техноло-
гии «in situ сплиттинг».

Для Лидии Кручининой и Ста-
нислава Гавриленко жизнь поде-
лилась на «до» и «после». «До» — 
это когда 29-летнему парню и 
59-летней женщине врачи поста-
вили диагнозы: «печеночная недо-
статочность», «цирроз печени». 

Фамилии пациентов внесли  в 
территориальный «лист ожида-
ния» на оказание высокотехноло-
гичной помощи. В «листе» —  около 
ста человек, нуждающихся в сроч-
ной трансплантации почки, пече-
ни,  поджелудочной железы. 
Ждать пришлось  больше  года. Но, 
как говорит главный врач государ-
ственной Новосибирской област-
ной клинической больницы 
(ГНОКБ) Анатолий Юданов, аль-
тернативы у этих пациентов не 
было. И вот,  наконец,  врачи сказа-
ли: «Есть донор».  Пациентов до-
ставили  в ГНОКБ. 

 — Здесь все сошлось,  — отмеча-
ет заместитель главного врача, ку-
ратор хирургического отделения 
по пересадке органов  Иван Пор-
шенников. — Оптимальный донор-
ский орган, совместимость, соот-
ветствующая масса тела каждого 
реципиента, команда врачей, вла-
деющая технологией... В тот день 
удалось спасти четверых: двум  
пересадили печень,  еще двоим — 
почки. 

  Впервые в нашей стране хи-
рурги пересадили одну печень 
двум взрослым пациентам по  тех-
нологии «in situ сплиттинг»,  то 
есть, «полный правый — полный 
левый сплит».  В этом случае пе-
чень разделяется на две половины 
еще в организме донора.  

— Операцию по этой техноло-
гии можно делать только с исполь-
зованием качественного донор-
ского органа. Она позволяет ми-
нимизировать время ишемии и 
максимально сохранить функцио-
нальные возможности органа,  — 
пояснил главный трансплантолог 
Новосибирской области Алек-
сандр Быков. 

— Сплит-трансплантация, — от-

метил Иван Поршенников, — стала 
использоваться  потому, что суще-
ствует  дефицит донорских орга-

нов. А в «листах ожидания» — мно-
жество  людей, которых спасти без  
трансплонтации  невозможно..

 Сегодня оба пациента чувству-
ют себя удовлетворительно.  Нача-
лась жизнь  «после».  

Хотите всегда быть  
Аполлоном? Берегите   

свое здоровье.

Впервые в России хирурги пересадили одну печень двум взрослым пациентам по  технологии «in situ сплиттинг».

Акцент

 То, что вчера было достижени-
ем, сегодня уже может уста-
реть. И об этом настоящий 
врач обязан знать

Медики утвержда-
ют: потребность в 
подобных операци-
ях 300—350 на мил-
лион жителей. У нас 
выполняется лишь 
1,3 таких операций 

Микробы мутируют быстрее, чем появляются новые антиби-
отики. Их истинную природу ученые не знают до сих пор.

Дмитрий Юрьевич Пушкарь родился в 

1963 году в семье врача. С отличием 

окончил Московский медицинский 

стоматологический институт. 

В 1990 году защитил кандидатскую, а в 

1996 году докторскую диссертацию 

по урологии. Профессор. Заведует ка-

федрой урологии этого вуза. 

 Автор более 1000 научных работ и 

монографий. Признанный мировой 

авторитет в оперативном лечении 

многих урологических заболеваний. 

У него наибольший опыт роботасси-

стированных операций. Одним из 

первых в России он начал проведение 

радикальных операций у больных ра-

ком предстательной железы.

Член президиума Российского обще-

ства урологов, член Американской и 

Европейской ассоциаций урологов, 

член президиума Европейской школы 

урологов. Главный специалист по уро-

логии Минздрава России, заслужен-

ный врач РФ, заслуженный деятель на-

уки РФ. 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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НОВОСТИ

Варламов стал 
одним 
из лучших
в матче НХЛ

«ЗВЕЗДА»
ВРАТАРЮ

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ голкипер «Ко-
лорадо» Семен Варламов при-
знан третьей звездой победного 
матча против «Баффало» (2:1) 
в рамках регулярного чемпиона-
та Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ). Из 28 бросков по 
своим воротам Семен не спра-
вился лишь с одним. 

Примечательно, что в прош-
лой игре с «Виннипегом» Варла-
мов стал первой звездой встре-
чи, завершившейся победой 
«Эвеланш» со счетом 2:1. В этом 
матче Семен отразил 36 бро-
сков.

«Сент-Луис» Владимира Та-
расенко обыграл на выезде «Де-
тройт» с Павлом Дацюком в со-
ставе (2:1). Россияне не отмети-
лись результативными действи-
ями, зато одну из шайб в ворота 
«Детройта» забросил чешский 
хоккеист русского происхожде-
ния Дмитрий Яшкин. 

Ну а первой звездой дня стал 
защитник «Колорадо» Франсуа 
Бошемен. Канадец набрал два 
очка (1+1) в матче против «Баф-
фало».   

«Спартак»
одержал
первую победу
в этом году

ДИМА
В ПОВТОРЕ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЕ футбольные 
клубы продолжают подготовку к 
весенней части чемпионата Рос-
сии и еврокубках. Вчера первый 
контрольный матч в 2016 году 
провел московский «Спартак».

На сборах в ОАЭ «красно-бе-
лые» обыграли китайский клуб 
«Хенань Цзянье» со счетом 1:0. 
На 65-й минуте с пенальти отли-
чился Дмитрий Комбаров. При-
мечательно, что за десять минут 
до гола Комбаров мог открыть 
счет, но попал с одиннадцатиме-
тровой отметки в штангу.

В отличие от «Зенита», «Ло-
комотива» и «Краснодара», ко-
торые форсируют подготовку к 
сезону из-за еврокубков, «Спар-
так» без суеты готовится к остав-
шейся части сезона. Создается 
впечатление, что главного трене-
ра «красно-белых» Дмитрия 
Аленичева нисколько не волнует 
неубедительная трансферная де-
ятельность клуба. Потеряв одно-
го из своих лучших бомбардиров 
— Юру Мовсисяна, «Спартак» 
никого пока так и не приобрел.

Информация о возможном 
переходе нападающего «Челси» 
Лоика Реми никем не подтверди-
лась, да и с будущим Романа Ши-
рокова все далеко не так одноз-
начно. Капитан сборной вылетел 
в Эмираты, но нет никаких га-
рантий, что он останется в 
«Спартаке».

— Вопрос о Широкове нужно 
адресовать руководству клуба. 
Пока нам не удалось договорить-
ся по некоторым моментам в 
контракте, — подчеркнул после 
матча с «Хенань Цзянье» Алени-
чев.

В такой ситуации Аленичеву 
только и остается делать ставку 
на молодежь. В матче с пятой ко-
мандой Китая Дмитрий Анатоль-
евич выпустил на поле с первых 
минут сразу трех футболистов 
не старше 23 лет: Дениса Кути-
на, Игоря Леонтьева и Александ-
ра Зуева. Плюс во втором тайме 
вышли Илья Кутепов, Александр 
Пуцко, Артем Тимофеев, Денис 
Давыдов и Георгий Мелкадзе. 

К слову, в конце первого тай-
ма красную карточку получил 
лидер «Спартака» Квинси Про-
мес. Голландец в одном из эпизо-
дов повздорил с защитником ки-
тайской команды Хавьером Па-
тиньо, в результате чего на поле 
произошла потасовка.

— Никогда не видел Промеса 
таким заведенным. Я поговорю с 
ним. Объясню, что нельзя так 
себя вести, — отметил Аленичев. 

В следующем товарищеском 
матче «Спартак» 27 января сыг-
рает с двукратным чемпионом 
Казахстана «Астаной».

Единственный российский 
клуб в плей-офф Лиги чемпио-
нов — питерский «Зенит» одер-
жал вчера вторую победу на сбо-
рах в Катаре. Команда Андре 
Виллаш-Боаша разгромила 
местный «Аль-Джаиш» (4:1). За-
бивали у «сине-бело-голубых» 
Дмитрий Богаев, Павел Долгов, 
Хави Гарсия и Вячеслав Зинков.  

ТЕННИС  Чилиец анонимно 
признался в сдаче игр

Задал перцу

Анна Козина

ПО ХОДУ Australian Open можно следить не только за 
результатами игр на корте, но и за развитием скандаль-
ной ситуации с договорняками в теннисе. Например, 
действующий чилийский теннисист анонимно признал-
ся в том, что сдает матчи.

Спортсмен, который участвует в турнирах Ассоциа-
ции теннисистов-профессионалов (ATP) в сериях «Фью-
черс» и «Челленджер», написал открытое письмо в Феде-
рацию тенниса Чили.

— Когда я начал показывать первые результаты, ко мне 
подошел человек и предложил полторы тысячи долларов 
за проигрыш в первом раунде. Я не согласился и выиграл 
матч. Но вылетел с турнира во втором круге и получил 
200 долларов призовых минус налоги, — рассказал тен-
нисист. — Через неделю ко мне снова обратились и пред-
ложили уже две тысячи за поражение. В итоге я проиг-
рал, получил 117 долларов призовых, но в моем кармане 
уже были деньги.

Игрок признался, что продолжает продавать матчи, 
так как это позволяет ему заниматься любимым делом. 
Ни родители, ни спонсоры не могут оказать ему финан-
совую помощь. Чилиец отметил, что гордиться здесь не-
чем, но и чувства стыда он не испытывает: «Это необхо-
димое зло, потому что теннисное руководство не подни-
мает призовые на турнирах».

В настоящий момент в первой тысяче рейтинга ATP 
14 чилийских теннисистов, лучший из них — Ганс Под-
липник-Кастильо — находится на 196-й строчке. 

Зато накануне в участии в договорных матчах обви-
нили куда более звездных теннисистов. Список из 15 фа-
милий опубликовал спортивно-аналитический портал 
Show Legend. В него попали австралиец Ллейтон Хьюитт, 
который провел последний одиночный матч в карьере на 
Australian Open-2016, и серб Янко Типсаревич — бывшие 
теннисисты первой десятки рейтинга АТР. Кроме того, 
засветились двое россиян — Игорь Андреев и Теймураз 
Габашвили. А также «русский американец» Алекс Бого-
молов-младший, который с 2002 по 2011 год выступал за 
США, но с 2012 по 2014 представлял Россию.

Если вернуться к результатам первого в сезоне «Боль-
шого шлема», то еще двое россиян вышли на Australian 
Open в третий круг. Екатерина Макарова обыграла нем-
ку Татьяну Марию (6:4, 6:2). Андрей Кузнецов в упорном 
матче одолел француза Жереми Шарди —  6:4, 7:6 (7:5), 
7:6 (7:5).

БАСКЕТБОЛ Тридцать очков Лэнгфорда помогли УНИКСу одержать победу 
над титулованным «Маккаби» в Еврокубке

Кит разбушевался
Илья Соболев

В
чера «Локомотив-Кубань» 
и ЦСКА провели очередные 
матчи в топ-16 Евролиги. 

Краснодарцы принимали грече-
ский «Панатинаикос», а армей-
цы гостили у испанской «Лабо-
раль Кутчи». Результаты обеих 
встреч стали известны уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. 

Сегодня же российскую про-
грамму завершат «Химки», кото-

рые на своем паркете сразятся с 
немецким «Бамбергом».

А накануне российские коман-
ды отстрелялись во втором по 
значимости европейском турни-
ре, Еврокубке. Начать стоит с ка-
занского УНИКСа, который на 
выезде одолел легендарный 
«Маккаби» — 92:82. Несмотря на 
громкое имя, тель-авивский клуб 
нынче переживает не лучшие 
времена. Впервые в своей исто-
рии «Маккаби» не вышел во вто-
рой этап Евролиги и «свалился» в 

Last-32 Еврокубка. Впрочем, до 
встречи с казанцами израильтяне 
держали марку, добыв две побе-
ды. А вот УНИКС команде Зана 
Табака оказался не по зубам.

Помимо прочего гостям при-
шлось справиться с давлением 
переполненных трибун: даже по-
сле вылета из главного клубного 
турнира на «Маккаби» всегда ан-
шлаг. Ключевым фактором в по-
беде казанцев стали действия в 
защите и фееричная игра Кита 
Лэнгфорда. В первой половине 

встречи американец отметился 
восемью очками, а вот после 
большого перерыва его было уже 
не остановить — 22 балла и 30 за 
весь матч. 

— В третьей и четвертой чет-
вертях мы выглядели в защите 
лучше, чем в первых двух, сумев 
остановить «Маккаби». У них 
много хороших снайперов, кото-
рые свой лучший баскетбол пока-
зывают именно дома. Было дейст-
вительно нелегко с ними спра-
виться, но после корректировок 
нам удалось наладить игру в обо-
роне и больше двигать мяч в ата-
ке. Это хорошая победа, но нас 
ждет ответный матч, и я знаю, что 
«Маккаби» будет к нему готов, — 
отметил главный тренер УНИКСа 
Евгений Пашутин.

Благодаря третьей победе 
кряду казанцы единолично воз-
главили группу M. Налаживают-
ся дела и у «Нижнего Новгоро-
да», выступающего в том же 
квартете. После двух поражений 
на старте этапа волжане в гостях 
взяли верх над словенской 
«Олимпией» — 79:73. Подопеч-
ные Айнарса Багатскиса долго 
вели в счете, но едва не упустили 
победу, когда за четыре минуты 
до финальной сирены соперник 
их догнал — 68:68. В этот момент 
очень кстати оказались шесть оч-
ков Владимира Ивлева, которые 
помогли нижегородцам вернуть 
контроль над ситуацией и дове-
сти дело до победы.

— Не могу сказать, что мы были 
лучше «Олимпии», посетовал на-
ставник «Нижнего Новгорода» 

Багатскис. — Обе команды прове-
ли сегодня неровный матч. Я мог 
бы сказать, что это нормально, но 
это не так. Мы и «Олимпия» выда-
вали по пять-семь минут отлич-
ного баскетбола, а потом снова 
начинали играть как дети.

По графику УНИКСа идет пи-
терский «Зенит». На выезде ко-
манда Василия Карасева обыгра-
ла еще один клуб, вылетевший из 
Евролиги, польскую «Зелену-Гу-
ру» — 90:76. Определяющей в 
этом матче стала первая полови-
на встречи, в которой гости доби-
лись почти двукратного преиму-
щества — 43:24. В оставшееся вре-
мя «Зелена-Гура» так и не наша, 
что противопоставить нашим. 

— Провели хорошую игру, здо-
рово отыграли в защите, в первой 
четверти убежали — создали хоро-
ший задел, показали высокий 
процент попадания. Правда, под 
конец, ведя +24, расслабились и 
позволили сократить сопернику 
разрыв. Но главное, показали 
действительно качественный ба-
скетбол и сделали еще один шаг к 
выходу в следующий раунд тур-
нира, — констатировал Карасев.

В итоге с тремя победами «Зе-
нит» возглавляет группу под ли-
терой L.

Увы, из общей канвы выбился 
саратовский «Автодор», потер-
певший сокрушительное фиаско 
в выездном матче с испанской 
«Гран-Канарией» — 77:101. Это 
поражение стало для саратовцев 
вторым кряду, и теперь в квартете 
Н они занимают лишь третью 
строчку. 

Илья Трисвятский 

Н
аши девушки вчера 
провели лучшую гон-
ку в сезоне. На старте 
шестого этапа Кубка 
мира в Антерсельве 

по итогам спринта сразу две рос-
сиянки оказались на пьедестале. 
Ольга Подчуфарова одержала 
первую в карьере победу на со-
ревнованиях такого уровня, чем-
пионка мира-2015 в индивиду-
альной гонке Екатерина Юрлова 
добилась «бронзы»! Между ними 
вклинилась получившая «сере-
бро» итальянка Доротея Вирер. У 
россиянок отличный результат, 
который позволяет рассчитывать 
на награды еще и в субботней гон-
ке преследования. 

Антерсельва встретила биат-
лонисток прекрасной погодой — 
солнечно и безветренно. Подчу-
фарова отправилась на дистан-
цию под 17-м стартовым номе-
ром. Ее лидерство после без-
упречного прохождения первого 
огневого рубежа оказалось совер-
шенно неожиданным. Итальян-
ские телевизионщики даже не по-
казали момент стрельбы россиян-
ки, сосредоточившись в это время 

на выступлении других участниц. 
Но уже затем Ольга все чаще и 
чаще стала попадать в кадр. 

На стойке наша спортсменка 
тоже отработала на ноль. Ближе к 
финишу было видно, как тяжело 
дается россиянке лыжный ход, 
однако она дотерпела и стала 
ждать результатов конкуренток. 
Основные соперницы либо допу-

скали промахи и бежали штраф-
ные круги, либо не показывали 
достаточной скорости, хотя усло-
вия на трассе были идеальными. 
40-й стартовый номер Юрлова 
также закрыла все мишени и шла 
на третий результат по времени 
француженки Анаис Бескон, су-
мев опередить ее на 2,6 секунды. 

Лидер общего зачета Кубка 
мира чешка Габриэла Соукалова, 
занимающая второе место в этой 
классификации Мари Дорен-
Абер (Франция), немка Францис-
ка Хильдебранд, финка Кайса 
Мякяряйнен и остальные фаво-
риты оказались бессильны перед 
феерическим выступлением рос-
сиянок. 

— Я счастлива! Это мой второй 
подиум в карьере и первая побе-
да. И соседка по комнате Екате-
рина Юрлова тоже на пьедеста-
ле! Условия в Антерсельве похо-
жи на те, что у нас в России. Мо-
розная, жесткая трасса. Мне она 
очень понравилась. По сути, 
здесь только один серьезный 

подъем. Много переходов, равни-
ны и «горбатых» участков. На 
них я чувствую себя увереннее, 
чем на затяжных подъемах, — 
приводит комментарий Подчу-
фаровой официальный сайт Сою-
за биатлонистов России. — Навер-
ное, с самого начала сезона я 
мечтала об этом дне. В подгото-
вительный период поняла, что 
стала сильнее физически и пси-
хологически. Осознала, что гото-
ва к более высоким результатам, 
чем в прошлом сезоне. До Антер-
сельвы два человека на пьедеста-
ле — это была только мечта для 
женской сборной. После ново-
годней паузы наши результаты 
становятся все лучше и лучше. 
Сейчас на этап приехал прези-
дент СБР Александр Кравцов. Так 
он принес нам удачу! Пусть поча-
ще к нам приезжает. 

В Кубке мира воспитанница 
столичного биатлона дебютиро-
вала еще в конце сезона-2012/13 
на домашних этапах в Сочи и 
Ханты-Мансийске, а следующим 
ее стартом, как ни удивительно, 
стало выступление на зимних Иг-
рах-2014, где она пробежала ин-
дивидуальную гонку. Первые се-
рьезные успехи к Ольге пришли в 

прошлом сезоне, когда она в ав-
стрийском Хохфильцене заняла 
четвертые места в спринте и па-
сьюте. Нынешней зимой Подчу-
фарова отличилась «бронзой» в 
масс-старте в словенской Поклю-
ке, а сейчас она впервые бежала 
кубковую гонку в Антерсельве и 
сразу же смогла отпраздновать 
на этой трассе успех. 

По мнению старшего тренера 
сборной России Сергея Конова-
лова, фееричный спринт в Ита-
лии позволит биатлонисткам на-
шей команды больше поверить в 
свои силы, что положительным 
образом скажется на дальней-
ших результатах. 

Действительно, в последнее 
время наших биатлонисток мно-
го критиковали. Их отставание от 
мужской половины сборной 
было слишком заметным. Оста-
ется надеяться, что теперь опре-
деленный психологический ру-
беж преодолен. Будем ждать ме-
далей не только от Подчуфаро-
вой и Юрловой, а также от других 
спортсменок, ну и, конечно, в 
эстафете. 

Ольга Подчуфарова отстрелялась 
без промаха и открыла счет своим 
победам на этапах Кубка мира.

На втором этапе Еврокубка казанский УНИКС не потерпел еще ни одного поражения.

Акцент

 Подчуфарова впервые 
в карьере бежала кубковую 
гонку на трассе в Антерсельве 
и с ходу добилась успеха

На прошлогоднем Australian Open Екатерина Макарова 
дошла до полуфинала, но проиграла Марии Шараповой.
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Australian Open: все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5630

ХОККЕЙ С МЯЧОМ На Красной 
площади пройдет 
необычный матч

Сыграют
для Татьяны

Павел Петровский

ЛЮБИТЕЛИ русского хоккея уже привыкли, что в са-
мом сердце российской столицы — на Красной площади 
ежегодно проводится детский турнир по хоккею с мя-
чом на призы главы Русской православной церкви — 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Ки-
рилла. В ближайший понедельник — 25 января болель-
щиков ждет еще одно увлекательное действо.

В Татьянин день для всех студентов страны пройдет 
Всероссийская акция «Татьянин лед». Как сообщает 
Министерство образования и науки России, на ледо-
вых площадках в столице и регионах России будут ор-
ганизованы праздничные программы. Центральной 
площадкой страны станет ГУМ-каток на Красной пло-
щади.

В 18.00 там начинается ледовое шоу с участием ти-
тулованных фигуристов и артистов. Студентов с их 
главным праздником — Днем российского студенчества 
— поздравят такие звезды, как Евгений Плющенко и Та-
тьяна Навка. Ведущими праздничного концерта станут 
известный российский телеведущий и спортивный 
комментатор Дмитрий Губерниев и директор департа-
мента информационной политики Минобрнауки Рос-
сии Анна Усачева.

Как сообщили в пресс-службе Федерации хоккея с 
мячом России, самой захватывающей частью шоу ста-
нет товарищеский матч по хоккею с мячом, в котором 
примут участие руководство Минобрнауки России, 
ректоры вузов и профессиональные хоккеисты из мо-
лодежной сборной страны.

Отметим, что в течение недели, предшествующей 
празднику, тренировки на открытом катке на Воробье-
вых горах с командами проводил не кто иной, как глав-
ный тренер мужской национальной сборной России 
Сергей Мяус. К слову стоит напомнить, что наша наци-
ональная команда уже начала заключительный этап 
подготовки к  стартующему 1 февраля в Ульяновске 
XXXVI чемпионату мира по хоккею с мячом.

Биатлон Шестой этап Кубка мира в Италии стартовал с триумфа 
Ольги Подчуфаровой и Екатерины Юрловой

Сафари в Антерсельве
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
На небе уточнился аккорд Мер-
курия и Плутона. Вас ожидает 
интересный и насыщенный день. 
Время удачно для поездок и дело-
вых контактов.

Телец
Попытки преуспеть в делах мо-
гут закончиться неудачей из-за 
неумения правильно спрогно-
зировать изменения рынка. 
Будьте сейчас особенно внима-
тельны.

Близнецы
Время благоприятно для оздоро-
вительных мероприятий, отдыха, 
развлечений, общения с семьей.

Рак
Если контакт с бизнес-партнера-
ми нельзя перенести, постарай-
тесь свести ущерб от его послед-
ствий к минимуму.

Лев
Есть шанс, что начальство неожи-
данно высоко оценит ваш труд.

Дева
Перед вами могут открыться те 
факты, на которые раньше вы не 
обращали никакого внимания. 
Сделайте правильные выводы.

Весы
Ваше внимание будет занято ра-
ботой. Это не помешает вам пере-
живать период неожиданностей. 

Скорпион
Время благоприятно для дел, тре-
бующих повышенной затраты 
энергии.

Стрелец
Вам удастся без труда решить 
возникшие проблемы, а деловые 
поездки и командировки будут 
особенно удачными.

Козерог
Удачный день для ведения бизне-
са. Кроме того, вы сможете сде-
лать отличные приобретения. 

Водолей
Звезды рекомендуют привести в 
порядок квартиру, переставить 
мебель и даже сделать ремонт. 

Рыбы
Сможете по-новому увидеть ста-
рую проблему и, возможно, сде-
лать первый шаг к ее решению.
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Попадание в десятку
Тарас Фомченков 
www.rg.ru/art/1212628
Россия вошла в десятку лучших стран по условиям для 
мигрантов и заняла 20-е место в категории «предприимчи-
вость». Интересно, что Россия заняла второе место в мире 
по «силе», которая оценивалась по масштабам военной 
мощи государства, а также экономического и политиче-
ского влияния, уступив первое место только США. А в це-
лом армия и умелая дипломатия позволили нашей стране 
войти в список 25 лучших государств мира. Я, например, 
считаю, что России и не надо быть сильнее всех. Достаточ-
но дать понять, на что она способна за свой суверенитет.
Андрей Минзер

Свой Давос
Кира Латухина 
www.rg.ru/art/1212162
Во многих станах ЕС любой человек даже безработный мо-
жет взять кредит и купить действующий бизнес или фран-
шизу. Либо под залог помещения и оборудования получить 
кредит на бизнес и год освобождения от налогов. Государ-
ство на Западе рекламирует и продвигает свой отечествен-
ный бизнес за рубежом. В России, к сожалению, пока тако-
го нет. Могут и отказать, потому как нет залогового креди-
тования в банках РФ. У нас также наблюдается слабое 
внешнее продвижение отечественного бизнеса. Отсюда и 
результаты деловой активности.
Nikolay Bookoff

В России разработают 
новый самолет-перехватчик
Дмитрий Григорьев 
www.rg.ru/art/1203125
Российская самолетостроительная корпорация «МиГ» 
разрабатывает новый самолет-перехватчик, который при-
дет на смену МиГ-31.  Было бы славно, чтобы на стрельбах 
подтверждались заявленные характеристики перехвата и 
поражения целей. А так самолет по задумке хорош, мне 
понравился за пять лет эксплуатации, хоть и не очень тех-
нологичен с точки зрения ремонта.
Mamont Zadunaiski

Стали известны подробности 
об избивших сироту студентках
Виктория Чернышева  
www.rg.ru/art/1210807
Очень много комментариев к теме об избиении девушки-
сироты в общежитии техникума в Ульяновской области. 
Хотелось бы высказать и свою точку зрения. Мне кажется, 
что студентки, которые избили в туалете первокурсницу, 
после чего засунули ее головой в унитаз, какие то социаль-
ные животные. Думаю, им не место в социуме, поэтому на-
казание должно быть максимально строгим и объектив-
ным. Обратите внимание, что на девочку накинули одеяло, 
чтобы та не видела тех, кто ее избивает. Вероятно, это не 
первое преступление студенток против личности и госу-
дарства.
Денис Давыдов

В такт движению
Светлана Батова  
www.rg.ru/art/1210905
В Москве запустили в качестве эксперимента автобусы с 
телевизорами вместо обычных «бегущих строк». Кроме 
данных о маршруте, на них транслируются местные ново-
сти и рассказывается о достопримечательностях, мимо ко-
торых проезжает транспорт. Действительно интересное 
использование телевизоров в качестве видеогидов. Другое 
предназначение — обычный рекламный тент и рекламная 
информация. А вот использование телевизоров в качестве 
виртуальных экскурсий является довольно интересным 
направлением, которое, может быть, займет свою отдель-
ную нишу. 
Михаил Якимов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -13...-9, снег

Санкт-Петербург -18...-16, облачно

Анадырь -24...-23, облачно

Архангельск -25...-21, облачно

Астрахань -5...+1, облачно

Благовещенск  -27...-17, облачно

Владивосток -19...-16, облачно

Волгоград -8...-3, снег

Воронеж -10...-5, снег

Екатеринбург -12...-10, облачно

Иркутск -35...-25, облачно

Казань -16...-10, облачно

Калининград -8...-1, снег

Краснодар -3...+3, снег

Магнитогорск -18...-12, солнечно

Мурманск -26...-18, облачно

Нижний Новгород -15...-11, облачно

Новосибирск -23...-14, облачно

Омск -22...-15, облачно

Орел -15...-10, снег

Оренбург -14...-9, облачно

Пермь -13...-12, облачно

Ростов-на-Дону -4...-2, снег

Севастополь -5...0, снег

Симферополь -5...0, снег

Сочи +3...+9, дождь

Тамбов -13...-5, снег

Тюмень -14...-10, снег

Уфа -14...-8, снег

Хабаровск -21...-13, снег

Челябинск -14...-9, облачно

Чита -39...-28, облачно

Элиста -3...+1, облачно

Южно-Сахалинск -10...-4, снег

Якутск -42...-32, облачно

Ярославль -17...-12, снег

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Слегка похолодает. Ожи-
дается небольшой снег. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 753 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Без существенных изме-
нений. Атмосферное дав-
ление составит 752 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В конце недели сильно 
похолодает. Атмосфер-
ное давление составит 
755 мм ртутного столба.

Курс рубля к доллару и евро меняется ежедневно. Но большинство опрошенных «РГ» экспертов солидарны с главой Центробанка 
Эльвирой Набиуллиной, которая посоветовала гражданам не зацикливаться на курсах валют, поскольку для их жизни значительно 
важнее уровень инфляции. О настроениях и ожиданиях россиян читайте на с. 4. 

СОБЫТИЕ 
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РОССИЯ, как и весь мир, пере-
живает непростые времена. Это, 
полагаю, ощущается практиче-
ски всеми слоями населения. 
Нравится нам это или нет, надо с 
пониманием относиться к тому, 
что где-то приходится затянуть 
пояса. По этой же причине не 
приходится удивляться, что 
местные власти пытаются сэко-
номить на всем возможном, 
включая, казалось бы, незыбле-
мые льготы для учащихся. Об 

этом «Российская газета» пишет 
на первой и шестой полосах. По-
нять муниципалитеты, в прин-
ципе, можно, но лишь отчасти.

Разумеется, подобные разго-
воры являются тревожным сиг-
налом, свидетельствующим о 
том, что средств не хватает. Дабы 
помогать самым незащищенным 
слоям общества, какие-то статьи 
расхода приходится урезать, од-
нако прежде всего следует хоро-
шенько проанализировать по-
следствия своих действий. Лич-
но мне неприятно в данной ини-
циативе то, что всех учащихся 
стригут под одну гребенку. Каса-
емо школьников, особенно млад-
ших и средних классов, тут гово-
рить не о чем, они должны поль-
зоваться преимуществами, ко-
торые имели всегда. Со студента-
ми ситуация несколько иная. У 
одних родители обеспеченные, у 
других не очень, третьи и вовсе 
могут быть сиротами, и без льгот 
им практически невозможно 

учиться. Разве можно что-то ме-
нять, не подумав об их судьбе? 
Как показывает опыт, подработ-
ка здорово сказывается на учебе. 
Каким же инженером-строите-
лем человек выйдет в мир, если 
половину лекций он простоял за 
кассой в общепите? Придется 
тогда менять структуру очного 
обучения, чем вряд ли кто-то бу-
дет заниматься.

Если же мы берем на веру то, 
что оставить льготы в полном 
объеме нет никакой возможно-
сти, мне видится только один вы-
ход: их необходимо сохранить 
хотя бы частично. Нужна систе-
ма поощрений: грубо говоря, 
если ты учишься хорошо, твои 
льготы сохраняются, если плохо, 
то не обижайся — будешь платить 
в полном объеме. По-моему, это 
справедливо, к тому же стимули-
рует добросовестное отношение 
к учебе.

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕОКОММЕНТАРИЙ  Продлен срок действия 
рецептурных бланков 
www.rg.ru/art/1211750

ОРУЖИЕ  Новый перехватчик назовут МиГ-41
www.rg.ru/art/1212049

ИНТЕРНЕТ  Названы худшие пароли 2015 года
www.rg.ru/art/1211754

НАУКА  Возраст родителей влияет на срок жизни детей
www.rg.ru/art/1212073

ТЕХНОЛОГИИ  Как смартфоны могут помочь сэкономить 
семейный бюджет 
www.rg.ru/art/1211496

КИНО  Создатель «Ганнибала» снимет сериал по 
мотивам романа Нила Геймана 
www.rg.ru/art/1211738

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Лев Гончаров
чемпион Европы 
по атлетическому 
фитнесу

ГОРОСКОП

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_012_16_001
	RGazv_012_16_002
	RGazv_012_16_003
	RGazv_012_16_004
	RGazv_012_16_005
	RGazv_012_16_006
	RGazv_012_16_007
	RGazv_012_16_008
	RGazv_012_16_009
	RGazv_012_16_010
	RGazv_012_16_011
	RGazv_012_16_012
	RGazv_012_16_013
	RGazv_012_16_014
	RGazv_012_16_015
	RGazv_012_16_016

